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Acredito que isso 
seja reflexo da 
educação básica, 
do fracasso no 
aprendizado de 
matemática
Katia Smole, ex-secretária de 
educação básica do MEC

Loterias
Resultados na página A8

Projeto leva 
música erudita 
para escolas e 
universidades 

Hospitais 
aguardam parcela 
de R$ 12 milhões 

Cinco deputados 
de MS aprovam 
marco temporal 

Com madrinha 
Tereza Cristina, 
PP filia Adriane

Evasão atinge 
cursos de física 

e química

Em turbulência, 
Fla decide vaga 

com o Flu

Quinteto de MS 
viaja ao Parapan 

de Jovens 

O projeto “Música Eru-
dita nas Escolas e Univer-

sidades” apresenta um 
concerto hoje, às 19h30, no 
teatro do curso de Música 
da UFMS. A proposta tem 
o objetivo de promover a 
difusão da música eru-

dita entre os estudantes, 
no interior e na Capital, 
como uma forma de fo-

mentar um público erudito. 
Formado por Evandro 

Dotto no violão, pela can-
tora Bianca Danzi no so-

prano e Gabriel Almeida to-
cando violino, o con-

certo, com cerca de 1 hora 
de duração, possui músicas 

da época barroca, renas-
centista e até canções de 
artistas regionais. Página C1

A primeira parcela es-
perada para Mato Grosso 
do Sul, destinada ao pa-
gamento do piso salarial 
da enfermagem, é de R$ 

12.872.928,01, de um total 
deR$ 116 milhões em 

recursos para o Estado, 
dos quais R$ 46,9 milhões 

serão para Campo Grande. 
Somente na Capital, 

mais de dez instituições 
aguardam para receber o 
montante. Em vigor par-
cial – desde a decisão do 

ministro do STF (Supremo 
Tribunal Federal), Luís 
Roberto Barroso – em 

MS, apenas cinco muni-
cípios do Estado, sendo: 

Amambai, Jaraguari, 
Paraíso das Águas, Bela 
Vista e Nova Alvorada do 
Sul pagam o piso, o valor 
estabelecido para os pro-

fissionais. Página A5

Cinco parlamentares 
da bancada federal de 
MS: Marcos Pollon, Ro-
dolfo Nogueira, Dr. Luiz 
Ovando, Beto Pereira e 
Geraldo Resende  vo-
taram pela aprovação 
do projeto do marco 

temporal sobre as terras 
indígenas. A proposta 

aprovada determina que 
os indígenas terão direito 
a essas áreas até a pro-

mulgação da Constituição 
em 1988. Votaram contrá-
rios os deputados do PT, 
Vander Loubet e Camila 
Jara, e Dagoberto No-

gueira. O governo agora 
vive a expectativa de que, 
no Senado, o projeto não 
entre em votação rapida-
mente, já que o STF deve 
julgar o marco temporal, 
provavelmente, em 7 de 

junho. Página A4

A prefeita Adriane Lopes 
assina a filiação ao PP 

nesta quinta-feira (1º). A 
senadora Tereza Cristina 

foi quem avalizou o convite 
à chefe do Executivo da 
Capital e a cerimônia de 

assinatura contará com a 
presença do presidente na-
cional do partido, senador 

Ciro Nogueira. Página A3

A alegria dos condu-
tores, com a gasolina 

abaixo dos R$ 5, durou 
pouco. Isso porque, 

nesta quinta-feira (1°), 
começa a vigorar o ICMS 

(Imposto sobre Circu-
lação de Mercadorias e 

Serviços) fixo, de R$ 1,22 
em todos os Estados bra-

sileiros.
Mato Grosso do Sul 

terá o maior impacto, de 
R$ 0,30 a mais, saindo 

dos atuais R$ 0,92.
No dia 16 de maio, 

a Petrobras anunciou 
queda de R$ 0,40 por 

litro da gasolina, saindo 
de R$ 3,18 para R$ 2,78, 

nas distribuidoras.
Com isso, segundo o 

Sinpetro-MS (Sindicato 
do Comércio Varejista 

de Derivados de Pe-
tróleo e Lubrificantes 

de Mato Grosso do Sul), 
o impacto previsto nas 
bombas dos postos do 
Estado foi, em média, 
de R$ 0,29 e R$ 0,39, 

respectivamente. No en-

tanto, conforme já havia 
avisado o diretor-execu-
tivo, Edson Lazarotto, 
a queda seria pratica-

mente anulada, quando 
começasse a vigorar o 
ICMS fixo em todos os 

Estados. Página A7

De acordo com o Inep 
(Instituto Nacional de Es-
tudos e Pesquisas Educa-
cionais), em 2021, a cada 
10 alunos dos cursos de 

química, física e matemá-
tica, sete não finalizaram 
os semestres obrigatórios. 
Baixa procura foi confir-
mada na Capital. Página A5

ARTES

A panela de pressão 
do Flamengo parece não 

aliviar. Com cobranças in-
ternas e externas, o clube 
chega para o clássico com 
o Fluminense, hoje (1º), às 

19h (MS), no Maracanã, nas 
oitavas da Copa do Brasil, 
com o intuito de adminis-

trar o vestiário. Existe uma 
possível tensão entre David 
Luiz e Gabigol. No Morumbi, 
o São Paulo recebe o Sport, 
às 18h30, com vantagem de 
dois gols, alcançada no jogo 

de ida. Página B1
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LEANDRO

2024 é logo 
ali... O PP dá 
a largada para a 
reeleição da prefeita Adriane 
Lopes. E mais, STF retoma 
o julgamento que pode 
descriminalizar drogas em 
todo o Brasil. Página A3

Para encobrir 
juros elevados, 
estabelecimentos 
enfatizam somente os 
benefícios do cartão de 
crédito, no momento da 
contratação. Página A7
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Estado faz fórum para 
elaborar novas políticas

Mato Grosso do Sul 
lidera o ranking da 

maior taxa de femini-
cídio do Brasil: 3,5 a 

cada 100 mil mulheres 
e lidera o ranking 

nacional com a maior 
taxa de assassinatos: 

8,3 a cada 100 mil 
mulheres, segundo o 
Monitor da Violência 

e do Fórum Brasileiro 
de Segurança Pública. 

Para tentar mudar 
essa triste realidade 
do Estado, gestoras 
estão reunidas para 

discutir novas polí-
ticas públicas, que 
melhorem o atendi-

mento às mulheres. O 
1º Fórum Estadual de 
Gestoras de OPMs (Or-
ganismos de Políticas 

para as Mulheres) 
começa hoje (1º), no 

Dia Estadual de Com-
bate ao Feminicídio, na 

Casa da Mulher Bra-
sileira, e visa ampliar 
o debate sobre a ne-

cessidade de proteção, 
com a campanha 

Junho Lilás. Página A6 DA VIOLÊNCIA CONTRA A MULHER

PELO IF M
Claudineia

Data:13 de 
janeiro 

Como foi:
Facada

Albyna 
Data: 28 de 

fevereiro 
Como foi: 

Facada

Karolina
Data: 30 de 

abril 
Como foi: 

Baleada

ESTADOOOOOOOOOOOOOOOOOOOOO

Cidades Mín.        Máx.
Campo Grande    16°   26°
Dourados      15°   27°
Corumbá                   18°             28°
Maracaju           15°         28°
Ponta Porã            14°         25°
Três Lagoas        18°       27°
Mundo Novo              16°        28°

Sol com algumas 
nuvens. Não choveTempo

Saiba mais sobre o tempo na pág. A8
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Meados da década de 1970. O Judiciário em 
Campo Grande, no então Estado do Mato 
Grosso, resumia-se a quatro Varas Cíveis 

e duas Varas Criminais. Os advogados eram todos 
conhecidos. Tínhamos menos de dez ofícias de 
Justiça. A área total do Fórum era pouco menor 
do que um dos andares do nosso Fórum Heitor 
Medeiros.

O Dr. Heitor Medeiros era um advogado con-
sagrado, civilista respeitado, mas já o conheci no 
final da vida, quando andava com dificuldades 
usando uma bengala.Segundo os que o conhe-
ceram melhor, era um homem educado e culto. Foi 
minha chefe a filha dele, Dra. Cida, de quem trago 
também boas lembranças. De qualquer modo era 
temido por seus colegas, dada sua competência.

Temia-o eu também, que fui “xingado” pelo 
eminente causídico por uma palavra que me 
era desconhecida. Era eu um jovem promotor, 
participando de uma das minhas primeiras 
audiências e já enfrentando um monumento do 
Direito. Disse-me ele:

– Neófito!
Terminada a audiência corri para o gabinete, 

buscando no Aurélio o significado daquele desa-
foro que poderia ser qualquer coisa. Queria saber 
o tamanho da ofensa.

“Pagão recém-convertido ao cristianismo; 
cristão-novo”. Então, Dr. Heitor só me chamara 
mesmo de novato, um camaradinha sem expe-
riência. Era verdade e não doeu. Os juízes, que 
me recorde, os meus professores José Nunes da 
Cunha e Athayde Neri de Freitas; os futuros  de-
sembargadores Rui Garcia Dias e Milton Malulei, 
e ainda, o Dr. Amilcar Silva, que instruiu e julgou 
o processo-crime dos sequestradores do Ludinho, 

caso comentado mundialmente.
É evidente que cometerei aqui algumas in-

justiças, esquecendo-me de muitos nomes, mas 
os advogados a quem eu admirava, enquanto 
acadêmico de Direito, eu os via nos corredores 
do Fórum e até conversava com eles. Meus 
professsores Plínio Barbosa Martins e Pietro 
Falco, os criminalistas Nelson Trad e Giordano 
Neto, o defensor público David Rosa Barbosa, 
meu professor de Direito Processual Civil e, pos-
teriormente, meu colega no Ministério Público 
Estadual, ele procurador de Justiça e eu promotor 
na cidade de Coxim.

David Rosa Barbosa atuou na defesa no Júri 
do Crime do Correio. Vi naquele julgamento uma 
defesa monumental. Se dependesse daquele dia, 
o meu professor foi o maior tribuno do júri que 
conheci. Inesquecível também, na data comemo-
rativa do Dia do Advogado, o julgamento simulado 
de Tiradentes, o herói da nossa República, em que 
atuaram como acusador e defensor os advogados 
Nelson Trad e Giordano Neto.

Nesse ambiente estavam oficiais de Justiça 
como seu Milton, Luiz Gonzaga e o já idoso 
Guinozes, de saudosa memória. As cartorárias 
dona Aidê, Eutália e minha amiga Arlete Borges 
Barros. Deus me deu a graça de ser formado pelo 
Dr. Adeir Ávila de Andrade, com ele aprendi o que 
é ser um advogado. Exemplo de honestidade e 
diligência, meu mestre faleceu prematuramente 
aos 46 anos de idade.

No escritório tramitavam causas cíveis. À 
época, pouco se ouvia falar em causas traba-
lhistas. Tínhamos também uma administração 
de imóveis, com cerca de cento e cinquenta casas 
e salões de aluguel, o que atraia muita gente, 

trazendo novos clientes.
Tramitava uma ação de cobrança de alugueis 

patrocinada pelo nosso escritório. Apesar de 
ter endereço certo, o requerido não se deixava 
citar. Todos os dias estava eu, o jovem estagiário, 
cobrando do oficial de Justiça o cumprimento do 
mandado. Ali, na pequena sala dos oficiais de 
justiça do Fórum da 26, seu Guinozes, vendo a 
minha agonia, afirmou categoricamente:

– Estivesse comigo esse mandado e já estava 
cumprido.

Luiz Gonzaga entregou-lhe o mandado ime-
diatamente. 

– Então cumpra você. Disse ele, ao Guinozes.
Marcamos a diligência para determinada 

manhã e, no dia aprazado, encontramo-nos, eu 
e o experitente oficial de Justiça, em frente ao 
prédio onde residia o devedor.

Interfonamos e subimos. Ao chegarmos ao 
hall de entrada, apertamos a campainha e nos 
atendeu a doméstica que ali trabalhava, infor-
mando-nos que o devedor não estava, mas que 
sua esposa nos atenderia.

Eu me achava ali, convicto de que a coisa 
agora era séria. O devedor seria citado sem de-
mora. Ouvimos alguns passos e a porta se abriu. 
Inexplicavelmente, uma deusa de olhos azuis 
nos apareceu. Linda, pele branca sulista, cabelos 
castanhos, vestida em um robe de chambre, ace-
tinado em azul claro. 

Com a voz meiga, aquela Afrodite brasileira 
me pôs estupefato. Dizia-nos ela que o seu vir-
tuoso e devedor marido não se encontrava, mas 
poderia ser achado, talvez, na semana seguinte.

Então, vi tudo indo água abaixo. Seu Guinozes, 
um pouco constrangido, limitou-se a dizer que 
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Editorial

O judiciário e a mulher do devedor

Da enfermagem

Emerson Ottoni Prado

Heitor Rodrigues Freire

A Santa Casa de Campo 
Grande, desde seus primór-
dios, caracterizou-se como 

uma entidade beneficente e hu-
manitária. Criada por imigrantes 
portugueses e italianos que aqui 
aportaram, no início do século 20, 
seguindo a inspiração Dona Le-
onor, Imperatriz de Portugal, que, 
em 1498, determinou a criação das 
Santas Casas de Misericórdia em 
todas as possessões portuguesas 
além-mar. No Brasil, a primeira foi 
em São Vicente.

A nossa Santa Casa é a quarta 
maior do Brasil, cuja criação e cons-
trução contou com uma contribuição 
financeira da população da nossa 
cidade, iniciada em 1917, que per-
mitiu a construção dos primeiros 
pavilhões, inaugurados em 1928.

E assim, desde então, tem pres-
tado serviços a todos os que batem 
à sua porta, sem distinção de classe 
social.

Eu sou associado da Santa Casa 
há 30 anos. E, ao longo desse tempo, 
tenho prestado serviço de forma 
voluntária, tendo participado como, 

inicialmente, membro das mesas di-
retoras, depois como secretário em 
mais de uma administração, como 
vice-presidente por três mandatos 
e por último como presidente. Atu-
almente, sou o decano dos membros 
do Conselho de Administração.

Assim, acompanho de perto o 
trabalho dedicado e abnegado dos 
nossos profissionais de saúde, de 
quem sou profundo admirador.

Hoje, vamos tratar especifica-
mente do corpo de enfermagem, cujo 
dia comemorativo é celebrado em 12 
de maio. Essa data foi estabelecida 
mundialmente em homenagem a 
Florence Nightingale, enfermeira 
inglesa, marco da enfermagem mo-
derna no mundo, considerada a 
“mãe da enfermagem”. Ela ficou 
famosa por sua atuação durante a 
Guerra da Crimeia, no século 19. 
Nasceu em uma família aristocrá-
tica. Apesar disso, abriu mão de uma 
vida confortável para cuidar dos 
doentes pobres e feridos da guerra.

Com a permissão de seu pai, Flo-
rence estudou Enfermagem na Ale-
manha. Foi lá onde treinou mulheres 

para serem voluntárias no cuidado 
aos feridos. Durante esse período, 
Florence ficou conhecida como a 
“Dama da Lâmpada”, por prestar 
socorro aos doentes segurando uma 
lâmpada a óleo durante a noite. Em 
1859, ela fundou a Escola de Enfer-
magem do Hospital Saint Thomas, 
um marco significativo para a época.

O símbolo da enfermagem é uma 
lâmpada a óleo, uma cruz vermelha 
e uma serpente. O emblema foi 
criado em 1902 por uma enfermeira 
americana chamada Anna Maxwell, 
que se inspirou na obra de Florence 
Nightingale para desenvolvê-lo. 

O símbolo da enfermagem re-
presenta os valores e princípios da 
profissão. A lâmpada a óleo, além 
de ser uma referência a Florence 
Nightingale, simboliza a luz que a 
enfermagem traz à escuridão da 
doença e do sofrimento. Tal desenho 
representa o cuidado e a atenção 
que os profissionais da área de-
dicam aos seus pacientes. 

A cruz vermelha, por sua vez, 
representa a assistência e o socorro 
aos feridos e aos doentes em situa-

ções de emergência. E, finalmente, 
temos a serpente, que é uma refe-
rência à mitologia grega. Na enfer-
magem, representa a capacidade de 
cura dos pacientes e a importância 
do cuidado e do tratamento ade-
quado para garantir a recuperação.

No Brasil, além do Dia do En-
fermeiro, entre os dias 12 e 20 de 
maio, comemora-se a Semana da 
Enfermagem, data instituída em 
meados dos anos 40, em home-
nagem a dois grandes personagens 
da enfermagem no mundo: Florence 
Nightingale e Ana Néri, enfermeira 
brasileira e a primeira a se alistar 
voluntariamente em combates mi-
litares.

A profissão tem origem milenar 
e data da época em que ser enfer-
meiro era uma referência a quem 
cuidava, protegia e nutria pessoas 
convalescentes, idosos e deficientes. 
Durante séculos, a enfermagem vem 
formando profissionais em todo o 
mundo, comprometidos com a saúde 
e o bem-estar do ser humano.

Sou testemunha do trabalho me-
ritório e abnegado com que nossas 

Membro do Conselho de Administração da 
ABCG Santa Casa

Advogado e escritor

Se parece bom de mais pra ser verdade, 
é porquê realmente não é verdade. 
Imaginar-se o litro da gasolina abaixo 

de R$ 4,75 e poder encher o tanque por 
quase R$ 200. Durou uns 10 dias o preço 
dos combustíveis propagado pelo governo 
federal, após anunciar mudanças da política 
de preços da Petrobras. A queda no preço 
é simplesmente para camuflar o acordo 
firmado com os governadores da volta do 
ICMS, acertado em março. 

O ICMS da gasolina sobe em 23 Estados 
e no Distrito Federal, a partir desta quinta-

-feira (1º), quando entra em vigor a alíquota 
única do imposto. Hoje, o imposto estadual 
varia de 17% a 23% do preço da gasolina 
ao consumidor, o que corresponde a uma 
tributação de R$ 0,92 a R$ 1,34 por litro, 
dependendo do Estado. A partir de junho, 
em respeito à Lei Complementar 192, apro-
vada no ano passado, os Estados passarão 
a cobrar uma alíquota única de ICMS, 
fixada em reais por litro e não mais em um 
porcentual do preço de venda. Em comum 
acordo, eles decidiram que o tributo será 
de R$ 1,22 por litro. A nova alíquota supera 

a tributação atual, na maioria dos Estados. 
Apenas três cobram alíquotas maiores que 
essa atualmente e, por isso, vão reduzir a 
carga tributária a partir do dia 1º: Alagoas, 
Amazonas e Piauí. 

O ICMS é a principal fonte de arreca-
dação dos Estados. O dinheiro é utilizado 
para bancar serviços como saúde, educação 
e salários dos funcionários públicos. Exata-
mente em junho de 2022, o então presidente 
Jair Bolsonaro (PL) e aliados no Congresso 
implementaram a redução do teto do ICMS 
para diminuir o preço dos combustíveis, 

telecomunicações e energia elétrica. Outro 
aumento de tributo deve ocorrer um mês 
após o reajuste do ICMS. O ministro da Fa-
zenda, Fernando Haddad, pretende retomar, 
a partir de 1º de julho, a alíquota cheia de 
PIS/Cofins. Os tributos federais somavam 
R$ 0,69 por litro de gasolina e R$ 0,24 por 
litro de etanol, até junho de 2022, quando 
foram zerados por seis meses, por decisão 
do então presidente Jair Bolsonaro (PL). 
Todos os impostos retirados por Bolsonaro 
voltam, em menos de seis meses, pelo go-
verno Lula. 

Impacto do ICMS

voltaríamos em data próxima.
Descendo pelo elevador, fiz o comentário 

cruel:
– Até tu, seu Guinozes! Fraquejastes na hora 

mais importante.
Rimos e ele prometeu que o homem seria 

citado. Na semana seguinte, o mandado estava 
juntado aos autos do processo. O devedor citado. 
A missão cumprida.

O poder Judiciário, por meio do seu com-
petente serventuário, nosso querido Guinozes, 
havia citado o contumaz devedor, mesmo em 
face à beleza estonteante da deusa.

Têmis venceu Afrodite.  

enfermeiras e enfermeiros desempenham sua 
função, na nossa Santa Casa, com toda solida-
riedade, paciência e amor sublime. Que tratam 
a todos os pacientes em seus leitos, com desvelo 
e até amor maternal.

Durante a pandemia destacaram-se de forma 
majestosa, enfrentando todas as dificuldades, 
curando, atendendo, socorrendo a todos os pa-
cientes de forma corajosa e dedicada, correndo 
todos os riscos que a situação causava. Sem 
esmorecimento, enfrentando a impaciência de 
alguns, a má-educação de outros, a ignorância 
de alguns familiares, mas sempre alegres e con-
fiantes. Algumas sucumbiram pela pandemia, 
sem que isso causasse desânimo aos demais 
profissionais.

O trabalho da enfermagem é desenvolvido 
permanentemente com coragem, garra e dedi-
cação constante e de forma anônima. Correndo 
para cumprir os plantões e, quando chega o 
fim do dia, as enfermeiras, exaustas, ainda vão 
cuidar da casa, dos filhos, dos maridos. É uma 
luta constante.

Então, neste momento em que se comemora 
o Dia da Enfermagem, nada mais justo que ma-
nifestemos aos nossos enfermeiros, as nossas 
homenagens, o nosso preito de gratidão e res-
peito pelo trabalho que tão bem desempenham.

Que Deus abençoe a todos, hoje e sempre.
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Ato de entrada no Progressistas terá presença do presidente nacional

Avalizada por Tereza Cristina, 
prefeita Adriane será filiada ao PP

Paulo Duarte no comando do 
PSB articula aliança para as 
eleições municipais de 2024

Dr. Victor Rocha cobra 
mais investimento na 
saúde pública da Capital

Divulgação
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Bosco Martins

Reeleição
Nesta quinta-feira (1º), a prefeita Adriane Lopes já conta o 

tempo para o início de sua candidatura a reeleição. O ato de 
filiação ao partido Progressistas, com a presença das principais 
lideranças da legenda, incluindo o presidente nacional, Ciro No-
gueira e a senadora Tereza Cristina, foi consolidado e seu nome 
entra como principal opção do PP, na Capital. “É uma alegria para 
os Progressistas a presença da prefeita, em nosso quadro”, disse 
Nogueira. A senadora Tereza Cristina, por sua vez, garantiu que  
“ela está fazendo um ótimo trabalho em Campo Grande e vai 
ajudar a trazer mais gente para o partido”, ressaltou.  A prefeita 
Adriane Lopes destacou que se sentiu honrada com o convite e 
que está pronta para o desafio. Que venha 2024!

Drogas 
A presidente do STF (Supremo Tribunal Federal), Rosa Weber, 

pautou para hoje (1º), a retomada do julgamento que pode des-
criminalizar o porte de drogas no Brasil. Essencialmente, o que 
está em jogo no julgamento é o artigo 28 da Lei de Drogas, dis-
positivo que criminaliza o usuário de drogas – ou seja, a pessoa 
que compra, guarda, mantém em depósito ou porta drogas para 
consumo próprio. Quem defende a descriminalização do porte de 
drogas afirma que o artigo 28 contraria a Constituição Federal 
por criminalizar atitudes que dizem respeito à vida privada. E 
mais: tende a punir em excesso um tipo específico de cidadão.

Drogas 2
Hoje, no Brasil, um em cada três homens presos foram acu-

sados ou condenados por tráfico de drogas; duas em cada três, 
no caso das mulheres presas. Os dados são do livro Lei de Drogas 
Interpretada na Perspectiva da Liberdade, escrito pelo advogado 
Cristiano Maronna, ex-presidente do IBCCrim (Instituto Brasi-
leiro de Ciências Criminais), diretor do justa.org.br, membro da 
Rede Reforma e representante da OAB no Conselho Municipal de 
Política sobre Drogas de São Paulo. Para ele, uma alteração na Lei 
de Drogas significa um avanço civilizatório possível. Colocaria o 
Brasil em uma posição um pouco mais próxima de países como 
Canadá e Uruguai. E, no conturbado cenário político atual, com 
um Congresso mergulhado no reacionarismo, Maronna acredita 
que o Judiciário é o único caminho para essa mudança.

Impactos
Além de estabelecer 1988 como marco para demarcação de 

terras indígenas, o PL 490/2007 também dá margem para contato 
com povos isolados em caso de “utilidade pública”, assim como 
para garimpo, construção de estradas e de usinas hidrelétricas 
em terras indígenas. 

Apoio
Apesar do esvaziamento das pastas do Meio Ambiente, de Ma-

rina Silva, e dos Povos Indígenas, de Sônia Guajajara, o ministro 
de Relações Institucionais, Alexandre Padilha, disse que o governo 
vai apoiar a versão alterada pelo Congresso da MP que organiza 
os ministérios. “Não digo que é o relatório ideal para o governo, 
mas foi uma construção com a Câmara e o Senado”, disse

Correição
O Conselho Nacional de Justiça (CNJ) abriu uma correição 

extraordinária (investigação) no Tribunal Regional Federal da 
4ª Região (TRF-4) e na 13ª Vara de Curitiba, onde tramitam os 
processos e recursos da Lava Jato. A ação acontece a pedido 
do juiz Eduardo Appio, afastado da 13ª Vara pelo TRF-4 sob a 
acusação de ter ameaçado, em um telefonema anônimo, João 
Eduardo Malucelli, filho de um desembargador do tribunal e sócio 
do ex-ministro Sergio Moro. Na decisão, o corregedor do CNJ, Luís 
Felipe Salomão, falou em “diversas reclamações disciplinares” 
sobre a atuação da vara e do TRF-4. 

Protesto 
Enquanto isso... O MBL retirou seu apoio a um ato em pro-

testo contra cassação pelo TSE do deputado Deltan Dallagnol 
(Podemos-PR), marcado para o dia 4. Em nota, o grupo reclamou 
de sabotagem por “alas do bolsonarismo”. 

Decoro
Para tentar conter o clima de baixaria na Câmara, o Conselho 

de Ética instaurou sete processos por quebra de decoro parla-
mentar, em episódios que envolvem acusações de transfobia, 
importunação sexual, ameaça e até agressão. Os alvos são os 
deputados Nikolas Ferreira (PL-MG), Márcio Jerry (PCdoB-
-MA), Carla Zambelli (PL-SP), José Medeiros (PL-MT), Eduardo 
Bolsonaro (PL-SP), Juliana Cardoso (PT-SP) e Talíria Petrone 
(PSOL-RJ). 

Documento
O documento final do encontro dos Líderes da América do 

Sul, que reuniu presidentes da América Latina, não contém me-
didas concretas e conta com promessas de ampliar a integração 
regional. Mas, apesar das falas de Lula em defesa de Maduro, há 
breve menção ao compromisso do continente com a democracia 
e direitos humanos. Como esperado, não houve acordo sobre o 
relançamento da Unasul (União das Nações Sul-Americanas). E 
os líderes concordaram em aumentar a cooperação econômica. 
A proposta de Lula de adoção de uma moeda única para tran-
sações comerciais na região foi discretamente mencionada, no 
texto. Para Míriam Leitão: “O presidente Lula errou durante a 
visita do presidente venezuelano, Nicolás Maduro, ao Brasil. Ele 
acerta em normalizar a relação com a Venezuela, que é o nosso 
vizinho. Não tem que romper relação, ficar de mal. Mas isso é 
muito diferente de avalizar o governo venezuelano e dizer que é 
uma democracia”. 

Marco
A mobilização de ambientalistas e defensores dos direitos 

indígenas não surtiu efeito. A articulação política também não e 
o governo amargou mais uma perda, na Câmara. Por 283 votos a 
155, os deputados aprovaram ontem o texto-base do projeto de lei 
que estabelece um marco temporal para terras indígenas. Após 
a análise de destaques, o texto segue para o Senado. O PL define 
1988, ano em que a Constituição foi promulgada, como marco 
para demarcação de terras indígenas. Opositores avaliam que 
usar essa data como referência seria retroceder em relação às 
terras conquistadas. Já os defensores dizem que o texto garante 
“segurança jurídica”. 

Rayani Santa Cruz

A prefeita Adriane Lopes 
participa de cerimônia de fi-
liação ao Progressitas, nesta 
quinta-feira (1º), às 18h no 
Clube Estoril, no Jardim Auto-
nomista, em Campo Grande. A 
entrada na legenda faz parte 
de articulação da prefeita, vi-
sionando as eleições de 2024. A 
prefeita tem como “madrinha” 
a senadora Tereza Cristina, 
recordista de votos em MS para 
o Senado, nas últimas eleições, 
que fez o convite e conseguiu 
conquistar a confiança da pre-
feita.

A prefeita disse, durante en-
trevista, no programa “Capital 
Meio-Dia”, que a senadora é 
uma referência para ela e que 
tem objetivo de fortalecer a 
sua gestão. “A Tereza Cristina, 
no nosso Estado, é referência. 
Diga com quem andas e direi 
quem tu és. Como mulher, ela é 
referência. Como mulher, estou 
buscando fortalecimento, sim. 

O presidente estadual do 
PSB, Paulo Duarte, explicou 
que há 15 dias assumiu o co-
mando do partido e já percorre 
os bastidores para formar 
alianças e articular rumos da 
legenda para as eleições de 
2024. Duarte assumiu o co-
mando da legenda em 10 de 
maio.

Segundo explicou, não dá 
para cravar que o partido 
terá representatividade nos 
79 municípios do Estado. “É 
uma ilusão. Temos de ir, aos 
poucos, conversando com ou-
tras siglas e formarmos par-
cerias. Nossa intenção é fazer 
alianças onde poderemos 

ter candidato a prefeito ou, 
ainda, compor como vice.”

Para Duarte o momento é 
de angariar forças e fazer com 
que o partido cresça, no Es-
tado. “Conversei recentemente 
com o ex-governador Reinado 
Azambuja, uma das principais 
lideranças políticas do Estado, 
e presidente estadual do PSDB. 
Conversei com ele para for-
marmos parcerias onde elas 
puderem acontecer. Assim 
como conversei com o deputado 
Vander Loubet e com outros 
partidos. Como gosto de samba, 
uso muito o jargão da escola de 
samba Salgueiro: ‘Nem melhor, 
nem pior, apenas diferente’”.

O presidente da Comissão 
Permanente de Saúde, vere-
ador Dr. Victor Rocha (PP), co-
brou mais investimentos para 
a Saúde Pública da Capital, 
durante a prestação de contas 
da Secretaria Municipal de 
Saúde, realizada em audi-
ência, na Câmara de Campo 
Grande, na segunda-feira (29).

“Historicamente, a Prefei-
tura da Capital investiu entre 
25% e 30% na saúde pública, 
porém, segundo a prestação 
de contas apresentada, houve 
uma redução para 18,95% no 
último quadrimestre. Isso nos 
preocupa, pois não há como 
investir, por exemplo, em con-
tratualizações com os hospi-
tais para novos leitos ou ainda 
para a realização de cirurgias 
eletivas”, pontuou.

Victor Rocha lembrou que 
esteve reunido com o diretor 
de Estratégia e Negócios da 
Santa Casa, João Carlos Mar-
chezan, que oficiou a situação 
do maior hospital de Mato 
Grosso do Sul. Entre as de-

mandas está a falta de repasse 
financeiro, desde o final de 
2022, para a manutenção dos 
leitos na ala de atendimento 
psicossocial.

Outros dados apontados 
são os custeios de cinco leitos 
da unidade coronariana e de 
60 leitos de clínica médica. 
Além do repasse de cerca de 
R$ 13 milhões de recursos 
federais e outro R$ 1 milhão 
em repasse municipal que não 
é pago desde janeiro de 2023.

“Temos que dar condições 
financeiras para que a Santa 
Casa possa continuar pres-
tando um serviço de excelência 
para a saúde de nossa gente. 
Assim como a Santa Casa, 
todos os outros hospitais estão 
com repasses insuficientes 
para poderem continuar pres-
tando serviço de excelência 
para a nossa gente”, pontuou.

O vereador lembrou que, na 
audiência pública que realizou, 
em abril, “A Saúde que Que-
remos para Campo Grande”, 
apresentou 12 sugestões de 

Ela está em Brasília, acredito 
que vá me ajudar em busca de 
novos recursos e projetos. Isso 
é para fortalecer nossa gestão 
e fazer mais entregas para 
Campo Grande.”

Sobre futuro apoio do ex-
-presidente Jair Bolsonaro à 
reeleição, mesmo não sendo do 
partido dele, o PL, Adriane falou 
que conversou por algumas 

vezes com o ex-presidente e que 
haverá uma construção natural 
dos grupos de direita para as 
eleições. A prefeita diz que é 
admiradora do trabalho de Bol-
sonaro e que, neste momento, 
está focada na administração. 

O evento de filiação de 
Adriane Lopes ao PP tem a 
presença confirmada do pre-
sidente nacional do Progres-

sistas, senador Ciro Nogueira, 
da senadora e vice-presidente 
da Executiva Nacional e pre-
sidente do partido em Mato 
Grosso do Sul, Tereza Cris-
tina, e do dirigente do partido 
em Mato Grosso do Sul, Marco 
Aurélio Santullo. Além de pre-
feitos e vereadores Progres-
sistas, demais filiados também 
estarão presentes.

Vale ressaltar que nas 
eleições estaduais de 2022, 
o PSB foi um dos partidos 
que apoiaram a campanha 
de Eduardo Riedel, embora 
não tenha conseguido eleger 
representantes na Assem-
bleia Legislativa. Diante desse 
diagnóstico positivo, a relação 
entre o PSB e o governo esta-
dual demonstra uma parceria 
sólida e alinhamento de in-
teresses políticos. Isso pode 
resultar em parcerias futuras 

nas eleições de 2024, seja com 
a participação em chapas ma-
joritárias ou alianças em troca 
de apoio.

Paulo Duarte também 
deixou claro que o PSB na 
Capital vai investir pesado 
para ter uma chapa com um 
número expressivo de mu-
lheres, na corrida ao Legisla-
tivo. Segundo ele, este número 
vai ficar bem acima da cota 
mínima exigida, que é 30%. 
(Rayani Santa Cruz)

melhorias para a gestão da 
saúde. “A Sesau apresentou 
as respostas de nossas pon-
derações, mas pouco evoluiu, 
desde a audiência. Espero que 
a compra emergencial dos me-
dicamentos que estão em falta 
seja concluída o quanto antes, 
pois a população tem padecido 
por falta dos remédios.”

Dr. Victor Rocha também 
enfatizou sua preocupação 
com o sequestro de R$ 7,5 mi-
lhões das contas da Sesau para 
atender às demandas judiciais. 
“Vou fazer um comparativo: 
para atender uma demanda 
judicial são sequestrados R$ 
200 mil para a realização de 
uma cirurgia ortopédica, se 
essa cirurgia fosse realizada 
nos trâmites convencionais, 
via Santa Casa, por exemplo, 

essa mesma cirurgia custaria 
R$ 40 mil, ou seja, poderiam 
ser realizadas 5 cirurgias pelo 
mesmo valor. Por isso, enfa-
tizo a importância de realizar 
novos aditivos com os hospitais 
credenciados junto à Sesau, 
para tirarmos mais de cem 
mil pessoas que estão na fila 
de espera, aguardando por 
consultas, exames e cirurgias.”  

O parlamentar progres-
sista ficou satisfeito com a 
prestação de contas, pois é 
visível o esforço da Sesau ao 
oferecer melhorias na saúde 
da Cidade Morena. “Vamos 
continuar fiscalizando e co-
brando a prefeitura de Campo 
Grande, pois acreditamos que 
é possível oferecer uma saúde 
pública de qualidade e com 
resultado!”, finalizou.

Vereador Victor Rocha, 
presidente da Comissão 
de Saúde, ficou 
surpreso com redução 
do investimento

A formalização do 
convite a Adriane Lopes 
foi feita pelo senador 
Ciro Nogueira e pela 
senadora Tereza Cristina

Paulo Duarte, 
presidente estadual 
do PSB, se reúne com 
ex-governador Reinaldo 
Azambuja, do PSDB

Divulgação



Victoria Azevedo
Folhapress

A sessão da CPI do MST 
desta quarta-feira (31) teve 
discussões entre parlamen-
tares da base aliada do pre-
sidente Lula (PT) e da opo-
sição, logo nos seus primeiros 
minutos. Houve críticas do 
governador de Goiás, Ro-
naldo Caiado (União Brasil), 
ao movimento sem-terra e a 
determinação para que uma 
ativista deixasse o plenário, 
após bate-boca.

Antes que Caiado come-
çasse a discursar, as parla-
mentares do PSOL Sâmia 
Bomfim (SP) e Talíria Petrone 
(RJ), além da presidente do 
PT, Gleisi Hoffmann (PR), 
apresentaram uma série de 
questões de ordem – todas 
foram indeferidas pelo pre-
sidente do colegiado, depu-
tado Tenente-Coronel Zucco 
(Republicanos-RS).

Em um momento, o depu-
tado Abilio Brunini (PL-MT) 
se colocou em frente às de-
putadas do PSOL, que reite-
radamente pediram que ele 
deixasse o local. A enfermeira 
e ativista Líbia 
Bellusci inter-
feriu e saiu em 
defesa das par-
lamentares.

Z u c c o , 
então, a pedido 
do relator da 
CPI, Ricardo 
Salles (PL-SP), 
pediu que a ati-
vista fosse re-
tirada do ple-
nário – o que 
gerou um bate-
-boca entre as 
deputadas, agentes da Polícia 
Legislativa que estavam no 
plenário e parlamentares da 
oposição.

“Tem um monte de gente 
gritando ali atrás e ninguém 
faz nada. Um deputado veio 
para cima de duas deputadas 
mulheres e vocês não fizeram 
nada”, disse Sâmia. Zucco 
recuou da decisão.

Líbia afirmou à “Folha” que 
defende a reforma agrária 
e que a considera “funda-
mental”. Disse ainda que os 
parlamentares da CPI “tentam 
calar a voz das mulheres”.

Poucos minutos depois, no 
entanto, a ativista reagiu a 
uma fala de Caiado e Zucco 
pediu que ela fosse retirada 
do plenário. Houve novo bate-
-boca, o deputado Marcon (PT-
RS) criticou a atitude de Zucco 
e a ativista deixou o local 
acompanhada dos agentes.

Parlamentares da base 
aliada criticaram a decisão e 
disseram que outras pessoas 
que estão acompanhando a 
sessão também reagem a falas 
e não foram retiradas do local.

O convite para que Caiado 
participasse da sessão partiu 
de um requerimento do depu-
tado federal Gustavo Gayer 
(PL-GO) que foi aprovado em 
sessão da CPI na terça-feira 
(30). Ao longo de sua fala, fez 
uma série de críticas ao MST, 
afirmando que é um movi-
mento clandestino, sem trans-
parência e insinuando relação 
dele com o narcotráfico.

“As invasões foram usadas 
em muitos Estados, primeiro, 
para ser ali ponto onde nem a 

polícia podia entrar (...) onde 
as pessoas que faziam tráfico 
de droga se resguardavam 
nesses falsos assentamentos 
de ocupações que eram feitas 
para dali levar adiante aquilo 
que era o tráfico de drogas”, 
disse.

“Eu não tenho receio de 
governos de direita nem de go-
vernos de direita nem centro. 
Tenho receio de governos que 
são ali controlados pelo narco-
tráfico. Que fique bem claro o 
que estou dizendo”, afirmou.

Nesse momento, parlamen-
tares como Gleisi e Nilto Tatto 
(PT-SP) criticaram o gover-
nador afirmando que ele fazia 
ilações e acusações graves – e 
que era preciso apresentar 
provas sobre isso.

Ele também incentivou que 
sejam aprovados projetos de 
lei que endurecem a pena para 
quem invadir terras e que 
essas pessoas sejam proibidas 
de serem beneficiadas por po-
líticas sociais do governo.

“Se Deus quiser a gente 
ainda vai encerrar de vez essa 
discussão de invasão de terra 
no Brasil, pelo amor de Deus, 
não tem mais espaço. Isso aí 

é o mais retrógrado de tudo o 
que pode se ter como meta de 
governo”, disse.

Sessão enecerrada
Zucco encerrou a sessão 

após bate-boca acalorado 
entre Caiado e o deputado 
petista Paulão (PT-AL). O pe-
tista afirmou que Caiado foi 
“infeliz”, quando “generalizou 
que o MST é uma organi-
zação criminosa” e perguntou 
sobre pessoas que doaram 
para a campanha do gover-
nador, citando que um deles 
teria suposta relação com o 
narcotráfico – tema levado ao 
debate numa pergunta feita 
pela deputada Sâmia Bomfim 
mais cedo.

Caiado respondeu pedindo 
respeito ao petista, afirmando 
que ele havia “fulanizado” o de-
bate e desviado do foco da CPI 
“porque não tem argumento”. 
Caiado também afirmou que 
Paulão era mentiroso e disse 
que não é “da laia” do petista.

“Você não tem moral para 
se dirigir a mim, não entre 
no CPF da pessoa. Você não 
me conhece, não sou da sua 
laia e não participo das suas 
bandalheiras”, disse. “Vossa 
Excelência precisa ter mais 
respeito comigo. Eu exijo res-
peito, está bom? Nunca me 
dirigi à Vossa Excelência de 
maneira desairosa. Calado, 
que eu estou falando agora. 
Calado. Calado”, disse.

Deputados se levantaram 
de suas cadeiras e começaram 
a filmar o bate-boca. Salles, 
então, sugeriu que Zucco en-
cerrasse a sessão.
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Na Câmara

Confusão Terras indígenas

Bancada federal de MS vota favorável ao projeto, por 5 votos a 3

Lula fala com Lira e faz reunião de 
emergência após derrotas do governo

Governo aposta em Senado e STF 
para tentar frear marco temporal

A bancada federal 
de Mato Grosso do Sul 
votou com maioria pela 
aprovação do projeto. 
Foram cinco votos a 
favor e três contrários.

Votaram sim ao 
projeto do marco 
temporal os deputados, 
Marcos Pollon e Rodolfo 
Nogueira, ambos do PL, 
além de Beto Pereira 
e Geraldo Resende, do 
PSDB e Luiz Ovando, do 
PP. Contrários ao projetos 
foram registrados os 
votos dos dois petistas 
do Estado, Vander Loubet 

e Camila Jara, seguido 
pelo deputado, Dagoberto 
Nogueira, do PSDB.

O deputado Pollon 
chegou a comentar que 
o texto “é uma vitória 
muito importante 
para o Brasil, para o 
agronegócio e para o 
Mato Grosso do Sul. É 
uma vitória que traz 
segurança jurídica, paz 
no campo e segurança 
alimentar ao Brasil 
e para o mundo”. Ele 
ainda criticou o governo 
federal, que tentou adiar 
a votação.

Vossa 
Excelência 
precisa ter 
mais respeito 
comigo. Eu 
exijo respeito, 
está bom?
Ronaldo Caiado, governador de Goiás

Pablo Valadares/Câmara dos Deputados
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João Gabriel, Ranier Bragon, Thaísa 
Oliveira e Thiago Resende
Folhapress

Após ser derrotado na 
Câmara dos Deputados, na 
terça-feira (30), o governo do 
presidente Lula (PT) aposta 
no Senado e no STF (Supremo 
Tribunal Federal), para tentar 
frear a aprovação da tese do 
marco temporal para terras 
indígenas.

A expectativa é que o pre-
sidente do Senado, Rodrigo 
Pacheco (PSD-MG), dê à pauta 
tramitação lenta, passando 
por comissões temáticas e 
novas análises técnicas.

Assim, ele não seria apre-
ciado antes do retorno do jul-
gamento do Supremo sobre o 
tema – marcado para o pró-
ximo dia 7 de junho.

Como mostrou a “Folha”, 
o texto avançou na Câmara 
como uma estratégia do pre-
sidente da Câmara, Arthur 
Lira (PP-AL), e da bancada 
ruralista para se antecipar à 
apreciação do STF, uma vez 
que a tendência na corte é que 
o marco seja derrubado.

A tese do marco temporal, 
defendida pela FPA (Frente 
Parlamentar da Agropecu-
ária), determina que as terras 
indígenas devem se restringir 
à área ocupada pelos povos 
na data da promulgação da 
Constituição Federal de 1988. 
O principal argumento a favor 
da medida é o de garantir se-
gurança jurídica.

Os indígenas refutam a 
ideia e argumentam que, pela 
Constituição, têm direito a 
seus territórios originais, não 
limitados por uma determi-
nada data.

Horas antes da votação na 
Câmara, a ministra dos Povos 
Indígenas, Sônia Guajajara, 
se reuniu com Pacheco para 
debater o tema. No encontro, o 
presidente do Senado afirmou 
que, dentre outras coisas, ana-
lisará a constitucionalidade do 
projeto – ponto questionado 
por parlamentares que se opõe 
ao texto – e garantiu que a 
tramitação passará por comis-
sões, a exemplo dos projetos 

Matheus Teixeira, Victoria 
Azevedo e Julia Chaib
Folhapress

O presidente Lula (PT) con-
vocou, de última hora, nessa 
quarta-feira (31), uma reunião 
com o núcleo da articulação 
política do governo para dis-
cutir as derrotas na Câmara 
e a MP (medida provisória) 
que trata da reestruturação 
ministerial. Os ministros Rui 
Costa (Casa Civil) e Alexandre 
Padilha (Relações Institucio-
nais) e o líder do governo na 
Câmara, José Guimarães (PT-
CE), estiveram com o presi-
dente para debater o assunto.

Nessa quarta, o governo 
tentará mais uma vez aprovar 
a medida provisória. A MP 
seria analisada na terça (30), 
mas acabou adiada em um 
revés aos planos do Palácio 
do Planalto, que tem até a 
noite desta quinta-feira (1º) 
para aprovar a proposta no 
plenário da Câmara e depois 
no Senado.

Segundo relatos, o presi-
dente da Câmara dos Depu-

tados, Arthur Lira (PP-AL), 
falou ao telefone com Lula 
por volta das 9h. O presidente 
teria feito um apelo para a 
aprovação da MP, e Lira teria 
respondido que está preocu-
pado com a credibilidade do 
Executivo na Casa. “Arthur 
falou que está preocupado 
com o governo, que ainda não 
tem uma base estruturada”, 
afirmou o líder do PSB na 
Câmara, Felipe Carreras (PE).

A avaliação entre parla-
mentares é a de que o tema 
não deve mais ser tratado via 
interlocutores e que é preciso 
um diálogo direto entre os dois 
para resolver a questão.

Lira se reuniu na manhã 
dessa quarta com líderes par-
tidários para discutir a medida 
provisória – Padilha também 
fez uma visita ao presidente 
da Câmara pela manhã.

Segundo relatos, ainda há 
muita insatisfação de líderes, 
principalmente do centro. Car-
reras afirmou que, na reunião, 
José Guimarães pediu aos lí-
deres que façam uma reflexão 
sobre a importância de votar 

a matéria. Disse também que 
Lira está tratando o tema com 
“muita isenção”, “deixando o 
colégio de líderes tomar a de-
cisão de forma democrática”.

Carreras afirmou ainda que 
na reunião não foram discu-
tidos pontos de alteração do 
texto apresentado pelo relator 
da MP, Isnaldo Bulhões Jr. 
(MDB-AL), e que foi aprovado 
em comissão mista na semana 
passada. Ele diz que há um 
compromisso para que os dois 
maiores blocos da Casa não 
apresentem destaques.

Um líder que integra um 
dos blocos, no entanto, diz 
que ainda não há compro-
misso sobre o mérito do texto. 
Ao ser questionado se a MP 
corre risco de ser derrotada 
em plenário, afirmou que “por 
ora, sim”. “Estamos na expec-
tativa de chance de [ela] ser 
aprovada.”

A avaliação de que a me-
dida poderia ser derrotada foi 
compartilhada pelo próprio 
Lira com o governo. Frente 
ao receio do maior fracasso 
da gestão petista até agora, 

articuladores de Lula pediram 
para que a votação da MP 
fosse adiada na tentativa de 
ganhar tempo e melhorar o 
clima na Câmara.

O movimento contrário tem 
apoio de líderes do centrão, 
mas também inclui integrantes 
de partidos próximos a Lula, 
como a Solidariedade. A tem-
peratura política, no entanto, 
indica que o presidente e ar-
ticuladores do Planalto pre-
cisarão de forte reação para 
evitar que a medida provisória 
perca a validade.

Ministérios 
Nessa MP, o Congresso des-

figurou uma série de atribui-
ções ligadas especialmente 
aos temas ambiental e indí-
gena. Membros do governo, 
porém, afirmam que já poderá 
ser considerada uma “vitória” 
se o texto aprovado na Câmara 
for igual ao apreciado na co-
missão mista.

A MP original foi editada 
por Lula logo no início do go-
verno com a nova organização 
da Esplanada. 

do licenciamento ambiental 
e da regularização fundiária.

A interlocutores, Pacheco 
tem dado como exemplo a 
tramitação do projeto de lei 
dos defensivos agrícolas – ape-
lidado por críticos de PL do 
Veneno –, que libera o uso de 
novos agrotóxicos no país e foi 
enviado recentemente à Co-
missão de Meio Ambiente da 
Casa, mesmo estando pronto 
para votação no plenário.

A estratégia do governo, 
agora, é esperar que o jul-
gamento do caso seja mais 
rápido no Supremo. A votação 
está 1 a 1 e foi suspensa após 
pedido de vista do ministro 
Alexandre de Moraes.

“A ideia é repetir [a estra-
tégia do PL dos agrotóxicos]. 
Chamar todos [para debater]. 
Há o compromisso do presi-
dente Rodrigo Pacheco em re-
lação à política ambiental. Ele 
sempre deixou muito claro que 
todo trâmite ele vai levar em 
consideração”, afirma a sena-
dora Eliziane Gama (PSD-MA).

“Vamos passar a fazer o de-
bate à altura que deve fazer. 
Passar nas várias comissões e 
tentar construir acordos. Agora, 
do jeito que foi na Câmara eu 
tenho a segurança de te dizer 
que aqui no Senado não será 
assim”, completa a senadora, 
que é coordenadora da bancada 
ambientalista do Senado.

Mesmo senadores da ban-
cada ruralista esperam que 
a tramitação na Casa seja 
mais lenta que na Câmara e 
admitem que, caso o texto seja 
julgado inconstitucional pelo 
STF, o projeto de lei perde seu 
objeto e pode cair.

O entendimento, no en-
tanto, é que, ao demonstrar 
que o projeto está caminhando 
no âmbito do Legislativo, mi-
nistros do Supremo se sintam 
desconfortáveis em decidir 
sobre o tema.

“Aqui na Casa é um pouco 

diferente, a dinâmica. Nós 
temos que ter um pouco mais 
de calma. O PL vai exigir bas-
tante energia aqui porque não 
é um tema que os senadores 
estão [familiarizados]”, afirma 
a senadora Tereza Cristina 
(PP-MS), ex-ministra da Agri-
cultura de Jair Bolsonaro (PL) 
e líder do PP, no Senado.

“O lugar para essa discussão 
é aqui, Câmara e Senado”, com-
pleta a ex-ministra, reiterando 
que espera que os ministros 
do Supremo deixem o tema ser 
decidido pelos parlamentares.

Projeto do Marco 
Temporal foi aprovado 
no Plenário da Câmara 
dos Deputados

Bancada de MS vota pela aprovação

Convite a Ronaldo 
Caiado partiu do 
deputado federal 
Gustavo Gayer (PL-GO)

CPI do MST tem bate-
boca entre deputados e o 
depoente Ronaldo Caiado
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CIDADES
Saúde

Profissionais pontuam que precisam atender muitos 
pacientes para obter o mesmo retorno financeiro 

Baixo repasse de 
planos de saúde atinge 
outras especialidades, 
além da pediatria

Camila Farias 

Profissionais de diferentes 
especialidades médicas da Ca-
pital têm optado por deixar de 
atender por planos de saúde 
e passaram a realizar atendi-
mentos somente em consultó-
rios, de forma particular. De 
acordo com os profissionais, 
a mudança foi necessária, 
devido ao valor de repasse das 
consultas se tornar inviável 
para as despesas básicas, 
sendo necessário o atendi-
mento em alta demanda. 

Setores como o da psi-
quiatria, fonoaudiologia e 
neurologia já foram afetados 
pelos baixos repasses que 
são feitos pelos planos de 
saúde e levaram os profissio-
nais a uma cartela restrita de 
clientes, mas com a segurança 
do pagamento integral das 
consultas. 

Ao jornal O Estado, o psi-
quiatra Dr. Juberty Antônio 
de Souza explicou que a de-
cisão de não atender mais aos 
planos aconteceu há mais de 
quinze anos, que foi quando 
ele se deu conta de que a de-
manda de atendimento seria 
muito maior, para conseguir 
atender aos convênios. 

“Eu optei pela paralisação 

de atendimentos pelo plano, 
pois, com o valor que era 
pago, eu precisaria atender a 
muitos clientes, para conse-
guir suprir as despesas com 
o consultório, e, consequente-
mente, aumentando o número 
de pacientes, reduziria o meu 
tempo e poderia impactar 
na qualidade das consultas, 
prejudicando os próprios pa-
cientes”, explicou Juberty.

Com fila de espera pelo 
Sisreg (Sistema de Regulação 
de Vagas) e o atendimento de 
médicos especialistas ficando 
restrito a apenas consultas 
particulares, ou com filas de 
espera de mais de dois meses, 
pacientes acabam tendo que 
se render ao pagamento das 
consultas, com valores muito 
acima do que o orçamento 
permite, que é o caso da enfer-
meira Caroline Ossuna Ferlin, 
que precisou desembolsar a 
quantia de R$ 450,00, para 
conseguir um atendimento de 
urgência para a sobrinha. 

“Atualmente, ela está indo 
em um médico da Unimed, 
mas primeiro precisamos 
pagar particular, pois pre-
cisávamos com urgência e, 
pelo plano, tinha uma extensa 
fila de espera, mas, mesmo 
assim, foi muito difícil conse-

guir. As próximas entraram 
pelo plano, mas não segue os 
retornos pedidos”, destacou 
Caroline. 

Conforme noticiado na úl-
tima edição do jornal O Es-
tado, a situação já era preo-
cupante no setor de pediatria, 
pois, com a alta demanda 
nesta época do ano, muitos 
profissionais da área optaram 
por atendimentos apenas em 
unidades particulares, co-
brando o valor cheio ou valor 
de tabela social.

Aumento de demanda
Em nota, a Unimed Campo 

Grande informou que o des-
credenciamento é um di-
reito do médico cooperado e, 
mesmo com o descredencia-
mento, a cooperativa conta 
com uma ampla diversidade 
de médicos. “Temos compro-
misso com mais de 1.700 mé-
dicos cooperados, para que 
exerçam sua profissão com 
segurança e garantam, assim, 
uma assistência à saúde de 
qualidade aos beneficiários”, 
afirmou.

Além disso, em relação à 
demora no agendamento das 
consultas, a Unimed escla-
receu que, nos últimos dias, 
houve um aumento significa-

Brenda Leitte

Mato Grosso do Sul espera 
receber R$ 116 milhões em re-
cursos para pagar o piso sala-
rial de enfermagem, no Estado, 
dos quais R$ 46,9 milhões serão 
para Campo Grande. Somente 
na Capital, mais de dez insti-
tuições aguardam para receber 
o recurso. Em vigor parcial 
– desde a decisão do ministro 
do STF (Supremo Tribunal Fe-
deral), Luís Roberto Barroso 
– em MS, apenas as cidades de 
Amambai, Jaraguari, Paraíso 
das Águas, Bela Vista e Nova 
Alvorada do Sul pagam o valor 
estabelecido para os profissio-
nais, até o momento. Sendo 
apenas cinco dos 79 municípios 
do Estado que aguardam re-
ceber os repasses estipulados.

No início do mês de maio, foi 
publicada a portaria GM/MS Nº 
597, que estabelece os critérios 
e parâmetros relacionados à 
transferência de recursos para 
a assistência financeira com-
plementar da União, destinados 
à ajuda financeira para que 
Estados e municípios possam 
pagar o piso nacional dos pro-
fissionais de enfermagem.

A previsão é que sejam des-
tinados mais de 7,3 bilhões de 
reais aos enfermeiros do país, 
distribuídos de acordo com a 
portaria. Referente a Campo 
Grande, no documento consta 
o valor de recursos que cada 
hospital deve receber para 
pagar o piso aos enfermeiros. 
Na Capital, são 13 unidades: 
Associação de Auxilio e Re-
cuperação dos Hansenianos, 
com R$ 1.222.680,12 de valor 
total da gestão municipal; Asso-

ciação Asilo São João Bosco (R$ 
128.664,61); Associação de Am-
paro à Maternidade e a Infância 
(R$ 5.016.197,38); Fundação PIO 
XII (R$ 112.037,88); Hospital 
Adventista do Pênfigo – Uni-
dade Centro (R$ 2.839.696,61); 
Fundação Carmem Prudente 
de Mato Grosso do Sul (R$ 
1.739.161,22); Cassems (R$ 
556.297,04); Hospital Adventista 
do Pênfigo – Unidade Centro 
(R$ 2.016.855,30); Associação 
Fundo de Incentivo à Pesquisa 
(R$ 127.268,17); Cassems (R$ 
7.278.295,94); hospital Nosso 
Lar (R$ 1.477.308,60); hos-
pital Santa Casa de Campo 
Grande (R$ 19.708.353,52); 
Outras empresas sem fins lu-
crativos, sendo 25 estabeleci-
mentos (R$ 34.152,59 gestão 
estadual e R$ 592.833,89 
gestão municipal).

O Ministério da Saúde ainda 
estabeleceu como critérios bá-
sicos para a divisão dos re-
cursos as questões socioeconô-
micas e demográficas, a fim de 
contemplar, principalmente, os 
municípios com menor poder 
aquisitivo.

De acordo com a publicação, 
foi decidido que o FNS (Fundo 
Nacional de Saúde) realizaria 
os repasses em nove parcelas, 
seguindo as deliberações da 
Secretaria de Atenção Espe-
cializada à Saúde. Sendo que 
os entes federados deverão 
efetuar o pagamento aos es-
tabelecimentos de saúde, que 
participam, de forma comple-
mentar, no SUS (Sistema Único 
de Saúde), após os 30 dias da 
creditação dos recursos nas 
contas bancárias dos Fundos 
de Saúde dos Estados.

Tamires Santana

De acordo com o Inep (Ins-
tituto Nacional de Estudos e 
Pesquisas Educacionais), em 
2021, a cada 10 alunos dos 
cursos de química, física e ma-
temática, sete não finalizaram 
os semestres obrigatórios, ou 
seja, desistiram antes. Além 
disso, ainda segundo o insti-
tuto, as taxas de conclusão 
são as mais baixas nesses três 
cursos, sendo de apenas 24% 
em física e 30%, em matemá-
tica e química.

Uma professora de química 
na rede pública de ensino, 
que preferiu não se identificar, 
relembrou ao jornal O Estado 
que, desde a sua formação, 
percebeu que muitos colegas 
de turma acabaram desistindo 
do curso. Hoje, atuando na 
área, ela pontua que o número 
de alunos também é menor. 
“Minha turma foi um pouco 
atípica, pois pegamos o pe-
ríodo de greve, o que também 
contribuiu para a desistência 
de alguns alunos. Mesmo 
assim, o número foi alto, em 
torno de uns 15, aproximada-
mente. Era nítido que, para o 
curso de química, a procura 
sempre foi menor que por 
outros”, destacou. 

Além disso, ela confirmou 
que já existe uma dificuldade 
em encontrar professores 
destas disciplinas. “Principal-
mente nos cursos de licencia-
tura dessas áreas, acredito 
que a procura tende a ser 
menor e também, pelo que vejo 
no dia a dia, estão em falta os 
professores para essas maté-
rias”, citou.

Em contrapartida, a SED/
MS (Secretaria de Estado de 
Educação de Mato Grosso 
do Sul) afirmou que não foi 
percebido nenhum tipo de di-
ficuldade na contratação de 
profissionais dessas áreas. 
“Levando em consideração 
a faixa etária e duração 
de curso, esse déficit deve 
ser sentido, daqui a alguns 
anos.”

Diante disso, a ex-secre-
tária de educação básica do 
MEC (Ministério da Educação) 
e especialista em formação de 
professores em matemática, 
Katia Smole, afirmou que não 
existe apenas um fator que 
explica a situação. “Acredito 
que seja um reflexo da própria 
educação básica, do fracasso 
no aprendizado de matemá-
tica e ela tem conhecimento 
básico para aprender química 
e principalmente física”, disse.

Pediatras, psicólogos e 
fonoaudiólogos estão 
migrando para os 
consultórios próprios
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Enfermagem Ensino

Mais de 10 hospitais da Capital ainda esperam 
repasses de recursos para piso salarial

Cresce evasão nos cursos de 
física, química e matemática

A lei que prevê o piso 
estava suspensa por 
decisão do Plenário, que 
referendou a liminar 
concedida pelo relator 
sob argumento de 
ausência de indicação 
da fonte de custeio e dos 
impactos da alteração 
legislativa sobre a 
situação financeira de 
Estados e municípios, 
além de riscos para a 
empregabilidade e para 
a qualidade dos serviços 
de saúde.

Após o referendo pelo 

Plenário, o Congresso 
Nacional aprovou a 
Emenda Constitucional 
127/2022, prevendo 
competir à União prestar 
assistência financeira 
aos entes subnacionais 
para o cumprimento 
dos pisos salariais. 
Posteriormente, foi 
editada a lei 14.518/2023, 
que abre crédito 
especial ao Orçamento 
da União, no valor de 
R$ 7,3 bilhões, para 
atendimento a essa 
programação específica.

DECISÃO

PRIMEIRA PARCELA
Em MS, a primeira par-

cela ficou acordada em R$ 
12.872.928,01. Para Campo 
Grande, ficaram destinados 
R$ 5.191.069,62 por mês, che-
gando a R$ 46.719.626,58. Dou-
rados terá R$ 20.599.713,54 e 
Três Lagoas, R$ 5.488.394,31. 
De acordo com a legislação, o 
piso salarial dos enfermeiros 
contratados sob o regime da 
CLT (Consolidação das Leis 
do Trabalho) será de R$ 4.750. 
Os técnicos de enfermagem 
devem receber 70% desse 
valor (R$ 3.325), enquanto os 
auxiliares de enfermagem e 
as parteiras devem receber 
50% (R$ 2.375).

À reportagem, o presi-
dente do Siems (Sindicato 

dos Trabalhadores na Área 
de Enfermagem de Mato 
Grosso do Sul), Lázaro San-
tana, afirmou que a maioria 
dos municípios já sinalizou 
que vai cumprir o reajuste. 
No entanto, ainda seguem 
aguardando o repasse do go-
verno federal. “O Ministério 
da Saúde ficou de repassar 
R$ 116 milhões, sendo que R$ 
46,9 milhões são para Campo 
Grande, mas o valor ainda 
não chegou, então, muitos 
municípios estão esperando”, 
ressaltou.

Em nota, a Prefeitura Mu-
nicipal de Campo Grande in-
formou que o governo federal 
está realizando o estudo do 
impacto financeiro. 

Número de alunos e 
de professores nestas 
áreas já está sendo 
inferior, na Capital 

Reprodução

Para o jornal O Estado, 
o Dr. Marcelo Santana, 
atual presidente do 
Sinmed-MS (Sindicato 
dos Médicos de Mato 
Grosso do Sul), destacou 
que mesmo com a 
mudança adotada por 
alguns profissionais, ela 
geralmente ocorre em 
especialidades pontuais. 

“Essa questão de 
o médico exercer a 
atividade no sistema 
privado, em detrimento 
do convênio, ocorre em 
algumas especialidades 
específicas há muito 
tempo, principalmente 
naquelas com menor 
número de profissionais 

atuantes, até por uma 
questão de oferta e 
procura”, citou. 

Sobre a situação 
divulgada ontem (31), 
pelo jornal O Estado, 
sobre a dificuldade 
que famílias estão 
encontrando na hora de 
marcar consultas com 
pediatras em Campo 
Grande, apesar de terem 
um plano de saúde, o 
presidente do Sinmed-MS 
pontua que a alta 
demanda deve ser um dos 
fatores que contribuem 
para o cenário. 

“Com relação à 
pediatria, é uma situação 
que ocorre de uma forma 

menor, nós não vemos os 
médicos abandonando o 
convênio para atender 
nas particulares, o que 
ocorre, na realidade é que, 
devido à sazonalidade 
das doenças respiratórias, 
que são as que mais 
ocorrem nas crianças, 
acontece que, no período 
do inverno, a demanda 
aumenta muito e ficamos 
com a impressão de que 
esses profissionais estão 
com defasagem maior. 
Não tivemos nenhuma 
informação em relação 
ao aumento no número de 
médicos que saíram dos 
convênios, no momento”, 
finalizou. 

Sazonalidade

tivo na demanda. “Com o au-
mento significativo no número 
de atendimentos, nas últimas 
semanas, e visando diminuir 
os impactos causados por 
este fator, adotamos medidas 
importantes, como a implan-
tação do Pronto Atendimento 
Digital, que tem o objetivo 
de oferecer atendimento via 

telemedicina para pacientes 
adulto e pediátrico de baixa 
complexidade”, finalizou.

Questionada, a Cassems 
(Caixa de Assistência dos 
Servidores do Estado de Mato 
Grosso do Sul) também es-
clareceu que o repasse fi-
nanceiro feito aos médicos 
pediatras credenciados está 

sendo rigorosamente cum-
prido. Com isso, agenda-
mentos e consultas seguem 
ocorrendo normalmente. 
“Caso haja eventuais pro-
blemas no atendimento, a 
Caixa dos Servidores se co-
loca à disposição, por meio da 
sua Central de Atendimento: 
(67) 3314-1010”, pontuou.
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Profissionais pontuam que precisam atender muitos 
pacientes para obter o mesmo retorno financeiro 

Baixo repasse de 
planos de saúde atinge 
outras especialidades, 
além da pediatria

Camila Farias 

Profissionais de diferentes 
especialidades médicas da Ca-
pital têm optado por deixar de 
atender por planos de saúde 
e passaram a realizar atendi-
mentos somente em consultó-
rios, de forma particular. De 
acordo com os profissionais, 
a mudança foi necessária, 
devido ao valor de repasse das 
consultas se tornar inviável 
para as despesas básicas, 
sendo necessário o atendi-
mento em alta demanda. 

Setores como o da psi-
quiatria, fonoaudiologia e 
neurologia já foram afetados 
pelos baixos repasses que 
são feitos pelos planos de 
saúde e levaram os profissio-
nais a uma cartela restrita de 
clientes, mas com a segurança 
do pagamento integral das 
consultas. 

Ao jornal O Estado, o psi-
quiatra Dr. Juberty Antônio 
de Souza explicou que a de-
cisão de não atender mais aos 
planos aconteceu há mais de 
quinze anos, que foi quando 
ele se deu conta de que a de-
manda de atendimento seria 
muito maior, para conseguir 
atender aos convênios. 

“Eu optei pela paralisação 

de atendimentos pelo plano, 
pois, com o valor que era 
pago, eu precisaria atender a 
muitos clientes, para conse-
guir suprir as despesas com 
o consultório, e, consequente-
mente, aumentando o número 
de pacientes, reduziria o meu 
tempo e poderia impactar 
na qualidade das consultas, 
prejudicando os próprios pa-
cientes”, explicou Juberty.

Com fila de espera pelo 
Sisreg (Sistema de Regulação 
de Vagas) e o atendimento de 
médicos especialistas ficando 
restrito a apenas consultas 
particulares, ou com filas de 
espera de mais de dois meses, 
pacientes acabam tendo que 
se render ao pagamento das 
consultas, com valores muito 
acima do que o orçamento 
permite, que é o caso da enfer-
meira Caroline Ossuna Ferlin, 
que precisou desembolsar a 
quantia de R$ 450,00, para 
conseguir um atendimento de 
urgência para a sobrinha. 

“Atualmente, ela está indo 
em um médico da Unimed, 
mas primeiro precisamos 
pagar particular, pois pre-
cisávamos com urgência e, 
pelo plano, tinha uma extensa 
fila de espera, mas, mesmo 
assim, foi muito difícil conse-

guir. As próximas entraram 
pelo plano, mas não segue os 
retornos pedidos”, destacou 
Caroline. 

Conforme noticiado na úl-
tima edição do jornal O Es-
tado, a situação já era preo-
cupante no setor de pediatria, 
pois, com a alta demanda 
nesta época do ano, muitos 
profissionais da área optaram 
por atendimentos apenas em 
unidades particulares, co-
brando o valor cheio ou valor 
de tabela social.

Aumento de demanda
Em nota, a Unimed Campo 

Grande informou que o des-
credenciamento é um di-
reito do médico cooperado e, 
mesmo com o descredencia-
mento, a cooperativa conta 
com uma ampla diversidade 
de médicos. “Temos compro-
misso com mais de 1.700 mé-
dicos cooperados, para que 
exerçam sua profissão com 
segurança e garantam, assim, 
uma assistência à saúde de 
qualidade aos beneficiários”, 
afirmou.

Além disso, em relação à 
demora no agendamento das 
consultas, a Unimed escla-
receu que, nos últimos dias, 
houve um aumento significa-

Brenda Leitte

Mato Grosso do Sul espera 
receber R$ 116 milhões em re-
cursos para pagar o piso sala-
rial de enfermagem, no Estado, 
dos quais R$ 46,9 milhões serão 
para Campo Grande. Somente 
na Capital, mais de dez insti-
tuições aguardam para receber 
o recurso. Em vigor parcial 
– desde a decisão do ministro 
do STF (Supremo Tribunal Fe-
deral), Luís Roberto Barroso 
– em MS, apenas as cidades de 
Amambai, Jaraguari, Paraíso 
das Águas, Bela Vista e Nova 
Alvorada do Sul pagam o valor 
estabelecido para os profissio-
nais, até o momento. Sendo 
apenas cinco dos 79 municípios 
do Estado que aguardam re-
ceber os repasses estipulados.

No início do mês de maio, foi 
publicada a portaria GM/MS Nº 
597, que estabelece os critérios 
e parâmetros relacionados à 
transferência de recursos para 
a assistência financeira com-
plementar da União, destinados 
à ajuda financeira para que 
Estados e municípios possam 
pagar o piso nacional dos pro-
fissionais de enfermagem.

A previsão é que sejam des-
tinados mais de 7,3 bilhões de 
reais aos enfermeiros do país, 
distribuídos de acordo com a 
portaria. Referente a Campo 
Grande, no documento consta 
o valor de recursos que cada 
hospital deve receber para 
pagar o piso aos enfermeiros. 
Na Capital, são 13 unidades: 
Associação de Auxilio e Re-
cuperação dos Hansenianos, 
com R$ 1.222.680,12 de valor 
total da gestão municipal; Asso-

ciação Asilo São João Bosco (R$ 
128.664,61); Associação de Am-
paro à Maternidade e a Infância 
(R$ 5.016.197,38); Fundação PIO 
XII (R$ 112.037,88); Hospital 
Adventista do Pênfigo – Uni-
dade Centro (R$ 2.839.696,61); 
Fundação Carmem Prudente 
de Mato Grosso do Sul (R$ 
1.739.161,22); Cassems (R$ 
556.297,04); Hospital Adventista 
do Pênfigo – Unidade Centro 
(R$ 2.016.855,30); Associação 
Fundo de Incentivo à Pesquisa 
(R$ 127.268,17); Cassems (R$ 
7.278.295,94); hospital Nosso 
Lar (R$ 1.477.308,60); hos-
pital Santa Casa de Campo 
Grande (R$ 19.708.353,52); 
Outras empresas sem fins lu-
crativos, sendo 25 estabeleci-
mentos (R$ 34.152,59 gestão 
estadual e R$ 592.833,89 
gestão municipal).

O Ministério da Saúde ainda 
estabeleceu como critérios bá-
sicos para a divisão dos re-
cursos as questões socioeconô-
micas e demográficas, a fim de 
contemplar, principalmente, os 
municípios com menor poder 
aquisitivo.

De acordo com a publicação, 
foi decidido que o FNS (Fundo 
Nacional de Saúde) realizaria 
os repasses em nove parcelas, 
seguindo as deliberações da 
Secretaria de Atenção Espe-
cializada à Saúde. Sendo que 
os entes federados deverão 
efetuar o pagamento aos es-
tabelecimentos de saúde, que 
participam, de forma comple-
mentar, no SUS (Sistema Único 
de Saúde), após os 30 dias da 
creditação dos recursos nas 
contas bancárias dos Fundos 
de Saúde dos Estados.

Tamires Santana

De acordo com o Inep (Ins-
tituto Nacional de Estudos e 
Pesquisas Educacionais), em 
2021, a cada 10 alunos dos 
cursos de química, física e ma-
temática, sete não finalizaram 
os semestres obrigatórios, ou 
seja, desistiram antes. Além 
disso, ainda segundo o insti-
tuto, as taxas de conclusão 
são as mais baixas nesses três 
cursos, sendo de apenas 24% 
em física e 30%, em matemá-
tica e química.

Uma professora de química 
na rede pública de ensino, 
que preferiu não se identificar, 
relembrou ao jornal O Estado 
que, desde a sua formação, 
percebeu que muitos colegas 
de turma acabaram desistindo 
do curso. Hoje, atuando na 
área, ela pontua que o número 
de alunos também é menor. 
“Minha turma foi um pouco 
atípica, pois pegamos o pe-
ríodo de greve, o que também 
contribuiu para a desistência 
de alguns alunos. Mesmo 
assim, o número foi alto, em 
torno de uns 15, aproximada-
mente. Era nítido que, para o 
curso de química, a procura 
sempre foi menor que por 
outros”, destacou. 

Além disso, ela confirmou 
que já existe uma dificuldade 
em encontrar professores 
destas disciplinas. “Principal-
mente nos cursos de licencia-
tura dessas áreas, acredito 
que a procura tende a ser 
menor e também, pelo que vejo 
no dia a dia, estão em falta os 
professores para essas maté-
rias”, citou.

Em contrapartida, a SED/
MS (Secretaria de Estado de 
Educação de Mato Grosso 
do Sul) afirmou que não foi 
percebido nenhum tipo de di-
ficuldade na contratação de 
profissionais dessas áreas. 
“Levando em consideração 
a faixa etária e duração 
de curso, esse déficit deve 
ser sentido, daqui a alguns 
anos.”

Diante disso, a ex-secre-
tária de educação básica do 
MEC (Ministério da Educação) 
e especialista em formação de 
professores em matemática, 
Katia Smole, afirmou que não 
existe apenas um fator que 
explica a situação. “Acredito 
que seja um reflexo da própria 
educação básica, do fracasso 
no aprendizado de matemá-
tica e ela tem conhecimento 
básico para aprender química 
e principalmente física”, disse.

Pediatras, psicólogos e 
fonoaudiólogos estão 
migrando para os 
consultórios próprios
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Enfermagem Ensino

Mais de 10 hospitais da Capital ainda esperam 
repasses de recursos para piso salarial

Cresce evasão nos cursos de 
física, química e matemática

A lei que prevê o piso 
estava suspensa por 
decisão do Plenário, que 
referendou a liminar 
concedida pelo relator 
sob argumento de 
ausência de indicação 
da fonte de custeio e dos 
impactos da alteração 
legislativa sobre a 
situação financeira de 
Estados e municípios, 
além de riscos para a 
empregabilidade e para 
a qualidade dos serviços 
de saúde.

Após o referendo pelo 

Plenário, o Congresso 
Nacional aprovou a 
Emenda Constitucional 
127/2022, prevendo 
competir à União prestar 
assistência financeira 
aos entes subnacionais 
para o cumprimento 
dos pisos salariais. 
Posteriormente, foi 
editada a lei 14.518/2023, 
que abre crédito 
especial ao Orçamento 
da União, no valor de 
R$ 7,3 bilhões, para 
atendimento a essa 
programação específica.

DECISÃO

PRIMEIRA PARCELA
Em MS, a primeira par-

cela ficou acordada em R$ 
12.872.928,01. Para Campo 
Grande, ficaram destinados 
R$ 5.191.069,62 por mês, che-
gando a R$ 46.719.626,58. Dou-
rados terá R$ 20.599.713,54 e 
Três Lagoas, R$ 5.488.394,31. 
De acordo com a legislação, o 
piso salarial dos enfermeiros 
contratados sob o regime da 
CLT (Consolidação das Leis 
do Trabalho) será de R$ 4.750. 
Os técnicos de enfermagem 
devem receber 70% desse 
valor (R$ 3.325), enquanto os 
auxiliares de enfermagem e 
as parteiras devem receber 
50% (R$ 2.375).

À reportagem, o presi-
dente do Siems (Sindicato 

dos Trabalhadores na Área 
de Enfermagem de Mato 
Grosso do Sul), Lázaro San-
tana, afirmou que a maioria 
dos municípios já sinalizou 
que vai cumprir o reajuste. 
No entanto, ainda seguem 
aguardando o repasse do go-
verno federal. “O Ministério 
da Saúde ficou de repassar 
R$ 116 milhões, sendo que R$ 
46,9 milhões são para Campo 
Grande, mas o valor ainda 
não chegou, então, muitos 
municípios estão esperando”, 
ressaltou.

Em nota, a Prefeitura Mu-
nicipal de Campo Grande in-
formou que o governo federal 
está realizando o estudo do 
impacto financeiro. 

Número de alunos e 
de professores nestas 
áreas já está sendo 
inferior, na Capital 

Reprodução

Para o jornal O Estado, 
o Dr. Marcelo Santana, 
atual presidente do 
Sinmed-MS (Sindicato 
dos Médicos de Mato 
Grosso do Sul), destacou 
que mesmo com a 
mudança adotada por 
alguns profissionais, ela 
geralmente ocorre em 
especialidades pontuais. 

“Essa questão de 
o médico exercer a 
atividade no sistema 
privado, em detrimento 
do convênio, ocorre em 
algumas especialidades 
específicas há muito 
tempo, principalmente 
naquelas com menor 
número de profissionais 

atuantes, até por uma 
questão de oferta e 
procura”, citou. 

Sobre a situação 
divulgada ontem (31), 
pelo jornal O Estado, 
sobre a dificuldade 
que famílias estão 
encontrando na hora de 
marcar consultas com 
pediatras em Campo 
Grande, apesar de terem 
um plano de saúde, o 
presidente do Sinmed-MS 
pontua que a alta 
demanda deve ser um dos 
fatores que contribuem 
para o cenário. 

“Com relação à 
pediatria, é uma situação 
que ocorre de uma forma 

menor, nós não vemos os 
médicos abandonando o 
convênio para atender 
nas particulares, o que 
ocorre, na realidade é que, 
devido à sazonalidade 
das doenças respiratórias, 
que são as que mais 
ocorrem nas crianças, 
acontece que, no período 
do inverno, a demanda 
aumenta muito e ficamos 
com a impressão de que 
esses profissionais estão 
com defasagem maior. 
Não tivemos nenhuma 
informação em relação 
ao aumento no número de 
médicos que saíram dos 
convênios, no momento”, 
finalizou. 

Sazonalidade

tivo na demanda. “Com o au-
mento significativo no número 
de atendimentos, nas últimas 
semanas, e visando diminuir 
os impactos causados por 
este fator, adotamos medidas 
importantes, como a implan-
tação do Pronto Atendimento 
Digital, que tem o objetivo 
de oferecer atendimento via 

telemedicina para pacientes 
adulto e pediátrico de baixa 
complexidade”, finalizou.

Questionada, a Cassems 
(Caixa de Assistência dos 
Servidores do Estado de Mato 
Grosso do Sul) também es-
clareceu que o repasse fi-
nanceiro feito aos médicos 
pediatras credenciados está 

sendo rigorosamente cum-
prido. Com isso, agenda-
mentos e consultas seguem 
ocorrendo normalmente. 
“Caso haja eventuais pro-
blemas no atendimento, a 
Caixa dos Servidores se co-
loca à disposição, por meio da 
sua Central de Atendimento: 
(67) 3314-1010”, pontuou.
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O primeiro 
feminicídio do ano 
aconteceu em 13 de 
janeiro, no bairro 
São Francisco, em 
Campo Grade. Na 
ocasião, Claudineia 
Brito da Silva, 49, 
foi assassinada pelo 
companheiro com uma 
facada no pescoço e 
deixou três filhos.

No mês seguinte, no 
dia 28 de fevereiro, a 
monitora de alunos 
Albyna Freitas, de 
49 anos, foi atingida 
por golpes de faca 
enquanto ia para o 
trabalho. O autor, seu 
ex-marido, foi preso 
em flagrante. A vítima 
chegou a ser socorrida 
em estado grave, mas 
morreu pouco tempo 
depois de dar entrada 
na Santa Casa de 
Campo Grande. 

Na madrugada 
do dia 30 de abril 
outro crime voltou a 
chocar a população da 
Capital. Na ocasião, a 
jovem Karolina Silva 
Pereira, 22, foi baleada 
na cabeça pelo ex-
namorado, em frente 
à sua casa, no bairro 
Jardim Monumento, 
em Campo Grande. 
Além dela, o seu ex-
companheiro também 
baleou e assassinou 
um amigo da vítima, 
Luan Roberto, 24.

Relembre 
alguns casos 

O Dossiê Feminicídio 
do MPMS (Ministério 
Público de Mato Grosso 
do Sul) mostra que, 
no ano passado, 161 
mulheres foram vítimas 
de feminicídio, sendo que 
37 resultaram em morte 
e 124 foram tentativas. 
Mas o que chama atenção 
é que em 66,7% dos casos  
houve descumprimento 
de medida protetiva após 
intimação do autor e 
37,1% das vítimas tinham 
idade entre 20 e 29 anos. 

Neste sentido, o 
MPMS, por meio do 
Caocrim (Centro de 
Apoio Operacional 

das Promotorias de 
Justiça Criminais e 
do Controle Externo 
da Atividade Policial) 
e do CAODH (Centro 
de Apoio Operacional 
das Promotorias de 
Justiça dos Direitos 
Constitucionais do 
Cidadão, dos Direitos 
Humanos e das Pessoas 
com Deficiência), lança 
hoje (1º), a campanha 
“Seu Silêncio Pode 
Matar Você”, alusiva, 
justamente, ao Dia 
Estadual de Combate ao 
Feminicídio.

O MPMS fará, nesta 
quinta-feira, uma ação 

coordenada com os 
Promotores de Justiça 
atuantes na violência 
doméstica, além da 
presença do ator e 
produtor, Raul Gazolla, 
que já vivenciou a triste 
experiência de perder 
uma pessoa para o 
feminicídio. Segundo o 
órgão, a iniciativa busca 
sensibilizar e provocar 
uma reflexão junto à 
sociedade sobre os altos 
índices de violência 
doméstica e familiar 
contra a mulher, no Estado 
e no país, principalmente 
no aumento dos casos de 
feminicídios.

Ministério Público 

PRF apreende mais 
de uma tonelada 
de maconha 

Saúde orienta a 
manutenção da 
vacinação

Cresce apreensão 
de armas nas 
rodovias estaduais

Monitores de 
alunos podem 
conferir pontuação 

A PRF (Polícia 
Rodoviária Federal) 
apreendeu 1.130 kg de 
maconha e recuperou 
um veículo, na noite da 
última terça-feira (30), em 
Ponta Porã. Os policiais 
rodoviários federais 
fiscalizavam, na BR-463, 
quando tentaram abordar 
um veículo Fiat Toro. O 
motorista abandonou 
o veículo fora da pista 
e fugiu a pé, não sendo 
localizado. A equipe 
também descobriu que o 
automóvel possuía placas 
falsas, com registro 
de roubo em Ponta 
Porã. A ocorrência foi 
encaminhada à Polícia 
Civil.

A SES (Secretaria 
de Estado de Saúde) 
orienta os 79 municípios 
de Mato Grosso do Sul 
a continuarem com 
a vacinação contra a 
influenza, no Estado. Até 
o momento, o Ministério 
da Saúde não informou 
se a Campanha Nacional 
contra a Influenza será 
prorrogada, mas, devido 
à baixa cobertura e à 
proximidade do inverno, 
orienta que os municípios 
façam a vacinação até 
que o PNI (Programa 
Nacional de Imunizações) 
oriente todos os Estados. 
Pelo cronograma, a 
Campanha Nacional 
contra a Influenza 
terminaria ontem  (31). 
Até o momento, a taxa de 
cobertura da influenza, no 
Estado, está em 41%.

O número de 
apreensões de armas 
de fogo em Mato Grosso 
do Sul aumentou 9,54%, 
entre 1° de janeiro e 14 
de maio de 2023, em 
comparação com o mesmo 
período do ano passado. 
De acordo com dados 
da Sejusp (Secretaria 
de Estado de Justiça 
e Segurança Pública), 
foram apreendidas 545 
armas em 2022, entre 
o primeiro dia do ano e 
14 de maio. Em 2023, a 
quantidade apreendida foi 
de 597 armas no mesmo 
período, representando um 
aumento de 52 armas. Em 
2020, foram apreendidas 
um total de 1.639 armas e, 
em 2021, 1.702 armas. 

A Prefeitura de Campo 
Grande divulgou ontem 
(31), no Diário Oficial de 
Campo Grande, a lista 
com a pontuação dos 
candidatos que fizeram 
o processo seletivo para 
a função de monitor de 
alunos. Com a publicação 
da lista, foi estabelecido 
o prazo de dois dias, 
contados do primeiro dia 
útil subsequente à data 
de publicação do edital, 
ou seja, a partir desta 
quinta-feira (1º), para 
interposição de recurso em 
face do presente resultado 
preliminar. A publicação 
pode ser conferida na 
edição nº 7.070, disponível 
no https://diogrande.
campogrande.ms.gov.br.

Rafaela Alves 

Mato Grosso do Sul teve a 
maior taxa de feminicídio do 
Brasil, de 3,5 a cada 100 mil 
mulheres; e lidera o ranking 
nacional com a maior taxa 
de assassinatos: 8,3 a cada 
100 mil mulheres, segundo 
o Monitor da Violência e do 
Fórum Brasileiro de Segu-
rança Pública. Para tentar 
mudar essa triste realidade 
do Estado, gestoras estão 
reunidas para discutir novas 
políticas públicas que me-
lhorem o atendimento às mu-
lheres. O 1º Fórum Estadual 
de Gestoras de OPMs (Orga-
nismos de Políticas para as 
Mulheres) começa hoje (1º), 
no Dia Estadual de Combate 
ao Feminicídio, na Casa da 
Mulher Brasileira.

“É importante o fórum 
para que as gestoras tenham 
informação e realizem ca-
pacitação. Queremos cons-
truir transversalidade para 
elaborar políticas para as 
mulheres, junto com as se-
cretarias de Educação, As-
sistência Social, Fundação do 
Esporte, Cultura, Turismo, 
dentre outros”, garantiu a 
subsecretária de Políticas 
Públicas para as Mulheres, 
Cristiane Sant’Anna. 

Para a coordenadora-geral 
da Articulação dos OPMs e das 

Entidades da Administração 
Federal, Celia Watanabe, é 
necessário ampliar a presença 
das mulheres em todos os 
espaços de decisão e poder. 
“O aperfeiçoamento das polí-
ticas públicas para o enfren-
tamento à violência contra as 
mulheres e de promoção da 
autonomia econômica passa 
por um amplo processo de ar-
ticulação e de diálogo. Ampliar 
os níveis de participação das 
mulheres é fundamental, para 
avançarmos.”

Conforme dados da Sejusp 
(Secretaria de Estado de Jus-
tiça e Segurança Pública), MS 
já registra nove feminicídios 
neste ano, sendo que três 
ocorreram na Capital. Em re-
lação à violência doméstica, o 
número já ultrapassa a casa 
dos oito mil casos, no Estado, 
uma média de 53 ocorrências 
por dia. Na Capital, já são 
quase três mil ocorrências de 
violência doméstica. 

Segundo a delegada ad-
junta da Deam (Delegacia Es-
pecializada no Atendimento 
à Mulher), Maira Pacheco 
Machado, denunciar que está 
sendo vítima de violência é 
a melhor forma de evitar o 
feminicídio. “Sempre será a 
melhor forma de combater 
o crime de feminicídio”, re-
forçou. Inclusive, a Polícia 
Civil de Mato Grosso do Sul já 

A lei nº 5.202, de 30 de 
maio de 2018, instituiu, no 
calendário oficial de Mato 
Grosso do Sul, o dia 1º de 
Junho, como “Dia Estadual 
de Combate ao Feminicídio”, 
iniciando a “Semana Es-
tadual de Combate ao Fe-
minicídio”. A data lembra 
a morte da jovem Isis Ca-
roline, ocorrida em 1º de 
junho de 2015 e tida como o 
primeiro caso de feminicídio 
registrado no Estado, após a 

vigência da lei 13.104/2015, 
Lei do Feminicídio.

Conforme a lei, o obje-
tivo é discutir o feminicídio 
como a maior violação de 
direitos humanos das mu-
lheres, por meio de ações de 
mobilização, palestras, pan-
fletagens, eventos e debates; 
divulgar os serviços e os 
mecanismos legais de pro-
teção à mulher em situação 
de violência e as formas de 
denúncia.

Conforme a Sejusp, o Estado já registra nove casos, três mortes ocorreram na Capital 

estuda a implantação de uma 
segunda Deam (Delegacia Es-
pecializada de Atendimento à 
Mulher), em Campo Grande.

O projeto faz parte do pla-
nejamento de ampliação do 
atendimento e acolhimento 
a mulheres vítimas de vio-
lência no Estado. Segundo 
o delegado-geral Roberto 
Gurgel, a segunda unidade 
já está prevista na legislação 
da PCMS. “Agora, estamos 
no processo de implantação, 

análise de imóvel, análise 
material (mobiliário, via-
tura, computador), análise 
humana (efetivo). Mas esta 
fase de implementação não 
depende só da gente, da Po-
lícia Civil, por exemplo, a lo-
cação de um imóvel, mas é um 
compromisso e um desejo da 
nossa gestão abrir a segunda 
Deam”, garantiu. 

Ainda conforme Gurgel, a 
Capital está crescendo e ter 
uma outra opção para de-

núncia pode estimular ainda 
mais as mulheres vítimas.  
“Outra alternativa de acesso 
em Campo Grande, tendo em 
vista que a nossa cidade é 
grande, chegando a quase 
um milhão de habitantes, 
extremamente espalhada. 
Então, se a gente conseguir 
ir pontuando outros locais, 
as mulheres também podem 
se estimular a procurar esses 
locais, para realizar a de-
núncia”, reforçou.  

Calendário oficial 

Monitora de alunos, 
Albyna Freitas, de 49 
anos, foi esfaqueada 
em plena luz do dia Claudineia Brito, 49 

anos, foi assassinada 
em janeiro e Karolina 

Silva,22, em abril
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Com maior taxa de feminicídio do país, 
MS faz fórum para criar novas políticas 

Dia Estadual de Combate 



Impacto

Em Brasília

Imposto será fixo de R$ 1,22 em 
todos os Estados, a partir de hoje

Mudança

Secretário define pontos 
importantes da reforma tributária

Com ICMS fixo, Com ICMS fixo, 
gasolina vai gasolina vai 
aumentar R$ aumentar R$ 
0,30, em MS0,30, em MS
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Com vistas a definir em 
conjunto os pontos impor-
tantes a serem defendidos 
na proposta da reforma 
tributária, o secretário es-
tadual de Fazenda, Flávio 
César, esteve reunido com 
o colegiado do Comsefaz 
(Comitê Nacional de Se-
cretários Estaduais de 
Fazenda), em Brasília. O 
encontro ocorreu na terça-
-feira (30), por solicitação 
dos chefes dos poderes Exe-
cutivos das 27 unidades fe-
derativas, durante a última 
reunião dos Fóruns de Go-
vernadores, em 24 de maio.

Comprometidos com o 
fortalecimento do federa-
lismo brasileiro e o bem-
-estar social da população, 
os secretários de Fazenda 
dos Estados e do DF vêm 
se dedicando à elaboração 
de uma proposta que, além 
de subsidiar os governa-
dores nos debates, também 
enfrente as distorções e 
ineficiências do sistema 
tributário atual, bem como 
encontre respostas ade-
quadas às alterações es-
truturais essenciais na eco-
nomia brasileira.

Durante o encontro, os 
secretários de Fazenda de-
fenderam a criação do IVA 

dual, que reúne os tributos 
federais, estaduais e mu-
nicipais e garante a manu-
tenção da arrecadação para 
todos os entes da federação. 
Nesse modelo, cria-se o IBS 
subnacional e a CBS, de 
competência federal.

O secretário Flávio 
César pontua que a subs-
tituição de cinco tributos 
por dois impostos, o IVA 
dual, é o modelo que tem 
participação maior de Es-
tados e municípios, ou seja, 
melhor para “pactuações”. 
“A adoção de um imposto 
não cumulativo e cobrado 
no destino (Imposto sobre 
Valor Agregado, o IVA) é o 
futuro do novo sistema tri-
butário que vai ser implan-
tado, no Brasil. Precisamos 
promover a mudança fiscal 
com responsabilidade, 
para proteger o Estado de 
eventuais perdas de arre-
cadação e garantir mais 
qualidade de vida à popu-
lação”, declarou.

Na avaliação do presi-
dente do Comsefaz, Carlos 
Eduardo Xavier, este é um 
momento de união e diá-
logo entre os Estados. “Esse 
debate é importante para 
que todas as unidades fe-
deradas saiam fortalecidas 

com a aprovação da re-
forma tributária. Uma re-
forma que reduza as desi-
gualdades regionais, que 
traga competitividade para 
o país e estimule a criação 
de emprego e renda para a 
sociedade brasileira”, disse.

Os secretários deba-
teram, ainda, detalhada-
mente, os tópicos das duas 
principais propostas que 
tramitam no Congresso Na-
cional hoje, a PEC 45 e 
a PEC 110. O objetivo é 
apresentar um projeto que 
traga maior conforto na mi-
gração para o princípio do 
destino e segurança para 
os Estados que tenham si-
tuações peculiares, como 
no caso da Zona Franca 
de Manaus, garantindo a 
manutenção das políticas 
de atração de investimentos 
fundamentais para o desen-
volvimento das respectivas 
regiões abrangidas.

A partir desses diálogos, 
o Comsefaz irá elaborar 
um documento, que será 
assinado pelos secretários 
de Fazenda de todos os 
Estados e encaminhado ao 
Fórum dos Governadores, 
com o intuito de subsidiar 
o diálogo com a União e o 
Congresso Nacional.

Para encobrir juros elevados, estabelecimentos en-
fatizam somente os benefícios do cartão de crédito, no 
momento da contratação.

Em um contexto de endividamento significativo e 
juros que diminuem o poder de compra das famílias, 
as propagandas de crédito podem ser tentadoras. Além 
disso, muitas vezes, essas ofertas são feitas de forma 
imprudente àqueles que já estão no vermelho.

Imagine-se entrando em um supermercado e sendo 
surpreendido por um funcionário simpático e sorri-
dente, que oferece o temido “cartão da loja”. Mesmo 
recusando, o vendedor continua insistindo, destacando 
as vantagens e benefícios, sob o argumento de que “será 
rapidinho”.

Como exemplificado acima, muitos cartões são 
oferecidos de maneira abusiva, eis que o consumidor 
foi induzido a tomar decisões equivocadas. Às vezes, o 
cliente só quer fazer sua compra e sair, mas acaba sendo 
convencido a contratar um cartão devido ao constrangi-
mento. Isso tira a autonomia de escolha do consumidor. 
Essa abordagem é enganosa e induz ao erro.

É proibido que os fornecedores de produtos ou ser-
viços, entre outras práticas abusivas, se aproveitem 
da fragilidade (hipossuficiência) ou da falta de co-
nhecimento (vulnerabilidade) do consumidor, levando 
em consideração sua idade, saúde, conhecimento ou 
condição social, com o objetivo de impor seus produtos 
ou serviços a ele.

Em todos os casos, a empresa deve fornecer ao con-
sumidor uma cópia do contrato, devidamente assinada, 
contendo as informações da contratação de maneira 
clara, direta e em linguagem compreensível. Isso inclui 
taxas, juros, prazos, condições de pagamento, benefí-
cios e restrições.

Caso seja violado esse dever de informação, o negócio 
jurídico pode ser considerado nulo. Nesse caso, a parte 
contratante pode alegar, posteriormente, vício de con-
sentimento ou abusividade do contrato.

No atual cenário de altas taxas de juros, é neces-
sário ter cautela ao contratar cartões de crédito. Em 
recente Pesquisa de Endividamento e Inadimplência do 
Consumidor (Peic/CNC), verificou que, em abril, 78,3% 
das famílias brasileiras estavam endividadas. Desse 
total, em 86,8% dos casos, o principal vilão é o cartão 
de crédito.

Portanto, antes de considerar adquirir qualquer 
forma de crédito, é essencial pesar os prós e contras 
para analisar se é realmente vantajoso e necessário 
para você.

Sugestão de temas: leandronazarko@gmail.com

Advogado, especialista e membro efetivo das 
Comissões de Direito do Consumidor, Família e 

Sucessões da OAB/MS

Leandro 
Nazark

Cartões de 
supermercado

Suzi Jarde

Quando a esmola é muita, 
o santo desconfia, já dizia o 
provérbio popular. A alegria 
dos condutores com a gasolina 
abaixo dos R$ 5 durou apenas 15 
dias. Isso porque, nesta quinta-
-feira (1°), começa a vigorar o 
ICMS (Imposto sobre Circulação 
de Mercadorias e Serviços) fixo, 
de R$ 1,22.

Conforme balanço divulgado 
pela Fecombustíveis (Federação 
Nacional do Comércio de Com-
bustíveis e de Lubrificantes), a 
nova medida traz consigo au-
mento de R$ 0,30 no imposto para 
Mato Grosso do Sul, saindo dos 
atuais R$ 0,92. Com isso, será o 
Estado mais impactado do país.

A equipe de reportagem do 
jornal O Estado percorreu sete 
postos de combustíveis, um dia 
antes da lei entrar em vigor, para 
verificar o preço e saber a opinião 
dos consumidores.

A maioria aproveitou e en-
cheu o tanque. É o caso do ge-
rente comercial Rafael Arantes 
dos Santos, de 40 anos, que cos-
tuma abastecer, em média, três 
vezes na semana. “Como gerente 
em uma loja de pneus, esse au-
mento, de R$ 0,30, pesa bastante 
no orçamento da empresa e no 
meu, pessoal, pois atendo a vá-
rias lojas filiais espalhadas pela 
cidade, para isso, uso muito o 
carro. Então, com toda a certeza, 
no final do mês, esse valor vai 
impactar”, destacou.

Apesar de parecer insigni-
ficante, no final das contas, a 
diferença é imensa, principal-

mente quando se leva em conta 
que o valor poderia ser investido 
em outros planos, como pon-
tuou o motoentregador Valdinei 
Ferreira, de 46 anos. “Eu não 
concordo com esse aumento, pois 
a gasolina é algo que a gente 
consome diariamente. Deveria 
ter um preço mais acessível, prin-
cipalmente para o trabalhador. 
Tem gente que ainda pensa que 
esses R$ 0,30 não vão fazer muita 
diferença, mas, fazendo o cálculo, 
impacta depois. Sem contar que 
esse dinheiro poderia ser usado 
para investir em outras coisas, 
como compras de alimentos no 
mercado, por exemplo”, res-
saltou.

Preços 
Em um posto localizado na 

Rui Barbosa com a rua João 
Pedro de Souza e em outro, na 
avenida Afonso Pena com a rua 
Jeribá, o valor vendido é de R$ 
4,99. Já em outro posto, também 
na Afonso Pena, no cruzamento 
com a rua Arthur Jorge, o valor 
encontrado é de R$ 4,79 o litro. 

Um pouco mais abaixo, na 
mesma avenida com a rua 13 
de Maio, o valor também é de 
R$ 4,79. O valor mais em conta 
foi encontrado em um posto 
localizado na rua Maracaju com 
a avenida Calógeras, a R$ 4,75, 
o litro da gasolina.

Já em outro ponto, na Caló-
geras com a rua 26 de Agosto, o 
cliente vai encontrar a gasolina 
a R$ 4,95. Num posto localizado 
na avenida Fernando Correa, es-
quina com a 14 de Julho, o litro é 
vendido a R$ 4,79. 

Posto de 
combustíveis na rua 
Rui Barbosa, com 
gasolina a R$ 4,99

Eu não sabia 
desse aumento, 
agora, então, 
é que vou 
aproveitar e 
completar o 
tanque
Anderson Macena, 30 anos, 
operador de máquinaM
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A alíquota que fixa o valor 
do ICMS a R$ 1,22 é resultado 
da lei complementar 192/2022. 
O valor das alíquotas fixas 
foi definido em março deste 
ano pelo Confaz (Conselho Na-
cional de Política Fazendária).  
Quanto ao diesel, a alteração 
já está valendo desde o dia 1º 
de maio, com uma cobrança de 
R$ 0,94 por litro.

No dia 16 de maio, a Pe-
trobras anunciou queda de 
R$ 0,40 por litro da gasolina, 
saindo de R$ 3,18 para R$ 2,78, 
nas distribuidoras. O diesel 
também teve retração no preço 
de R$ 0,44, saindo de R$ 3,46 
para R$ 3,02. 

Segundo o Sinpetro-MS (Sin-
dicato do Comércio Varejista de 
Derivados de Petróleo e Lubrifi-
cantes de Mato Grosso do Sul), 
o impacto previsto nas bombas 
dos postos foi, em média, de 
R$ 0,29 e R$ 0,39, respectiva-
mente. No entanto, conforme já 
havia antecipado o presidente 
do Sindicato, Edson Lazarotto, 
a queda seria praticamente 
anulada quando começasse a 
vigorar o ICMS fixo em todos os 
Estados brasileiros.

Ainda de acordo com ele, 
as notas de compras já virão 
com o novo imposto. “Como 
trata-se de imposto (ICMS) e 
é cobrado no início da cadeia 
produtiva (refinaria), as notas 
de compras já estão vindo com 
o novo imposto fixo em 1,22, 
o que resulta em um impacto 
de 0,30 centavos por litro”, 
explicou.

A Petrobras anunciou a 
adoção de um novo modelo 
para definir seus preços. Desde 
2016, com base no PPI (Política 
de Preço de Paridade de Impor-
tação), os preços praticados no 
país se vinculavam aos valores 
no mercado internacional, 
tendo como referência o preço 
do barril de petróleo tipo brent, 
que é calculado em dólar.

Com isso, a estatal não tinha 
autonomia para contrabalan-
cear as grandes variações e 
para evitar fortes repercussões 
no Brasil que chegassem ao 
consumidor.

No novo modelo, a Petro-
bras não deixa de considerar 
o mercado internacional, mas 
usará também outras referên-
cias para cálculo. 
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Imposto de Renda
Mudança

Brasileiros usam cada vez menos 
dinheiro em espécie, diz BC

De acordo com o 
contador Edilson 
Pinheiro Marques 
Junior, o contribuinte 
que não declarar fica 
sujeito à multa de 1% 
ao mês sobre o imposto 
devido, além de sofrer 
sanções como ter o CPF 
bloqueado, impedindo 
de movimentar conta 
bancária e outros 
prejuízos. 

“Além disso, 
pode também 
sofrer um processo 

administrativo da 
receita de cobrança, 
caso ela identifique que 
os valores devidos não 
foram processados e 
nem pagos, e responder 
judicialmente por isso”, 
salienta o contador.

Desta forma, quem é 
obrigado a declarar e 
acabou não declarando, 
já irá sofrer a 
penalidade da multa, 
que é no mínimo R$ 
165,74 e limitado a 20% 
do valor do imposto.

Multa

As restituições serão 
pagas no último dia útil 
de cada mês previsto

Marcello Casal Jr. - Agência Brasil

ECONOMIA

Mega Sena

1 4  2 6  3 4  5 4  5 6  5 8
(N° 2597)

ESTIMATIVA PARA O PRÓXIMO CONCURSO - R$ 2.600.000,00

Premiação 1º Sorteio

(Concurso nº 2521)

Faixa de premiação

Faixa de premiação

Número de ganhadores  

Número de ganhadores  

Valor do prêmio (R$)

Valor do prêmio (R$)

Premiação 2º Sorteio

Sena        0                    0,00
Quina               17            2.733,35
Quadra               650                               90,77
Terno                  11.456                                     2,57

Sena            0                         0,00
Quina                   13              3.971,54
Quadra               530                     111,33
Terno                      10.601                                   2,78

Dupla Sena
(Sorteio realizado 30/05/2023)

06  11  19  31  36  41
05  17  31  35  41  47

0 1  0 2  0 3  0 5  0 7
0 9  1 1  1 2  1 3  1 6
1 7  1 8  1 9  2 1  2 3

Lotofácil (N° 2826)

Lotofácil
(Concurso nº2825) (SORTEIO REALIZADO 30/05/2023)

15 acertos      1 1.522.602,30
14 acertos          175                       1.824,32
13 acertos        6470                        30,00
12 acertos          86514                                           12,00
11 acertos       494428                                         6,00 

Número de ganhadores Valor do prêmio (R$)

ESTIMATIVA PARA O PRÓXIMO CONCURSO - R$ 1.700.000,00

0 2  0 3  0 4  0 6  0 7
0 8  0 9  1 4  1 7  1 8
2 0  2 1  2 2  2 4  2 5

Faixa de premiação

2 6   4 6   7 3   7 6   8 0
(N° 6163)Quina

Lotomania (Nº 2475)

0 5  0 6  1 0  1 5  1 6
1 8  2 1  2 7  2 9  3 3
3 4  4 1  4 2  4 7  5 0
5 6  6 3  7 1  8 3  9 9

Faixa de premiação

ESTIMATIVA PARA O PRÓXIMO CONCURSO - R$ 3.500.000,00

Valor do prêmio (R$)

7 acertos        0 0,00
6 acertos               3                               25.084,97
5 acertos              69                                1.558,07
4 acertos    1.274                                   10,50
3 acertos           12.620                                    3,50

Número de ganhadores  

15 20 33 46 54 55 61

Timemania
(Concurso nº 1943) (Sorteio realizado 30/05/2023)

LUVERDENSE /MTTime do 

Faixa de premiação Valor do prêmio (R$)Número de ganhadores  

Quina

ESTIMATIVA PARA O PRÓXIMO CONCURSO - R$ 6.800.000,00

(Concurso nº6162)   (Sorteio realizado 30/05/2023)

Quina                0                             0,00
Quadra            54                      8.799,49
Terno            5.139                       88,06
Duque        127.732                        3,54

1 9   2 5   2 9   4 5   7 9

Rateio

LOTERIAS

Faixa de premiação Número de ganhadores Valor do prêmio (R$)

(Concurso nº764) (Sorteio realizado 30/05/2023)

0 7  0 9  1 7  1 9  2 3  2 4  3 0

Dia de Sorte

7 acertos                 0                                  0,00
6 acertos         29   2.443,24
5 acertos     1.174             25,00
4 acertos    15.612                                5,00

ESTIMATIVA PARA O PRÓXIMO CONCURSO - R$ 300.000,00

Mês da Sorte: Junho
*Textos e números atualizados nesta tabela não são de 

responsabilidade do jornal O Estado.
Confirme seus números da loteria direto no site da caixa. 

(Aqui não é o site oficial da caixa e pode ocorrer erros) 
 Fonte: https://loterias.caixa.gov.br/

Marina Romualdo

A Receita Federal começou 
a pagar na quarta-feira (31), 
o primeiro lote de restituição 
do Imposto de Renda Pessoa 
Física 2023. Em Mato Grosso 
do Sul, 53.746 contribuintes 
são contemplados com a res-
tituição. Conforme a Receita 
Federal, ao todo, serão R$ 
100.149.653,85 a receber. Ontem 
também encerrou o prazo para 
entregar a declaração.

No Brasil, serão R$ 7,5 bi-
lhões, que é considerado re-
corde em volume de dinheiro 
para um único lote, entre 4,1 
milhões de contribuintes que 
preenchem os requisitos das 
prioridades para receber o 
benefício primeiro.

Para consultar se a res-
tituição está disponível, o 
contribuinte deve acessar a 
página da Receita Federal 
na internet e clicar nos itens 
“Meu Imposto de Renda” e 
“Consultar a Restituição”.

As restituições do Imposto 
de Renda serão pagas em 
cinco lotes a partir de 31 de 
maio. O segundo lote será no 
dia 30 de junho; o terceiro, 
31 de julho; o quarto, 31 de 
agosto e o quinto, em 29 de 
setembro.

Vale destacar que o pri-
meiro lote contempla os 
idosos, pessoas com doenças 
graves, pessoas com defici-
ência, professores, contri-
buintes que utilizaram a 
pré-preenchida e também 
aqueles que optaram por re-
ceber a restituição por Pix (a 
novidade desta temporada). 
Os demais contribuintes en-
tram por último nesta fila.

Declaração
De acordo com a Receita 

Federal, até às 11h20, de 
ontem, 552 mil contribuintes 
de Mato Grosso do Sul já ha-
viam entregue a declaração, 
conforme estimativa inicial.

No penúltimo dia, na úl-
tima terça-feira (30), foram 
39.816 declarações entre-
gues, sendo recorde desde 
a abertura do prazo, que 
ocorreu no dia 15 de março.

Segundo o delegado da 
Receita Federal de Campo 
Grande, Clovis Ribeiro 
Cintra Neto, embora muitos 
ainda deixem para fazer a 
declaração de última hora, 
o resultado foi o esperado. 
“A estimativa inicial de 552 
mil declarações, em 2023, foi 
ultrapassada e o mais impor-
tante é que a grande maioria 
prestou contas dos rendi-
mentos obtidos em 2022.” 

“A partir de agora quem 
perdeu o prazo deverá atua-
lizar o programa para enviar 
suas informações. A multa 
para quem tem imposto a re-
ceber é de R$ 165,74 e quem 
tem imposto a pagar, a multa 
pode chegar a 20% do valor 
do imposto devido. Por isso, 
é sempre bom o contribuinte 
ficar atento aos prazos”, ex-
plica o delegado. 

Clovis esclarece ainda que 
“além do atraso na entrega 
da declaração, pode surgir 
problema para o uso do CPF, 
que é um documento muito 
utilizado no dia a dia das pes-
soas. Portanto, quem perdeu 
o prazo, faça logo sua decla-
ração”. Por fim, finalizou afir-
mando que não houve contra-
tempo em nenhum momento, 
desde a abertura do prazo, 
em 15 de março. O sistema 
da Receita Federal tem ca-
pacidade bem superior para 
receber declarações. 

Kelly Oliveira
Agência Brasil

Com a criação do Pix em 
novembro de 2020, mudanças 
comportamentais geradas 
pela pandemia de covid-19 e o 
aumento das transações com 
cartões, os brasileiros usam 
cada vez menos o dinheiro em 
espécie para fazer pagamentos 
do dia a dia. A avaliação é do 
estudo do BC (Banco Central) 
Evolução de Meios Digitais 
para a Realização de Transa-
ções de Pagamento no Brasil.

Em 2019, os saques de di-
nheiro em caixas eletrônicos 
e agências somaram R$ 3 tri-
lhões. Em 2020, o total caiu 
para R$ 2,5 trilhões e para R$ 
2,1 trilhões, em 2021 e 2022.

Em 2020, as transações por 
meio do Pix somaram R$ 180 
milhões. No ano seguinte, R$ 
9,43 bilhões, e em 2022, R$ 
24,05 bilhões.

Já quando se trata de tran-
sações de valores mais altos, a 
indicação do estudo é de que 
há preferência por transferên-
cias bancárias (inter e intra-
bancárias), que responderam 

por cerca de 65% de todo o 
volume financeiro de 2022. O 
Pix foi responsável por 12% 
das transações.

Segundo o estudo, em relação 
ao valor médio das operações 
“há uso preponderante do Pix 
e dos cartões (especialmente 
o pré-pago) nas transações de 
valor mais baixo, indicando seu 
papel importante na inclusão 
financeira, deixando as transfe-
rências tradicionais como prin-
cipais opções para transações 
corporativas, de valores subs-
tancialmente mais altos”.

O BC também observou 
crescimento “expressivo da 
quantidade de transações com 
cartões de débito e pré-pago”, 
influenciado pela expansão de 
instituições financeiras. “Essas 
instituições vêm tendo papel 
relevante na inclusão finan-
ceira, ao proporcionar contas 
de pagamento a pessoas que 
anteriormente não tinham ne-
nhum relacionamento com o 
sistema financeiro, sendo, por 
exemplo, as instituições em 
que muitos jovens iniciam seu 
relacionamento com o sistema 
financeiro”, destacou o estudo. Até às 11h20 de ontem, 552 mil contribuintes já haviam declarado

Primeiro lote da restituição vai 
pagar R$ 100,1 milhões, em MS

Quem precisa declarar? 
Deve declarar o Imposto 

de Renda neste ano, o ci-
dadão residente no Brasil 
que recebeu rendimentos 
tributáveis acima de R$ R$ 
28.559,70 no ano, ou cerca de 
R$ 2.380 por mês, incluindo 
salários, aposentadorias, 
pensões e aluguéis; que re-
cebeu rendimento isento, 
não tributável ou tributado 
exclusivamente na fonte 
acima de R$ 40 mil; e que 
obteve, em qualquer mês, 
ganho de capital na alie-
nação de bens ou direito 
sujeito à incidência do im-
posto. 

Deve ainda declarar o 
IRPF em 2023 quem tinha, 
em 31 de dezembro, a posse 
ou a propriedade de bens ou 
direitos, inclusive terra nua, 
de valor total superior a R$ 
300 mil. Em relação àqueles 
que efetuaram operações em 
bolsas de valores, de mer-
cadorias, de futuros e asse-
melhadas, ficam obrigados 
apenas quem, no ano-calen-

dário, realizou somatório de 
vendas, inclusive isentas, 
superior a R$ 40 mil; e ope-
rações sujeitas à incidência 
do imposto. 

No que diz respeito à ati-
vidade rural, também deve 
declarar o cidadão que ob-
teve receita bruta em valor 
superior a R$ 142.798,50; 
que pretenda compensar, 
no ano-calendário de 2022 
ou posteriores, prejuízos de 
anos-calendário anteriores 
ou do próprio ano-calen-
dário de 2022.

A contadora e coordena-
dora do curso de Ciências 
Contábeis da UCDB (Univer-
sidade Católica Dom Bosco), 
Lucélia Tashima, destaca 
que além do informe de 
rendimentos, é necessário 
juntar despesas médicas 
com nota fiscal e a relação 
dos dependentes. “Nome 
completo, data de nasci-
mento e CPF, vai ter que 
vincular o que eles são, se a 
pessoa tiver rendimento, vai 
declarar rendimentos.”

Moedas
DÓLAR              Compra      Venda            Var(%)

Dólar Comercial R$ 5,071 R$ 5,072 0,595
Dólar Turismo R$ 5,18 R$ 5,278 0,8985
Euro R$ 5,422 R$ 5,423 0,2588
Libra Esterlina R$ 6,324 R$ 6,326 1,15

Investimentos

OURO (BM&F): R$ 322,48 
IBOVESPA (SP): 108.335,07 −631,96 (0,58%)

Indicadores Agropecuários
@Boi Gordo (rastreado)  R$   231,50
@Vaca Gorda (rastreada) R$   214,50
Frango Congelado   R$       6,33
Frango Resfriado  R$       6,44
Suíno Carcaça Especial (kg)    R$      9,30 
Soja - Mercado Físico (sc 60kg)  R$  117,00
Milho - Mercado Físico (sc 60 kg)  R$    40,00
*Atualizado: 25/05

Cotações

Poupança 

30/05              0,3575 
31/05              0,3575 
01/06              0,3575 
02/06              0,3575 
03/06              0,3575 
04/06              0,3575 
05/06              0,3575 

Previdência Social

1 - Salário de benefício mínimo: R$ 1.320,00
2 - Salário de benefício máximo: R$ 7.507,49
3 - Renda mensal vitalícia: R$ 1.320,00
4 - Salário família por filho de ate 14 anos: R$ 59,82 para o segurado 
com remuneração mensal não superior a R$ 1.754,18
5 - Benefícios a idosos e portadores de deficiência: R$ 1.754,18

Atendendo ao art. 28 da Reforma da Previdência, foi publicada a 
Portaria Interministerial MPS/MF Nº 26, a qual estabeleceu as faixas 
de salário de contribuição e respectivos percentuais da tabela de INSS, 
válida a partir de 01 DE MAIO DE 2023, conforme abaixo:

Salário de Contribuição (R$)         Alíquota INSS      Alíquota Efetiva
até R$ 1.320,00                                   7,5%                           7,5%
de R$ 1.320,00 até R$ 2.571,29  9%              7,5% a 8,25%
de R$ R$ 2.571,30 e R$ 3.856,94           12%              8,25% a 9,5%
de R$ 3.856,95 e R$ 7.507,49                14%            9,5% a 11,68%

Nota: Embora a tabela apresente percentuais que variam de 7,5% a 
14%, considerando o desconto progressivo, a ALÍQUOTA EFETIVA de 
desconto não irá ultrapassar os 11,68%.

Imposto de Renda Retido na Fonte

Descontos
Base de Cálculo Mensal (R$)  Alíquota (%)  A deduzir (R$)
Até R$ R$ 2.112,00  Isento 
De R$ 2.112,01 a R$ 2.826,65  7,5%  R$ 158,40
De R$ 2.826,66 a R$ 3.751,05  15%  R$ 370,40
De R$ R$ 3.751,06 a R$ 4.664,68  22,50%  R$ 651,73
Acima de R$ R$ 4.664,68   27,50%  R$ 884,96

Deduções da Declaração Anual
1) O desconto por dependente é de R$ 189,59.

TR diária (%)
Dia
30/05            0,5000
31/05            0,5000
01/06            0,5000
02/06            0,5000
03/06            0,5000
04/06            0,5000
05/06            0,5000

Fonte: noticiasagricolas.com.br

Fonte: Infomoney

Tempo

Fonte:   climatempo.com.br

NO ESTADO

NO BRASIL Cidades                  Min          Máx. 

Cuiabá 19° 31º

São Paulo                  15º           21º

Brasília                     17º           27º

Rio de Janeiro           18º            25º

Cidades    Min.   Máx.      
Campo Grande  16°   26°
Dourados    15°   27°
Corumbá              18°            28°
Maracaju        15°         28°
Ponta Porã       14°        25°
Três Lagoas      18°       27°
Mundo Novo            16°        28°

NO BRASIL

Corumbá

Maracaju
Campo Grande

Três Lagoas

Dourados

Mundo 
Novo

Ponta Porã
CAMPO GRANDE
Sol com algumas nuvens.
Não chove.

Umidade relativa do ar
mín.: 67% máx.: 100%

Indexadores Financeiros

UFERMS (CG)  Dezembro Janeiro  Variação
Valor em R$  35,49 36,43 –
IPC (CG)  Novembro Dezembro  Acum. Ano
Percentual de aumento   0,59% 1,54% –
IPC-DI (FGV)  Novembro Dezembro Acum. Ano
Variação (%)    0,94% 1,07% –
IPC (FIPE)  Novembro Dezembro Acum. Ano
Variação (%)    1,03%    0,79%  –
INCC-DI (FGV)  Novembro  Dezembro Acum. Ano
Variação (%)  8,28%  8,81% –
IGP-DI (FGV)  Novembro  Dezembro Acum. Ano
Variação (%)  2,64% 0,76% –
IGP-M (FGV)  Novembro Dezembro Acum. Ano
Variação (%)  3,28% 0,96% –
INPC (IBGE)  Outubro Novembro  Acum. Ano
Variação (%)   0,89%   0,95% –
IPCA (IBGE)  Outubro Novembro   Acum. Ano
Variação (%)  - 0,86%   0,89% –
TR Mensal (Bacen)  Dezembro Janeiro Acum. Ano
Variação (%)  0,0000 0,0000  0,0000%
TJLP  Janeiro Março Acum. Ano
Valor mensal (%)  4,39% 4,39%  – 
UAM - MS  Dezembro  Janeiro Variação
Valor em R$  4,8503 4,9783  –
Taxa SELIC  Novembro Dezembro Acum. Ano
  0,1573%  0,1730%  –
CUB (Sinduscon)  Outubro Novembro Acum. Ano
Variação no período (%)  1,47% 1,14% –
POUPANÇA  Novembro  Dezembro Variação
Variação (%)  0,5000% 0,5000% 00000              

Maio e Junho de 2023
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Adolescência vigiada Racismo

Flamengo decide vaga em meio a climão

Igor Siqueira
 UOL/Folhapress

O lateral esquerdo Mar-
celo, do Fluminense, tem dois 
filhos talentosos e a Espanha 
largou na frente, para que o 
mais velho deles, Enzo Alves, 
defenda a seleção espanhola 
definitivamente.

Mesmo com 13 anos, ele 
recebeu em abril a primeira 
convocação para a sub-15 do 
país europeu, onde nasceu. 
Isso chamou a atenção de 
quem trabalha na base da 
CBF.

Enzo é atacante, joga no 
Infantil A do Real Madrid e 
fez parte de uma lista para 
um torneio amistoso. O filho 
de Marcelo entrou no segundo 
tempo de um dos três jogos 
da Pinatar Supercup contra a 
Inglaterra. O troféu ficou com 
os espanhóis.

No Brasil e na Espanha, as 
convocações da sub-15 atual-
mente se concentram em joga-
dores nascidos em 2008. Mas 
Enzo, mesmo sendo de 2009, 
entrou na lista espanhola. Fi-
sicamente, ele é tratado como 
precoce para sua idade.

Enzo é nascido em Madri e 
tem dupla cidadania. O filho 
de Marcelo passou a vida in-
teira na capital espanhola, já 

que só no fim da temporada 
passada que Marcelo deixou 
o Real Madrid primeiro para 
jogar no Olympiacos (Grécia) 
e, agora, no Fluminense.

A convocação de Enzo foi 
muito comemorada por Mar-
celo e por Caio Alves, tio de 
Enzo e empresário dos dois, 
via Grupo Doze.

Reflexo na CBF
Enzo não estava inicial-

mente no radar de observação 
da entidade por algumas ques-
tões que envolvem a distância 
entre Brasil e Espanha e a 
idade dele. Mas a convocação 
pelos espanhóis ligou um sinal 
de atenção direcionado ao 
jogador do Real Madrid.

O técnico Dudu Patetucci 
iniciou em abril a fase de 
preparação da sub-15 para o 
Sul-Americano da categoria, 
que será em novembro, pois a 
Fifa não realiza Mundial para 
jogadores dessa idade.

No cronograma da CBF, 
2023 é um ano mais focado na 
preparação para as competi-
ções da base, vide os Mundiais 
Sub-20 e Sub-17, enquanto 
o trabalho de observação se 
dará mais ao longo de 2024.

Na convocação passada, a 
CBF informou que 102 atletas 
foram monitorados. A pró-

xima lista deve ser em julho. 
Enzo entrou no radar. Branco, 
coordenador das categorias 
de base da seleção, não con-
versou diretamente com Mar-
celo sobre Enzo e diz que não 
é a filiação que o credencia a 
ser chamado.

 Lição com filho de Mazinho
Branco trabalhava na base 

da CBF, ainda na gestão Ri-
cardo Teixeira, quando Thiago 
Alcântara, filho de Mazinho, 
passou a ser convocado pela 
base da seleção da Espanha.

Mazinho, campeão do 
mundo em 1994, queria que 
o filho, formado na base do 
Barcelona, vestisse a camisa 
do Brasil. Mas uma política 
instituída por Teixeira, na 
época, fez com que o talentoso 
jogador não fosse convocado 
e construísse sua identidade 
futebolística como espanhol.

“A história foi bem clara. O 
Dr. Ricardo tinha intenção de 
convocar mais jogadores do 
Brasil do que de fora, para va-
lorizar os clubes brasileiros e 
o investimento que fazem nas 
categorias de base”, lembra 
Branco, que opta por não 
fechar as portas para Enzo 
ou filhos de brasileiros que es-
tejam se desenvolvendo como 
jogadores na Europa.

O árbitro Ignacio Iglesias 
Villanueva negou que tenha 
sido demitido pela RFEF (Fe-
deração Espanhola de Fu-
tebol). O responsável pelo VAR 
no jogo Valencia x Real Madrid 
criticou a entidade e afirmou 
ser alvo de represália.

Villanueva divulgou um co-
municado em que desmente a 
informação de que ele seria 
desligado após os erros que 
culminaram na expulsão de 
Vinícius Júnior. Ele assinou 
o texto junto de outros cinco 
profissionais.

O árbitro afirmou que “nin-
guém da RFEF” entrou em 
contato com ele sobre a su-
posta decisão até  terça-feira 
(30). Com isso, acrescentou 
que é “categoricamente 
falso” que tenha processado 
a entidade por demissão sem 
justa causa.

Ele ressaltou que não re-
cebeu explicações sobre ter 
ficado fora dos jogos da La 
Liga desde então. Segundo o 
árbitro, tal medida é “inédita” 
desde que o VAR foi introdu-
zido, no futebol espanhol.

Villanueva ainda alegou 
que sofre represálias após 
ter acionado a RFEF na jus-
tiça por direitos trabalhistas. 
O comunicado afirma que 
os árbitros assistentes são 
vítimas de uma “retaliação 
condenável e injustificada” 

para que eles desistam da 
reivindicação.

Omissão e polêmica
Villanueva chamou o ár-

bitro principal, Ricardo de 
Burgos, para analisar o vídeo 
da confusão em campo no 
Estádio Mestalla. No final 
do jogo, Vini Jr. foi agredido 
após sofrer ataques racistas 
e tentou se desvencilhar de 
um mata-leão de Hugo Duro.

Porém, o responsável pelo 
VAR só exibiu o lance em 
que o brasileiro revidou a 
agressão e acertou o rosto 
do rival. Villanueva optou 
por não mostrar a ação do 
jogador do Valencia e, com a 
imagem cedida, Burgos de-
cidiu expulsar Vini.

O jornal AS publicou após 
a partida que Villanueva e 
outros cinco profissionais se-
riam desligados do quadro da 
federação. De acordo com o 
periódico, a comissão de arbi-
tragem se irritou pela omissão 
e a postura do profissional 
causou desconforto interno.

A RFEF criticou a atu-
ação do árbitro de vídeo e 
reverteu o cartão vermelho 
ao jogador brasileiro. A enti-
dade emitiu um comunicado 
oficial com críticas à “decisão 
arbitrária” que omitiu “parte 
crucial dos acontecimentos”. 
(UOL/Folhapress)

Luiza Sá
UOL/Folhapress

A panela de pressão do 
Flamengo parece não aliviar, 
independentemente dos resul-
tados. Com cobranças internas 
e externas, o clube chega para 
o clássico com o Fluminense, 
hoje (1º), às 19h (MS), no Ma-
racanã, nas oitavas da Copa 
do Brasil, tentando adminis-
trar o vestiário, mesmo que a 
confiança em Jorge Sampaoli 
exista.

Antes do treino de ontem, 
o presidente Rodolfo Landim, 
vice-presidente de futebol 
Marcos Braz, o diretor-execu-
tivo Bruno Spindel e o membro 
do Conselhinho Diogo Lemos 
se reuniram com os jogadores 
e comissão.

Apesar de alguns enxer-
garem certo exagero no re-
trato do momento e a diretoria 
entenda que não há grandes 
problemas, existe a sensação 
de que é preciso haver mais 
união para vencer a fase con-
turbada.

Uma possível tensão entre 
David Luiz e Gabigol como lide-
ranças de vestiário foi exposta 
nos últimos dias, mas há quem 
garanta que essa distância 

entre eles não é recente. Os dois 
nunca foram melhores amigos 
e tem estilos diferentes. Al-
gumas cobranças do zagueiro, 
por exemplo, soaram como re-
petitivas dentro do grupo e 
geraram algum incômodo.

Se fala que David constan-
temente dá sermões, cobra 
profissionalismo ou tenta ditar 
algumas ações. Esse papel de 
ser voz ativa aumentou ainda 
mais depois da saída de Diego 
Ribas.

Alguns jogadores, de fato, 
têm relacionamento distante, 
mas se respeitam, apesar da 
falta de intimidade. Interna-
mente isso é visto como normal 
em um grupo de mais ou menos 
30 atletas. Em festas de ani-
versário de alguns atletas, por 
exemplo, nem sempre todos 
estão presentes. Antes isso 
costumava ser mais comum. 
Nomes de mais peso, como o 
capitão Everton Ribeiro, optam 
por não tomar lados e mantêm 
a boa relação com todos.

Confiança no trabalho
Com relação a Sampaoli, 

o grupo não tem uma tensão 
com o treinador, no momento. 
Pessoas ligadas ao clube e a jo-
gadores garantem que o clima 

é de paz. Um ponto de recla-
mação teve a ver com o longo 
período sem folgas. A primeira 
foi apenas 29 dias depois da 
chegada do argentino ao clube.

Há um entendimento geral 
de que a carga física aumentou 
e muito após a contratação de 
Sampaoli. Neste aspecto es-
pecífico não há discordância, 
apenas uma sensação de que 
isso pode estar ligado ao au-
mento no número de lesões na 
temporada.

O que gerou atrito foi viajar 
com lesionados, como acon-
teceu no caso de Marinho. Ele 
não aceitou a recomendação 
de ir para o Chile e, por isso, 
acabou afastado e multado.

Indireta
As indiretas em redes so-

ciais também aparecem às 
vezes. Uma das mais mar-
cantes foi de Gabigol publi-
cando que apenas Arrascaeta 
o encontrava em campo. Às 
vésperas do Fla-Flu pela Copa 
do Brasil, o uruguaio apareceu 
nas redes sociais também em 
tom de desabafo. “Como diz 
a frase: juntos somos mais 
fortes, semana de decisão. 
Vamos fazer tudo de novo”, 
escreveu.

Flu pode ter
reforço na lateral
Gazeta Press

O Fluminense busca a clas-
sificação para as quartas de 
final da Copa do Brasil.  Para 
esta partida, o Fluminense 
espera contar com o retorno 
do lateral esquerdo Marcelo. 
O jogador recupera-se de um 
problema na panturrilha.

Marcelo saiu de campo 
ainda no primeiro tempo no 
confronto de ida contra os 
rubro-negros, que aconteceu 
no dia 16 de maio. Desde então, 
vem realizando tratamento in-
tensivo. Assim, foi baixa para 
o técnico Fernando Diniz nos 
jogos contra Botafogo e Corin-
thians, pelo Brasileiro, e The 
Strongest, pela Libertadores.

A comissão técnica do Flu-
minense não confirmou se 
Marcelo vai atuar no confronto 
de volta na Copa do Brasil. 
Com o lateral esquerdo em 
campo, os tricolores ainda não 
foram derrotados neste ano. O 
treinador tricolor não poderá 
contar com Felipe Melo, que 
foi expulso no empate sem 
gols na ida. 

Grupos, indiretas e Sampaoli: time vê clima esquentar antes de clássico

Copa do Brasil – Oitavas de fi nal –VoltaFicha técnica

Data: 

Horário: 

1º/junho

19h  (MS)

Árbitro: Raphael Claus (SP) 

Local: Maracanã, Rio de Janeiro (RJ)

Raphael Claus (SP) 

Maracanã, Rio de Janeiro (RJ)Maracanã, Rio de Janeiro (RJ)

FLAMENGO 
Matheus Cunha (Santos); Varela 

(Wesley), Fabrício Bruno, David Luiz 
(Léo Pereira), Ayrton Lucas; Erick 

Pulgar, Thiago Maia, Gerson; Gabigol, 
Arrascaeta (Everton Cebolinha) e 
Pedro. Técnico: Jorge Sampaoli

FLUMINENSE
Fábio; Samuel Xavier, Nino, 

Manoel, Marcelo; André, 
Martinelli, Lima, Paulo 

Henrique Ganso; Jhon Arias 
e Germán Cano. Técnico: 

Fernando Diniz

 Só zebra tira classifi cação do São Paulo no Morumbi
O São Paulo recebe o Sport 

nesta quinta-feira, às 18h30 
(MS), no Morumbi, pelo jogo 
de volta das oitavas de final 
da Copa do Brasil. O Tricolor 
segue invicto sob o comando 
de Dorival Júnior, com sete 
vitórias e quatro empates nos 
primeiros 11 jogos com o trei-
nador à beira de campo e es-
pera ampliar essa sequência 
contra o Leão.

Após vencer o jogo de ida, 
na Ilha do Retiro, em Recife, 
por 2 a 0, o São Paulo pode 
perder até por um gol de 
diferença que, ainda assim, 
avançará de fase na Copa do 
Brasil. Caso o Tricolor sofra 

um revés por dois gols de di-
ferença, a decisão acontecerá 
nos pênaltis.

Apenas uma catástrofe ti-
rará a classificação do São 
Paulo para as quartas de final 
da Copa do Brasil. Mais uma 
vez a equipe comandada por 
Dorival Júnior jogará com o 
Morumbi lotado, algo que tem 
sido de praxe desde que o 
treinador assumiu o comando.

Em nenhum dos jogos do 
São Paulo como mandante sob 
o comando de Dorival Júnior 
houve menos de 40 mil torce-
dores nas arquibancadas do 
Morumbi. Nesta quinta-feira 
não será diferente. O clube já 

anunciou a venda antecipada 
de 35 mil ingressos.

Para o confronto com o 
Sport, Dorival Júnior deverá 
contará com o retorno de Ar-
boleda. O zagueiro desfalcou 
o time nos últimos três jogos 
devido a uma fadiga muscular 
na região posterior da coxa 
esquerda, mas voltou a treinar 
com o elenco nesta semana 
sem restrições.

O Sport, por sua vez, tenta 
reagir na temporada. A equipe 
é apenas a oitava colocada da 
Série B do  Brasileiro e sabe que 
precisará de um milagre para 
eliminar o São Paulo em pleno 
Morumbi. (Gazeta Press)

Arrascaeta durante 
treino, segunda-feira 

(29), no Ninho do Urubu

Dorival Júnior, 
técnico do São 

Paulo, em treino, 
terça-feira (30)

M
ar

ce
lo

 C
or

te
s/

CR
F

CBF monitora convocação de filho 
de Marcelo pela seleção da Espanha

VAR que recomendou expulsão 
de Vinícius Jr. nega demissão 

 Enzo Alves 
joga na 

categoria 
Infantil, do 

Real Madrid

Reprodução/Instagram

Rubens Chiri São Paulo FC
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O balanço para o Brasil na chave masculina de duplas 
no início da rodada de ontem (31), em Roland Garros, foi 
de uma vitória e uma derrota. O veterano Marcelo Melo 
alcançou a classificação no saibro de Paris, enquanto 
Marcelo Demoliner se despediu do torneio. Marcelo Melo 
atuou ao lado do australiano John Peers. Em um jogo duro, 
eles venceram Miomir Kecmanovic, da Sérvia, e William 
Blumberg, dos Estados Unidos, em três sets, parciais 
de 5/7, 6/3 e 6/4. O jogo de Demoliner também foi longo 
e complicado. O brasileiro e o italiano Andrea Vavassori 
perderam para o chileno Nicolas Jarry e o suíço Marc-
Andrea Huesler, também em três sets, parciais de 6/3, 
6/7(4) e 6/3. (Gazeta Press)

Gabrielle Roncatto e Maria Fernanda Costa foram os 
destaques da primeira noite do Campeonato Brasileiro 
Absoluto – Troféu Brasil de Natação, realizado no Parque 
Aquático do Centro Esportivo Santos Dumont, em Recife. 
Logo na primeira final de quarta-feira (31), a dupla da 
Unisanta atingiu o índice para o Campeonato Mundial de 
Esportes Aquáticos que será disputado em Fukuoka, no 
Japão. Depois de uma temporada conturbada, Gabriela 
deu a volta por cima e mostrou que os problemas ficaram 
no passado. A atleta alcançou a marca de 4m06s25. 
Maria Fernanda, segunda colocada, nadou para 4m06s85 
e também alcançou o índice. Nathalia Almeida, também 
da Unisanta, completou o pódio com 4m11s88. “Essa 
conquista é resultado de muita superação e trabalho duro, 
além de ser muito bom para natação feminina e a natação 
da Unisanta”, destacou Roncatto. (Da CBDA)

Melo avança à 2ª rodada em Paris

Dupla bate índice para Mundial de Natação 

Copa do Brasil
18h30 – São Paulo x Sport – 
Prime Video
19h – Flamengo x Fluminense –
SporTV e Premiere

Alemão
14h45 – Stuttgart x Hamburgo 
(playoff rebaixamento) – 
Onefootball

Feminino
15h – Concacaf Feminino Sub-
20: semifi nal – Star+
18h – Concacaf Feminino Sub-
20: semifi nal – Star+
18h – Paulista: RB Bragantino x 
Palmeiras – YouTube, TNT e HBO 
Max
20h30 – Paulista: Santos x 
Corinthians – SporTV2

Copa Sub-20
13h30 – Gâmbia x Uruguai – 
YouTube/Twitch, SporTV 

17h – Equador x Coreia do Sul 
– SporTV2

Voleibol
5h – Liga das Nações   
Feminino: Brasil x Holanda –
SporTV2
10h – Liga das Nações   
Feminino: Itália x Polônia –
SporTV2
13h – Liga das Nações   
Feminino: Turquia x Sérvia – 
SporTV2

Basquetebol
5h – FIBA 3x3 World Cup: 
sessão 1 – YouTube
11h10 – FIBA 3x3 World Cup: 
sessão 2 – YouTube 

Tênis
5h – Roland Garros: segunda 
rodada – SporTV3, ESPN e Star+

Veja na TV Às 20h30, na Band, ESPN2 e 
Star+, jogo 1 das finais da NBA

Reprodução/Twitter

Fonte: ondeassistir.net.br

Partiu Colômbia

Na Áustria Voleibol

Quatro paratletas e uma treinadora fazem parte da delegação brasileira

Sul-mato-grossenses embarcam 
rumo ao Parapan de Jovens
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Luciano Shakihama

Com sul-mato-grossenses 
no grupo, a delegação brasi-
leira do Parapan de Jovens co-
meçou a embarcar ontem (31) 
para Bogotá, Colômbia. Depois 
de dois dias de concentração 
no Centro de Treinamento Pa-
ralímpico, em São Paulo, parte 
dos 96 convocados chegaria à 
capital colombiana, que está 
duas horas atrás em relação 
ao horário de Brasília, ainda 
na noite de quarta-feira.

Entre os selecionados sul-
-mato-grossenses, quatro pa-
ratletas, além de uma trei-
nadora, estão na lista. Na 
equipe nacional de judô, 
Gabriel Ferreira Rodrigues, 
Hellen Cordeiro Machado, e 
Kelly Kethllyn Barros Victorio, 
disputarão as medalhas. O 
trio faz parte do Ismac-MS, 
que tem também a professora 
Annie Talitha Almeida Fer-
reira da Silva, como integrante 
da comissão técnica. 

“Embarcando para mais 
uma competição, encontrar o 
restante da delegação... rumo 
ao Parapan de Jovens em Bo-
gotá! Uma viagem com uma 
grande representatividade 
para o nosso Estado e para 
a nossa instituição... eles co-
meçaram em um projeto de 
habilitação e reabilitação e 
hoje alcançam voos maiores. 
(sic)”, postou a técnica em 
rede social, terça-feira, antes 
do embarque. 

No Futebol PC, o elenco na-
cional que jogará na Colômbia 
conta com Gustavo Henrique 
Marques Alvares, da Ativa-MS. 

Abertura é no sábado
A cerimônia de abertura, 

bem como as primeiras dis-
putas acontecerão no sábado 
(3). Nesta data inaugural, ha-
verá partidas de basquete em 
cadeira de rodas e tênis de 
mesa.  Além dessas duas mo-
dalidades, o Brasil será repre-
sentado em mais oito, totali-

Atual presidente da CBV 
(Confederação Brasileira de 
Vôlei), Walter Pitombo La-
ranjeiras, conhecido como 
Toroca, morreu ontem (31), 
aos 89 anos, em Maceió 
(AL). Ele estava afastado 
do cargo desde fevereiro 
deste ano, para cuidar da 
saúde, e Radamés Lattari 
ocupava a presidência de 
forma interina.

Toroca era presidente da 
CBV desde março de 2014, 
quando Ary Graça saiu para 
a presidência da Federação 
Internacional de Vôlei. 
Walter Pitombo foi reeleito 
em 2017 e novamente em 
2021. Antes disso, o ala-
goano foi jogador, técnico 
e presidente da Federação 
Alagoana de Voleibol.

Toroca também criou 
grande identificação com 
o CRB, clube poliesportivo 
alagoano com destaque no 
futebol. Walter foi presidente 
do time em três oportuni-
dades: 1967-1968, 1989-1990 
e 1995-1998. O sepultamento 
aconteceria ainda ontem, 
no Cemitério Parque das 
Flores, na capital alagoana.

Seleção perde para a China
A seleção feminina de vôlei 

fez sua estreia na Liga das 
Nações, na manhã de ontem, 

Gazeta Press

O Brasil começou bem a Copa 
do Mundo de Basquete 3x3, dis-
putada em Viena, na Áustria. 
No masculino, venceu as duas 
partidas, bateu a Alemanha na 
estreia e depois a França. E no 
feminino, depois do revés para 
as francesas, venceu a Holanda, 
e fechou o dia 1 da fase de clas-
sificação. Agora, as seleções des-
cansam e voltam à quadra nesta 
quinta-feira, quando o masculino 
encara Madagascar e Sérvia, e 
o feminino pega Áustria e Es-
panha. 

No masculino, o Brasil venceu 
a Alemanha por 17 a 14, com 
grande jogo de Jefferson Socas, 
Ruan Miranda, Léo Branquinho 
e Jonatas Mello. Depois, sem 
tomar conhecimento do atual 
bronze mundial, venceu por 19 a 
16 a França, fechando o dia 1 com 
100% de aproveitamento.

Já as meninas, com Sassá, 
Thayna, Lays e Luana, tiveram 
parada dura pela frente na es-
treia. Pegaram a França, atual 
campeã mundial, e foram supe-
radas por 19 a 14. Mais tarde, em 
jogo de recuperação, triunfaram 
perante a Holanda na última 
bola, vencendo por 20 a 19.

zando dez, com a seguinte com-
posição: 16 atletas no basquete 
em cadeira de rodas, oito na 
bocha, 10 no futebol de cegos, 
12 no futebol PC (paralisados 
cerebrais),10 no goalball, cinco 
no judô, 16 no halterofilismo, 
oito no tênis de mesa, três no 
tênis em cadeira de rodas e 
oito no vôlei sentado.

No domingo (4), começarão 
as disputas de futebol PC, go-
alball, judô e tênis em cadeira 
de rodas. As outras quatro 
modalidades com atletas do 

Brasil vão estrear na quarta-
-feira (7), quinta-feira (8), e 
sexta-feira (9). 

De acordo com o CPB (Co-
mitê Paralímpico Brasileiro), 
dos 96 convocados, 68 (70,8%) 
são do sexo masculino e 28 
(29,2%) do sexo feminino. Eles 
são oriundos de 20 unidades 
federativas do país e 45% in-
tegram projetos de desenvol-
vimento esportivo do CPB. A 
média de idade dos brasileiros 
é de 17 anos, sendo que 10% 
dos 96 atletas terão 15 anos ou 

menos durante a competição. 
O futebol PC e o de cegos 

serão praticados apenas por 
atletas do sexo masculino. 
Nos outros oito esportes, as 
28 representantes femininas 
estarão distribuídas desta 
maneira: quatro no basquete 
em cadeira de rodas, quatro 
na bocha, cinco no goalball, 
quatro no halterofilismo, duas 
no judô, quatro no tênis de 
mesa, uma no tênis em ca-
deira de rodas e quatro no 
vôlei sentado.

Yeltsin Jacques correu na edição de 2009
O Parapan de Jovens é um 

celeiro de talentos para o para-
desporto mundial. No caso do 
Brasil, nos Jogos Paralímpicos 
de Tóquio 2020, pelo menos 
quatro campeões disputaram 
a competição juvenil.  

O fundista  sul-mato-
-grossense  Yeltsin Jacques, 
ouro nos 1.500 m e 5.000 
m da classe T11 (cegos), 
o nadador Talisson Glock, 
campeão nos 400 m livre 
da classe S6 (comprometi-

mentos físico-motores), e o  
jogador de goalball Romário 
Marques  estiveram nos 
Jogos Parapan-Americanos 
de Jovens de Bogotá 2009. 
Já a halterofilista Mariana 
D’Andrea,  ouro na cate-
goria até 73 kg, competiu no 
Parapan de Jovens de São 
Paulo 2017. 

O Brasil estreou no evento 
com 134 medalhas (78 de ouro, 
39 de prata e 17 de bronze), 
em Bogotá, no ano de 2009. 

Quatro anos depois, na cidade 
de Buenos Aires (ARG), o país 
teve o seu melhor desempenho 
e foi campeão com 209 pódios 
(102 ouros, 65 pratas e 42 
bronzes).

Já em 2017, em São Paulo, 
última vez em que os Jogos 
Parapan-Americanos de 
Jovens foram realizados, 
o Brasil voltou a liderar o 
quadro de medalhas, com 
139 no total: 66 de ouro, 41 
de prata e 32 de bronze. 

Brasil vence três 
jogos na abertura 
de Copa de 
Basquete 3x3

Presidente da CBV morre aos 89
Divulgação  

em Nagoya, no Japão. As co-
mandadas de José Roberto 
Guimarães foram derrotadas 
pela China por 3 sets a 2 com 
parciais de 25/23, 22/25, 25/20, 
20/25 e 15/12.

Após terminarem o pri-
meiro set em desvantagem, o 
Brasil conseguiu reagir no se-
gundo e empatou a partida. No 
entanto, a equipe sofreu com 
os próprios erros e deixou as 
chinesas levarem o terceiro. 
As brasileiras venceram o 
quarto set, e viu as adversá-
rias ficaram em vantagem 
na reta final do tie-break e 
ganharem o jogo.

As estatísticas do duelo 
mostram que o confronto foi 
parelho, com o Brasil melhor 
nos pontos de ataque (69 a 68) 

e nos bloqueios (9 a 7). Porém, 
a China aproveitou melhor os 
saques (4 a 2) e conseguiu 
virar o jogo no último set com 
um ace de Wang.

O destaque individual da 
partida foi a oposta Li, com 
26 pontos. Pelo lado do Brasil, 
Kisy, com 21, e Julia Berg-
mann, com 17, foram as que 
mais pontuaram.

A seleção voltaria às qua-
dras em Nagoya já às 5h 
(MS), desta quinta-feira, em 
confronto contra a Holanda. 
As brasileiras ainda atuarão 
no Japão nas partidas contra 
a República Dominicana (2, 
sexta) e Croácia (4, domingo), 
no fuso horário de Mato 
Grosso do Sul. (Do Lance!, 
com Gazeta Press)

Walter Laranjeiras, 
o Toroca, estava 
afastado do cargo 
desde fevereiro

Judocas e técnica 
do Ismac em 
aeroporto antes de 
viagem a Bogotá

Reprodução/Instagram
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Indicador 

Mídias sociais Deboche 

Ministério da Educação criou indicador inédito no 
país, para acompanhar processo de formação

Mais da metade das 
crianças do 2º ano 
do fundamental não 
estão alfabetizadas

Governo prevê parceria com 
influenciadores contra fake news

Médico é demitido ao prescrever 
sorvete e videogame para criança 

Mônica Fonseca ajuda 
irmãos com as tarefas 
durante pandemia da 
covid-19
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Mais da metade das 
crianças brasileiras, que estão 
no 2º ano do ensino funda-
mental, não estão alfabeti-
zadas. Segundo o Ministério 
da Educação, 56,4% dos alunos 
dessa série não conseguem 
ler ou escrever de forma au-
tônoma.

O ministro da Educação, 
Camilo Santana, disse que os 
dados são tristes e reforçou 
que garantir a alfabetização 
das crianças na idade certa 
será prioridade no governo 

Lula. Conforme mostrou a 
“Folha”, o governo planeja in-
vestir R$ 800 milhões em um 
pacto nacional pela alfabeti-
zação.

Os dados fazem parte da 
pesquisa Alfabetiza Brasil, 
apresentada na quarta-feira 
(31). Com os resultados do 
estudo, o MEC criou um indi-
cador inédito para acompa-
nhar o processo de alfabeti-
zação no país.

Ficou estabelecido que o 
conjunto de habilidades ne-

cessárias para a alfabetização 
corresponde a 743 pontos na 
escala Saeb (Sistema de Ava-
liação da Educação Básica). 
Na última aplicação da prova, 
em 2021, apenas 43,6% das 
crianças do 2º ano conse-
guiram atingir essa pontu-
ação.

Em 2019, antes da pan-
demia e fechamento das es-
colas no país, 60,3% conse-
guiram obter essa pontuação, 
ou seja, podiam ser conside-
radas alfabetizadas.

Dificuldade de aprendizado
A alfabetização era apon-

tada durante a pandemia 
como a maior preocupação, 
com o fechamento das escolas. 
Para crianças nessa etapa, há 
enorme dificuldade de apren-
dizado com o ensino remoto –
na maioria das redes públicas, 
a principal estratégia de ma-
nutenção de atividades foi por 
tarefas impressas e contato 
por aplicativos de mensagens.

Os dados fazem parte de 
uma pesquisa feita pelo MEC 

com professores alfabetiza-
dores de todo o país para esta-
belecer uma política nacional 
de alfabetização.

Assim, foi considerado que 
a pontuação de 743 pontos 
indica que o estudante ad-
quiriu habilidades básicas de 
leitura e escrita, como, por 
exemplo, ler pequenos textos, 
formados por períodos curtos. 
Ou escrever, ainda que com 
desvios ortográficos, textos 
de situações cotidianas para 
comunicação simples, como 

um convite ou recado para 
lembrar algo.

“Sabemos que quando uma 
criança não é alfabetizada na 
idade certa, aumenta a chance 
de evasão, reprovação, de-
sistência. Estamos perdendo 
milhões de jovens e crianças 
no país que precisavam ter o 
direito de estar na escola, de 
garantir a conclusão do ensino 
básico completo. Portanto, esse 
é um direito que o Estado brasi-
leiro precisa garantir a todas as 
crianças”, afirmou o ministro.

O governo Lula planeja de-
senvolver uma parceria com 
influenciadores digitais em 
ações que promovam a edu-
cação para o uso das mídias 
sociais e o combate às fake 
news. Além da colaboração 
para a difusão de conteúdos 
com essa temática, o projeto 
prevê a nomeação de influen-
cers como “embaixadores da 
educação midiática”.

Esse foi um dos planos 
listados pela Secretaria de 
Comunicação do governo, em 
uma consulta pública recém-
-lançada para estratégias de 
educação midiática no país. 
O termo, que vem ganhando 
espaço no debate público, 
diz respeito a uma educação 
voltada a fomentar um uso 
mais saudável da tecnologia. 
Dentre os seus objetivos estão 
o combate às fake news, aos 
discursos de ódio, ao “cyber-
bullying” e aos danos do uso 
excessivo de telas, especial-
mente entre as crianças e os 
adolescentes.

A consulta pública, que 
aceitará, via internet, comen-
tários da sociedade até 15 de 
junho, foi elaborada por um 
órgão novo na estrutura do go-
verno federal, criado por Lula, 
a Secretaria de Políticas Digi-
tais, subordinada à Secom. O 
comando está a cargo de João 
Brant, formado em rádio e 
TV e doutor em ciência polí-
tica pela Universidade de São 
Paulo.

Na semana passada, em um 
evento de educação midiática 
na ESPM (Escola Superior de 
Propaganda e Marketing), em 
São Paulo, Brant mencionou 
um estudo do Instituto de 
Tecnologia de Massachusetts 
(MIT, na sigla em inglês) que 
aponta que as fake news no 
Twitter circulam 70% a mais 
do que as notícias verdadeiras. 
Também lembrou a existência 
de conteúdos de incentivo ao 
suicídio de crianças e jovens 
no TikTok.

Guia de orientação
Brant disse que o governo 

deve lançar, no segundo se-
mestre, um guia de orientação 
sobre a relação de crianças 
e adolescentes com as telas, 
abordando danos que a tec-
nologia tem causado à saúde 
mental, ao desenvolvimento 
cognitivo e à capacidade de 
concentração. Afirmou que o 

Sósia de Lionel Messi 
em campanha contra 
fake news do Instituto 
Palavra Aberta 

Um médico que atendia 
na rede pública de Osasco, 
na grande São Paulo, foi de-
mitido depois de prescrever 
sorvete de chocolate e video-
game para tratar uma criança 
de 9 anos que estava com 
inflamação na garganta e sin-
tomas gripais.

A mãe da criança, Priscila 
da Silva Ramos, 37, reclama do 
atendimento. “Eu acho que foi 
um deboche com o meu filho 
doente”, afirmou.

O atendimento ocorreu na 
madrugada do último dia 18, 
na UPA Jardim Conceição, em 
Osasco.

“Meu filho passou bastante 
mal, vomitou, aí fui levar ele. 

O médico atendeu, não levou 
nem cinco minutos na sala. Ele 
perguntou se eu tinha olhado 
a garganta do menino. Eu falei 
que não, que era ele o médico 
e quem tinha que olhar a gar-
ganta do menino”, relatou.

No entanto, ainda assim, 
segundo a mãe, o médico não 
examinou a criança. A “Folha” 
não conseguiu contato com o 
profissional.

“Ele começou a escrever 
a receita sem examinar meu 
filho, sem olhar a garganta, 
sem examinar o peito, nada. 
Aí ele perguntou para o meu 
filho se ele gostava de sorvete, 
ele falou que sim. Perguntou 
se de chocolate ou morango, 

meu filho respondeu de cho-
colate. Só que até então não 
imaginava que ele prescreveu 
o sorvete na receita. Aí ele 
prescreveu o sorvete e pres-
creveu o jogo”, contou.

Desligamento 
O médico é identificado 

como Marcos Wesley Silva. 
No site do CFM (Conselho Fe-
deral de Medicina) a situação 
dele consta como regular, mas 
sem especialidade registrada.

Segundo a Prefeitura de 
Osasco, a OS (Organização So-
cial) responsável pelas UPAs 
informou que desligou médico 
de seu quadro de prestadores 
de serviços.

material deve ser produzido 
em uma articulação com o 
Ministério da Educação. Ele 
também disse que o governo 
deverá criar um programa 
de televisão com a EBC 
(Empresa Brasil de Comu-
nicação), a ser exibido pela 
TV Brasil.

A consulta pública prevê 
parcerias com emissoras co-
merciais de rádio e TV para 
a realização de campanhas, 
além de uma eventual trans-
missão obrigatória de pro-
gramas educacionais, algo 
com potencial para polêmica. 
Para isso, cita um decreto-
-lei de 1967, complementar 
ao Código Brasileiro de Te-
lecomunicações, de 1962, 
que define, entre outras re-
gras, a obrigatoriedade da 
transmissão de programas 
educacionais, além de consi-
derar crime ou contravenção 
das emissoras de rádio e 
televisão “abusos” como 
“ofender a moral familiar 
pública ou os bons costumes” 
e “colaborar na prática de 
rebeldia, desordens ou ma-
nifestações proibidas”.

Sobre esse aspecto, Victor 
Martins Pimenta, diretor do 
Departamento de Direitos na 
Rede e Educação Midiática, 
da Secretaria de Políticas 
Digitais, respondeu à “Folha” 
que a intenção é utilizar um 
convênio já firmado entre o 
MEC e a Abert, a associação 
de rádios e TVs, em vigor 
desde 1991. Pelo acordo, a 
transmissão obrigatória de 
até cinco horas semanais 
de programas educacionais 
estipulada nesse decreto-lei 
é trocada por inserções di-
árias, ao longo da progra-
mação, de anúncios de ações 
do MEC.

A consulta pública defende 
que a educação midiática 

seja incluída nas escolas e 
que, para isso, haja formação 
específica dos professores 
nessa área. Também prevê a 
produção e a disseminação 
de conteúdos pedagógicos 
para a educação para as 
mídias nas plataformas di-
gitais do MEC, além do in-
centivo ao desenvolvimento 
de materiais didáticos sobre 
esse tema por meio de dois 
programas do governo, o 
PNDL (Programa Nacional 
do Livro e do Material Didá-
tico) e o PNBE (Biblioteca na 
Escola), que compra obras 
didáticas e literárias para 
escolas públicas e bibliotecas 
escolares.

O texto da Secom men-
ciona fenômenos da vida di-
gital de grande impacto na 
saúde mental na infância, 
como “as práticas de cy-
berbullying, a ocorrência 
de transtornos de imagem 
corporal e da autoestima e 
os riscos da sexualidade, 
nudez, sexting (envio digital 
de conteúdos sexuais), abuso 
sexual e estupro virtual”. 
Prevê a articulação com o 
Ministério da Saúde e o dos 
Direitos Humanos e da Cida-
dania, além do MEC.

Além das ações dentro das 
escolas, há a previsão de ofi-
cinas para públicos adultos, 
considerando a maior vul-
nerabilidade econômica, 
social e de informação, “a 
exemplo de pessoas idosas, 
comunidades indígenas, qui-
lombolas, catadores, entre 
outros”.

“Um dos maiores pro-
blemas que vivenciamos na 
internet hoje é a grande cir-
culação de notícias falsas, 
desinformação e discursos 
de ódio”, diz Pimenta, o di-
retor da Secretaria de Polí-
ticas Digitais.
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BEIRA-RIO 

ALÉM-MAR 

*Colaborou com a coluna Edson Moraes.

Francis Fabian e Porto Murtinho reencontram-se e 
curtem a recíproca felicidade. O estilista, carnavalesco e 
presidente do G.R.E.S Deixa Falar mata as saudades da 
cidade fronteiriça à beira do rio Paraguai. Fabian é linha 
de frente nos preparativos para a próxima Festa do Touro 
Candil, que será nos dias 7 e 8 de dezembro.   

Na encantadora Portugal, vivendo há quatro anos na cidade 
do Porto, a antenadíssima Juliana Feliz distribui sorrisos e 
otimismo. Fornece e colhe conhecimentos que aprimoram suas 
formações de doutora em Ciências da Informação, professora 
universitária, jornalista e escritora. A Universidade do Porto 
reconheceu também seus diplomas de licenciatura e mestrado 
em Estudos de Linguagem, atestando a excelência do cabedal 
brasileiro e sul-mato-grossense.   

PENSAMENTO DO DIA   

NA LEMBRANÇA 

SEM-NOÇÃO   

RENOVAÇÕES 

FRUSTRAÇÕES 
O PASTOR  

VÃO VENDO...   

PARCERIAS 

DE AVENTAL     RELIGIÃO E CULTURA   
Nunca vi um projeto de tão mau gosto como este do deputado 

estadual Zé Teixeira (PSDB), de colocar o nome do eterno depu-
tado estadual Amarildo da Cruz (PT), que nos deixou no último 
dia 17 de março, no estacionamento da Assembleia Legislativa 
destinado aos visitantes. Com tantas avenidas, rodovias, ruas e 
viadutos no Estado, ficou feio. Se fosse da família, não aceitaria.  

Francisco Vicente Calixto Neto remoçando. Completou mais 
um ciclo no seu calendário de existência e assim, a segunda-feira 
(29), foi um dia mais que especial para a sempre miss Lourdes 
Borges de Rezende redobrar as suas promessas e os mimos de 
presente ao amado.   

No Rio de Janeiro, torcedores revoltados com a campanha 
do Vasco da Gama no Brasileirão 2023 iniciaram movimento de 
boicote aos jogos do clube. Semelhante decepção sofre a torcida 
do Operário, em Campo Grande. O time fez quatro jogos na Série 
D, empatou três e perdeu um, ficando cada vez mais distante da 
subida para a Série C. Vai ter greve de torcedor?   

Fiéis e festeiros estão aguardando com grande expectativa a 
26ª Festa do Divino Espírito Santo de Coxim em Campo Grande. 
Será no dia 11 de junho, na sede da ONG Cotolengo (rua Jamil 
Basmage, 996, Mata do Jacinto). Com a animação musical dos 
grupos Trem Pantaneiro e Canto da Terra, a programação 
inicia-se no café da manhã (8h), depois, missa (9h) e almoço 
(12h às 14h). O baile vai das 12h às 18h. Neste ano, Coxim fará 
a 128ª edição da celebração, a saída da bandeira foi no dia 21 de 
maio, marcando a posse dos festeiros que organizarão a Festa 
do Divino, realizada em julho.   

O senador Magno Malta (PL/ES) parece que adora ter seu 
mandato na corda bamba. Não bastassem as estrepolias que 
aprontou no recente passado, agora, achou de fazer graça com 
a epidemia de racismo e até mentir. Pastor fundamentalista, 
Malta disse ter muitos amigos negros e citou que um deles seria 
o cantor Salgadinho. Foi desmentido de pronto pelo pagodeiro, 
que garantiu não ter relação com o político e contou ter sofrido 
um calote do nobre parlamentar. Por causa das falas irônicas 
minimizando o racismo, deve ser processado.    

Os deputados estaduais devem estar contrafeitos e 
quem sabe até contestem a informação. De acordo com 
a Transparência Internacional, o Parlamento guaicuru 
é um dos oito piores do país. Com a pontuação 36 de 100 
pontos e desempenho considerado ruim, a Assembleia de 
Mato Grosso do Sul (Alems) ficou em 18º lugar entre os 27 
estados e o Distrito Federal. A primeira é a de Brasília e 
a última, a do Acre, segundo o Índice de Transparência e 
Governança Pública. O presidente Gerson Claro (PP), que 
pegou o portal da gestão de Paulo Corrêa (PSDB), deve 
ajustar-se para ver os índices melhorarem.   

É para aplaudir e admirar: fiéis à sacrificada e geral-
mente ingrata arte de trabalhar com música nos bares e es-
paços noturnos, os intérpretes e instrumentistas Simona e 
Zeca do Trombone são personagens dos mais emblemáticos 
da cultura local. Ambos, já além dos 70 anos, demonstram 
seu talento com vigor e jovialidade.   

Além de chargista, desenhista, escultor, pintor e outras mil 
artes, o sempre dinâmico e criativo Ique Woitschach revela mais 
um dom: também é entendido em culinária. Para a família e os 
amigos do Rio de Janeiro, onde mora, preparou e cozinhou um 
pão caseiro com seu toque.   

O resultado do que fazemos aguarda-nos mais adiante.   

Ela nasceu Norma Jeane Mortenson, em 1º de junho de 1926, 
em Los Angeles, mas ganhou o mundo como Marilyn Monroe. 
Estrela de filmes como “Os Homens Preferem as Loiras” (1953), 
“Como Agarrar um Milionário” (1953), “O Rio das Almas Per-
didas” (1954), “O Pecado Mora ao Lado” (1955), “Nunca Fui 
Santa” (1956), “Quanto Mais Quente Melhor” (1959) e “Adorável 
Pecadora” (1960), teve uma vida marcada por casamentos fra-
cassados e pelo assédio. Acabou morrendo numa overdose de 
barbitúricos no dia 4 de agosto de 1962. Uma frase sua mostra 
a própria condição da mulher, em sua época, julgada pela beleza 
e pelo sucesso conquistado: “Eu sabia que pertencia ao público 
e ao mundo não pelo fato de ser talentosa ou até mesmo bonita, 
mas porque eu nunca pertenci a nada ou a ninguém”.   

*Textos, notas e fotos publicados nesta página são de responsabilidade do colunista.

O vereador Ademir Santana (PSDB) e o empresário 
Altair De Pádua Mello   

O vereador Coronel Villasanti (União Brasil) e o 
empresário Carlos Castelari da Silva Trinta   

O vereador Ronilço Guerreiro (Podemos) e o 
empresário Paulo Antônio Rossetti   

O vereador Tabosa (PDT) com o empresário Miguel 
Antônio Fiori   

Pessoa com deficiência desde os seis anos, a indígena 
Sol Terena foi a vencedora da categoria Trajetória Em-
preendedora do Prêmio Sim à Igualdade Racial 2023. Sol 
é da Aldeia Córrego do Meio, de Sidrolândia, mas mora na 
Aldeia Tereré. É a idealizadora e administradora da marca 
Grafismo Indígena. De alcance nacional, o prêmio foi criado 
em 2018 pelo Instituto Identidades do Brasil (ID_BR), com 
apoio da rede Globo, que transmitiu, no domingo, a entrega 
dos prêmios desta edição.   

MAIS FLASHES DAS HOMENAGENS PELO DIA DA INDÚSTRIA   

São João Paulo II abençoe nossa quinta-feira, nosso fim de semana 
que se aproxima e proteja-nos de todo mal, hoje e sempre!   

Divulgação

Fotos: Divulgação



Público  
Proposta fomenta a 
difusão da música 

erudita pelo interior 
e pela Capital, 

nas escolas e nas 
universidades   
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Música
erudita para

estudantes

Livia Bezerra

O projeto “Música Erudita 
nas Escolas e Universidades” 
finaliza sua 1ª edição hoje (1º), 
às 19h30, no teatro do curso 
de Música da UFMS (Univer-
sidade Federal de Mato Grosso 
do Sul). Visando promover 
a difusão da música erudita 
pelo interior e pela Capital, 
o concerto já foi apresentado 
em Aquidauana, Coxim, Rio 
Verde, São Gabriel do Oeste, 
Naviraí e Três Lagoas e está 
sendo uma experiência in-
crível para os músicos, que 
possuem um repertório com 
12 músicas. O público também 
poderá acompanhar o con-
certo por uma transmissão on-

-line, no YouTube. A proposta 
tem apoio do FIC (Fundo de 
Investimentos Culturais), pro-
movido pela FCMS (Fundação 
de Cultura de Mato Grosso do 
Sul), por meio da Setescc (Se-
cretaria de Estado de Turismo, 
Esporte, Cultura e Cidadania), 
do Governo do Estado. 

Formado por Evandro 
Dotto no violão, pela can-
tora Bianca Danzi no so-
prano e Gabriel Almeida to-
cando violino, o concerto com 
cerca de 1 hora de du-
ração possui músicas da época 
barroca, renascentista e até 
canções de artistas regio-
nais pouco conhecidos entre 
o público. O intuito do pro-
jeto é levar um pouco da expe-

riência das salas de concerto 
para pessoas que não têm o 
hábito ou a oportunidade de 
ter e apreciar o estilo eru-
dito. O trabalho artístico conta 
com o apoio da UFMS e possui 
um livreto com a história das 
músicas selecionadas para o 
repertório, que pode ser aces-
sado por meio de um QR Code 
disposto nos cartazes do pro-
jeto, e por um link disponibili-
zado no Instagram e Facebook.

Prestes a encerrar a 1ª 
etapa do projeto na Capital, 
e com muita experiência no 
currículo, Evandro afirma que 
o trio pretende continuar o 
trabalho. “Chegamos a Campo 
Grande mais preparados com 
as experiências que tivemos, 

Projeto que leva concerto para 
escolas e universidades encerra 
hoje, com única apresentação 
às 19h30, no teatro de  
Música da UFMS e a nossa intenção é dar con-

tinuidade a esse trabalho, 
aprimorando os objetivos do 
projeto sem perder a essência, 
que é despertar o interesse 
das pessoas para a música 
erudita”.

O concerto de hoje (1º) será 
transmitido on-line e o violo-
nista comenta sobre a van-
tagem dessa transmissão. “A 
veiculação pela internet é uma 
forma de expandir ainda mais 
a democratização de acesso da 
música erudita na sociedade. 
Essa transmissão on-line vem 
como contrapartida dentro do 
projeto, para conseguirmos 
atingir um público ainda maior 
do que já atingimos até o 
momento, indo em escolas pú-
blicas e polos da UFMS.”

Após passar pelo inte-
rior, ele relata a experiência e 
destaca a aceitação do público. 
“Está sendo uma experiência 
incrível promover a difusão 
da música erudita em cidades 
do interior do MS, porque, se 
por um lado, colocamos em 
prática aquilo que tão bem 
conhecemos, a música, por 

outro, podemos sentir a reação 
das pessoas e assim acompa-
nhar e entender de perto a 
necessidade cultural de cada 
local. Acredito que o ponto 
alto do projeto é sentir que há 
espaço para a música erudita, 
e que, apesar de ser um estilo 
diferente do que é ofertado 
nos canais abertos, o gênero 
é muito bem aceito. Tudo é 
uma questão de hábito e de 
oportunizar o acesso.”

SERVIÇO: O concerto “Música 
Erudita nas Escolas e 
Universidades” acontece hoje 

(1º), às 19h30, na FAALC/UFMS 
(Faculdade de Artes, Letras e 
Comunicação), no auditório Prof. 
Luis Felipe de Oliveira, localizado 
na avenida Senador Filinto Muller, 
1.555, Vila Ipiranga. A entrada 
é gratuita e a classificação livre. 
O ingresso pode ser adquirido 
pelo site: www.sympla.com.br/
evento/concerto-do-projeto-
musica-erudita-nas-escolas-e-
universidades/2007163. Para 
assistir on-line, acesse o canal  
do Youtube: @evandrodotto.  
Mais informações podem ser 
obtidas no perfil do Instagram:  
@eviolaodotto.

Fo
to

s:
 A

rru
da

 C
om

un
ic

aç
ão

/D
iv

ul
ga

çã
o



ARTES&LAZERC2 Campo Grande-MS | Quinta-feira, 1º de junho de 2023

Programa Silvio Santos chega aos 
60 à imagem dele, mas sem ele

TV

Livro Novela 

Leitura 

Fotos: Cristina Padiglione/FolhaPress

Edição ‘sanou’ a ausência do animador com a presença de um elenco nostálgico

Ministério 
investe 
R$ 30 milhões 
na Biblioteca

O Ministério da Cultura 
destinará R$ 30 milhões 
para modernizar o anexo 
da Biblioteca Nacional, no 
Rio de Janeiro. A obra deve 
se estender até 2026 e trará 
melhorias ao prédio, como 
instalação de sistemas de 
climatização, automação, 
segurança e combate a in-
cêndios. O objetivo é que o 
anexo, localizado no centro 
do Rio, abrigue parte da co-
leção de livros da biblioteca, 
que tem um acervo de R$ 
10 milhões em exemplares.

“A biblioteca foi plane-
jada para carregar 400 
mil obras, só que ela tem 
hoje dez milhões de itens. 
Instituições como essa em 
qualquer país tem três pro-
blemas: falta de espaço, 
falta de recurso e falta 
de pessoal. É um triân-
gulo constante”, disse o 
escritor Marco Lucchesi, 
presidente da FBN, a Fun-
dação Biblioteca Nacional, 
em entrevista à “Folha”, em 
março deste ano.

O anúncio sobre o in-
vestimento foi feito nesta 
terça (30), pela ministra 
Margareth Menezes, du-
rante cerimônia de posse 
de Lucchesi. 

“A Biblioteca Nacional é 
um tesouro da nossa cul-
tura. Um templo de sabe-
doria que guarda a nossa 
memória e contemplamos 
assim também as possibili-
dades de um futuro melhor 
para o nosso país porque 
aqui também se cria o pre-
sente”, disse a ministra, em 
seu discurso.

A gestão de Lucchesi 
marca a volta à presi-
dência da FBN de intelec-
tuais de grande reputação 
pública. Além de escritor 
de prosa e poesia, ele é 
ensaísta, editor e tradutor. 
(Folhapress)

Globo 

Em cenas previstas para 
irem ao ar a partir de sexta-
-feira (2), Cândida (Susana 
Vieira) morre nos braços de 
Antônio (Tony Ramos), após 
uma conversa sobre o pas-
sado. A morte da personagem 
promete uma reviravolta em 
função dos segredos que só 
ela conhecia sobre os mora-
dores de Nova Primavera, e 
decide entregar a Caio (Cauã 
Reymond), antes de partir. 
Arrasados com a notícia, 
Luana (Valéria Barcellos), 
Kelvin (Diego Martins), e 
Ademir (Charles Fricks) se 
consolam na presença do 
médico que confirma o fale-
cimento. 

Luana acredita ser a 
nova responsável pelo bar, 
pois foi avisada pela própria 
Cândida que herdaria o es-
tabelecimento, mas logo é 
surpreendida pela existência 
de uma sobrinha de Cândida, 

Berenice (Thati Lopes), que 
ao ser avisada por Angelina 
(Inez Viana) sobre o ocor-
rido, trata de correr para 
assumir os negócios da tia 
distante. 

A atriz Susana Vieira, 
que recebeu muitos elogios 
por sua atuação dos espec-
tadores e dos colegas de 
equipe, comenta sua par-
ticipação e brinca que não 
queria sair da novela. 

“Estou com uma enorme 
saudade! Foram dias densos, 
tensos, complexos pela dra-
maticidade e texto apurado e 
objetivo. Tenho saudades do 
elenco amigo e antigo e dos 
novos amigos que chegaram. 
Saudades das roupas, do 
sotaque, da equipe técnica 
e da extrema delicadeza do 
diretor Luiz Henrique Rios 
e seus assistentes. Saudades 
também do batom vermelho 
da Cândida exaustivamente 
retocado a cada hora e dos 
cabelinhos prateados.” 

Da Redação 

Renan Dourado de Assis, 
de 83 anos, vai realizar o 
sonho de lançar o primeiro 
livro hoje, a partir das 19 
horas, na biblioteca do Senac 
Hub Academy. Depois de criar 
quatro filhos, passar por di-
versas experiências profissio-
nais e por várias mudanças de 
cidade, ele retomou o sonho 
que o acompanhou durante 
toda a vida e escreveu seu 
primeiro livro, “Lagoa Ador-
mecida”, que será lançado 
amanhã (1º), a partir das 19 
horas, na biblioteca do Senac 
Hub Academy.

“Meu hobby sempre foi ler 
e escrever, até hoje leio tudo 
que me cai nas mãos, mas mi-
nhas atividades me tomavam 
muito tempo, até que me apo-
sentei e passei a ficar mais em 
casa. Certa vez, conversando 
com uns amigos, contando 
histórias da minha trajetória, 
experiências do passado, um 
amigo me disse que eu poderia 
escrever um livro. Isso me 
acendeu uma luz na cabeça, 
então comecei a fazer pes-
quisas, registrar passagens 
da minha vida e de outras 
pessoas que eu conhecia, vi-
sitar bibliotecas e escrever. Às 
vezes, não tinha ideia do que 
escrever, mas a inspiração ia 
chegando”, conta Renan.

E a inspiração foi tanta que 
o volume do material surpre-
endeu até mesmo o próprio 

Folhapress 

Foi uma festa para Silvio 
Santos, sem a presença física 
de Silvio Santos. Mas tudo 
naquele auditório pilotado 
pela filha número 4, Patrícia 
Abravanel, remetia a uma nos-
talgia latente desses 60 anos 
de programa. A gravação da 
edição comemorativa, nesta 
terça-feira (30), na sede do 
SBT, em Osasco (SP), mereceu 
até a presença ligeira do vice-
-presidente Geraldo Alckmin, 
que fez questão de lembrar de 
quando esteve com Silvio na 
competição Cidade X Cidade, 
em 1977, como prefeito de 
Pindamonhangaba (SP).

Alckmin entrou por cor-
redores laterais e sequer foi 
visto pelos artistas que lá 
estavam, como os jurados do 
Show de Calouros, um dos qua-
dros mais marcantes dessas 
seis décadas, com Décio Pic-
cinini, Sônia Lima, Flor, Leão 
Lobo, Sérgio Malandro, Nelson 
Rubens, Luís Ricardo e Mara 
Maravilha, que começou no 
SBT nesta função, antes de 
virar apresentadora infantil.

Os jurados mortos foram 
homenageados com imagens 
em um telão ao fundo do 
palco, como se ali estivessem 
também entrando: Elke Mara-
vilha, Pedro de Lara, Wagner 
Montes e Aracy de Almeida. E 
a trilha sonora que anunciava 
que “agora é hora de alegria, 
vamos sorrir e cantar”, emen-
dando um “Silvio Santos vem 
aí”, fazia crer às colegas de 
trabalho presentes na pla-
teia, jornalistas e familiares 
convidados para a ocasião, 
que realmente o Homem do 
Baú poderia adentrar naquele 
palco a qualquer momento.

Até o último instante, houve 

quem acreditasse que ele es-
taria só pregando uma peça, 
ou uma pegadinha, ao modo 
Ivo Holanda, que também es-
tava lá. Na cartolina de um dos 
contrarregras, logo após os 
nomes dos jurados chamados 
ao palco, um a um, estava jus-
tamente escrito em vermelho: 
“Silvio Santos”.

De fato o nome dele foi cha-
mado, ao final de todos, e na 
sequência veio uma imagem 
antiga do patrão entrando no 
palco, como acontecia no Show 
de Calouros. O caso é que 
Senor Abravanel, de fato, não 
apareceu fisicamente, mas foi 
estranho pensar que ele estava 
tão presente na moldura de 
todo aquele circo, e digo circo 
no melhor que a arte circense 
tem a oferecer: diversão.

Patrícia chamou ao palco o 
casal lendário do Namoro na 
TV, juntos há décadas e fruto 
de uma época em que apenas 
um homem escolhia entre 15 

Imagem dos 
aviõezinhos de 
cédulas de dinheiro, 
tradicional elemento 
do Programa Silvio 
Santos, em edição 
comemorativa de 
seus 60 anos

Programa Silvio Santos 
Especial 60 anos 
repleto de emoção e 
convidados especiais

mulheres, como se ele fosse o 
próprio George Clooney.

Não houve julgamento 
sobre episódios que envelhe-
ceram tão mal como esse, ao 
contrário: a plateia ria dos ab-
surdos que ali eram evocados, 
de imagens antigas a histórias 
recontadas. Uma das imagens 
sacadas do acervo mostrava 
Nelson Rubens perguntando 
a Roberta Close como ela se 
sentia “tendo nascido homem 
e vivendo como se fosse uma 
mulher”. 

Por menos que isso, Rubens 
Ewald Filho foi afastado da 

transmissão do 
Oscar da TNT, em 
2018.

Pérolas 
Pérolas envol-

vendo as próprias 
filhas também 
foram revisitadas, 
mostrando que as 
meninas herdaram 

o sarcasmo elegante do pai, 
coisa de quem é capaz de rir 
de si. Rebeca Abravanel, a 
filha número 5, foi chamada 
ao palco pela irmã apresenta-
dora, para rever o dia em que, 
ao participar de uma gincana 
de conhecimentos com o pai, 
não sabia informar em que 
ano ocorreu a proclamação da 
República.

Cantores como Nahim, 
Markinhos Moura, Márcio do 
Trio Los Angeles, Silvinho, 
Lilian, Ovelha e outros revi-
veram uma disputa ao modo 
“Qual é a Música”, quadro que 

teve em Ronnie Von seu maior 
vencedor, tendo emplacado 25 
vitórias em rodadas consecu-
tivas. E foi o próprio Ronnie 
quem surgiu no palco, para 
relembrar como era tenso 
aquele circuito de disputas, a 
cada domingo.

Boni, o ex-todo poderoso da 
Globo, gravou um depoimento 
para a edição, atestando que 
Silvio é “o maior apresentador 
do mundo” e agradecendo ao 
fato de ele ter emprestado di-
nheiro para a Globo quando a 
emissora estava apenas come-
çando e ele, Senor Abravanel, 
era um locatário da grade da 
emissora, aos domingos.

Lançado em 1963 pela TV 
Paulista, canal 5 de São Paulo, 
que depois seria comprado por 
Roberto Marinho para formar 
a rede de emissoras da Globo, o 
Programa Silvio Santos chegou 
a ocupar 9 horas do domingo. 
Patrícia lembrou as piadas 
de Ary Toledo, que também 
compareceu ao palco, levado 
em cadeira de rodas. Reme-
morou ainda o quadro dos 
transformistas que, com suas 
performances, fazia enorme 
sucesso nos anos 1990.

Chamada ao palco para 
representar o marido no final 
da homenagem ao Show de 
Calouros, Iris Abravanel se 
dirigiu à câmera e falou à 
lente como se falasse direta-
mente ao marido, na certeza 
de que ele só verá tudo isso 
quando a cena aparecer, no 
seu televisor. 

Iris contou que Nelson Ru-
bens foi o primeiro a noticiar 
o namoro dos dois e que Silvio 
prometeu matá-lo pela fofoca, 
mas um mês depois acabou 
contratando Rubens. “Ele não 
guarda mágoa de ninguém, 
esquece tudo”, assegurou ela.

autor: 32 capítulos e mais 
de mil páginas, que tiveram 
que ser divididas em dois vo-
lumes, para facilitar a leitura. 
O romance mistura trechos de 
passagens de vida do autor 
com histórias que ele teve con-
tato durante a vida ou criou 
durante o processo de escrita, 
em uma história cheia de revi-
ravoltas e surpresas. “Minha 
ideia inicial era escrever como 
se fosse um testamento, uma 
lembrança para as gerações 
futuras. Era para ser só para 
a família, mas minhas filhas 
me incentivaram e decidi pu-
blicar”, completa. “É indescri-
tível a felicidade que estamos 

sentindo pelo nosso pai por 
estar realizando o sonho de 
ter seu livro publicado. Foram 
muitos desafios enfrentados, 
mas Deus não permitiu que 
desistíssemos e hoje estamos 
prontos para aplaudi-lo de pé, 
porque ele é um vencedor”, 
resume Wilma Oliveira, uma 
das filhas de Renan.

Renan conta que, no pas-
sado, costumava escrever 
muito, principalmente contos, 
mas todos nunca saíram das 
gavetas. Nascido em Poxoréu, 
Mato Grosso, passou por di-
versas áreas, acumulando ex-
periências das mais diversas. 
Já foi boiadeiro, trabalhou em 

Aos 83 anos, Renan Dourado lança 
primeiro livro hoje, na Senac Hub

garimpos e na lavoura. Foi 
trabalhar com construção e 
mudou-se para Brasília, logo 
após a fundação da cidade, 
onde voltou a estudar e entrou 
para o Exército. Fez curso 
de desenho arquitetônico e 
começou a atuar como de-
senhista. Veio para Campo 
Grande, onde se desenvolveu 
na profissão e se formou em 
agrimensura. Passou pelas 
cidades de Ilha Solteira e 
São Paulo e viajou por todo 
o Estado, fiscalizando obras. 
Casou-se, teve quatro filhos. 
Atualmente, é divorciado, tem 
5 netos e 1 bisneta.

Já aposentado, decidiu en-
trar para a faculdade de Di-
reito e estudou até o sétimo se-
mestre. Teve de interromper o 
curso por problemas de saúde, 
mas garante que esse sonho 
de se formar também está 
muito vivo. “Pretendo, ainda, 
terminar o curso, mesmo nessa 
idade. Não vivo do passado, 
eu vivo o agora e daqui para 
frente. Ainda tenho muitos so-
nhos e planos, quero ser lem-
brado”, define Renan.

SERVIÇO: O primeiro volume 
do livro “Lagoa Adormecida”, do 
escritor Renan Dourado, publicado 
pela Life Editora, será lançado 
hoje, a partir das 19 horas, na 
biblioteca do Senac Hub Academy, 
que fica na rua do Parque, 75, 
Centro (em frente ao Horto 
Florestal). Entrada gratuita.

Cândida morre na 
presença de Antônio, 
em ‘Terra e Paixão’

A atriz Susana Vieira fala 
sobre sua importante 
participação na novela

Escritor Renan Dourado de Assis, 
de 83 anos, lança hoje, às 19h, 

o livro “Lagoa Adormecida” 
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‘Diablo IV’ busca equilíbrio entre passado 
e presente da série, destaca o produtor

Novo jogo da franquia de 1997 quebra hiato de 11 anos 
e será lançado na segunda-feira (5), para consoles e PC

 Para participar deste espaço, envie sua poesia (até 30 versos), ou um 
texto com até 2.200 caracteres, sobre assuntos que estiverem ligados 
à literatura, à poesia, à cultura, a políticas culturais, e à educação –sem 
envolvimento ou conotação político-partidária ou religiosa. Envie pelo 
e-mail literatura.delasnievedaspet@gmail.com

Meu olhar de esfinge.
Garganta de metáforas.
Bate as asas a  mente serelepe.
Olho em outras direções.
Finjo e invento poesias e canções.
Nada existe.
Nenhum motivo certo.
Apenas um ser vivo
Pela palavra encoberto.
Vago a esmo
Numa escuridão inopinada,
Num crescendo...
Sou poeta fingidor.
Acredito na poesia que chega
Livre!

5/3/23

Chega num ponto
que não surpreende
O corpo apanha
A alma aprende
Ferida aberta
ou dor ardente
nos faz valentes
nada apavora.
Chega num ponto
que a dor transcende

O corpo cansa
A alma pende
Feridas fecham
viramos gente
vamos em frente
viver do agora.
Chega num ponto
que a alma voa
se a vida é dura
a luta é boa

se amor se ganha
amor se doa
mas se magoa
tu vais embora.
Mas há um ponto
que nada importa
Se abre a mente
e fecha a porta
se não sorrir
a vida é morta

a tristeza corta
e só se chora.
Além do ponto
você se cansa
vem a candura
e a alma amansa
Se a vida toca
você só dança
Se ela é abismo
você se lança

Na última hora.
Chega num ponto
Que nada é tarde
E nada é cedo
Que não há covardes
Que não há mais medos
Se vai para o tudo
Ou vai para o nada
Se dobra a aposta
Ou fica fora

Não Quero
palavras que soem ocas
falsas
não quero livres
acesas
velas brilhando!
aperto de mãos
de peixe morto
mãos de ovo
mãos de bife
nem abraços de tamanduá
nem beijos de Judas
quando a minha alma
se demonstar
da carne
e amanhecer
já noutra vida
morto quero ficar em paz
poemamente versejando
e que o meu corpo
se desfarça no espaço
da estrofe
e vire folhas
páginas
para quem me quer leve!

Cena 1 – No consultório médico
A mãe entra com a criança na sala 

de espera cheia. Olha para a secre-
tária com um meio sorriso, responde 
a algumas perguntas básicas para 
preencher o cadastro e ouve, com 
certo sarcasmo: “é só aguardar”.

Ainda bem que o celular estava na 
bolsa, com a bateria bem carregada. 
Ela abre uma de suas redes sociais 
e fica aliviada, pois aquilo lhe ocu-
pará o tempo de espera. Mas antes 
de se passar o primeiro minuto, a 
criança solta: “vai demorar?”. A mãe 
responde: “não sei!”. Passa-se mais 
um minuto: “mãe, tô com fome”. A 
mãe então tira o pacote de bolachas 
recheadas da bolsa, abre-o e passa 
para a criança. Em seguida, volta 
para a sua rede social. A menina 
come meia bolacha e percebe uma 
pilha de revistas na mesa de centro. 
Então ela pega uma revista e deixa 
cair as outras, que se espalham pela 
sala. “O que você fez?”, grita a mãe 
enfurecida, pelo vexame que a filha 
a fez passar. A criança chora, a mãe 

começa a recolher e manda a filha 
ficar quieta. O doutor surge na porta, 
mas chama o nome de outra criança, 
que estava fazendo a tarefa escolar 
com a ajuda do pai. “Mamãe, quando 
o doutor vai me chamar?”, ao que 
a mãe responde: “ah, eu não sei”, e 
volta para o celular.

“Mãe, tô com sede”. A mãe avista o 
bebedouro, levanta-se, pega a água e 
dá o copo na mão da criança. No ca-
minho entre o bebedouro e a cadeira, 
a criança tropeça no tapete e derruba 
toda a água. “Não acredito!”, diz a 
mãe novamente enfurecida. A criança 
chora e a secretária intervém: “tudo 
bem, eu vou enxugar”.

O doutor então chama outro me-
nino, que estava ao lado da mãe 
lendo uma história em quadrinhos – e 
ambos pareciam estar se divertindo 
muito. A mãe novamente retorna para 
a sua rede social, mas logo é inter-
rompida: “mãe, o doutor não vai me 
chamar? Ele é bravo? O papai vai vir 
buscar a gente? Mãe...” Mas nenhuma 
das perguntas é respondida e a me-

nina insiste, falando cada vez mais 
alto: “mãe, tá demorando... a gente vai 
na casa da vovó hoje? Amanhã eu vou 
pra escola? Quando a gente vai ter um 
cachorro? Mãe... mãe!...”

Toda a atenção da sala de espera 
se volta para a menina. A mãe, a 
ponto de ter um ataque, respira fundo. 
E entrega o celular na mão da menina. 
“Tá bom, pode ver o seu desenho no 
YouTube”.

A menina, toda feliz, se acomoda 
no sofá e olha atentamente para 
a telinha do celular. Sossega, nem 
pisca. A mãe começa a procurar o 
que fazer. Come o resto do pacote 
de bolachas. Folheia rapidamente as 
revistas, que são antigas e só falam 
sobre saúde. A TV do consultório está 
no noticiário, que ela detesta. Começa 
a roer as unhas, vai tomar água e na 
volta, pergunta para a secretária: “vai 
demorar?”

(Livro: Por que Amamos os Ho-
mens – Edição 2013, Editora Grupo 
Almedina – Brasil/Portugal)

Esfinge

Ponto

DesejosCenas da parentalidade contemporânea
Por: Delasnieve Daspet

Por: Marcelo Quàranta

Por: Benedito C G Lima

Poesia, Prosa e Verso
à janela

Delasnieve Daspet

Gustavo Soares

O aguardado RPG de ação 
“Diablo IV”, da Blizzard, 
quer ser um jogo para todos. 
Agradar tanto aos fãs mais 
fiéis da franquia, que começou 
em 1997, quanto aos jogadores 
de primeira viagem, que possi-
velmente nem eram nascidos, 
na época.

“Queríamos que o jogo fosse 
o mais acessível possível. Se 
você jogou algum antes, que-
remos que este seja seu favo-
rito, caso contrário, queremos 
que seja seu primeiro”, disse 
Rod Fergusson, general ma-
nager de “Diablo” na Blizzard, 
à “Folha”.

Fergusson conta que o es-
túdio buscou fazer um jogo 
de mundo aberto – o primeiro 
da série – em que o jogador 
não ficasse paralizado com as 
inúmeras possibilidades que 
o mapa lhe permite. Mas que 
o guie, mesmo que discreta-
mente, e ao menos nas pri-
meiras horas.

“Trabalhamos para que o 
jogador pudesse compreender 
o progresso que alcançou no 
início do jogo. Queremos que 
ele suba de nível só até certo 
ponto para ter tempo de olhar 
para as suas habilidades, 
pensar sobre suas escolhas. 
E adicionar complexidade 
ao longo do tempo. Fácil de 
aprender, difícil de dominar”, 
disse.

Lançamento 
Anunciado em 2019, “Diabo 

IV” será lançado na próxima 
segunda-feira (5), para PC, 
PS4, PS5, Xbox One e Xbox 
Series S|X após um hiato de 
mais de uma década desde o 
lançamento de “Diablo III”, 
em 2012.

Em “Diablo IV”, o mundo 

onde a história se passa, San-
tuário, está sendo tomado pelo 
caos. O retorno de Lillith, filha 
de Mephisto e vilã do jogo, 
atrai uma onda de adoradores 
fanáticos que semeiam ódio e 
destruição por onde passam. 
À medida que essa escuridão 
retorna, alguns poucos cora-
josos (como o personagem do 
jogador) buscam enfrentar 
essa ameaça.

Para encontrar o equilíbrio 
entre público novo e antigo, 
“Diablo IV” mantém as prin-
cipais características de joga-
bilidade da franquia enquanto 
traz uma história palatável a 
iniciantes. A ideia é fazê-los 
não se sentirem intimidados 
com o “IV” do título.

“Parte do motivo pelo qual 
‘Diablo IV’ se passa 50 anos 
após ‘Diablo III’ é porque é 
longe o suficiente para não 
ser necessário saber o que 
aconteceu antes, porque não 
é uma sequência direta, e não 
tão longe para, caso o jogador 
se importe, ter algumas rela-
ções. Tem uma continuidade, 
mas não é necessário entender 
tudo”, disse Fergusson.

“Nós entendemos que as 
pessoas querem inovação tanto 
quanto a manutenção de coisas 
que elas gostam. Então, tem a 
ver com respeitar o passado e 
abrir caminho para o futuro”.

Mas certas coisas nunca 
mudam. “Diablo” usa uma 
perspectiva isométrica (como 
“League of Legends” ou até 
mesmo “FIFA 23”), o que signi-
fica que os jogadores têm uma 
visão aérea do personagem, 
como se olhassem para baixo 
em um ângulo inclinado. Essa 
posição permite uma visão 
ampla dos ambientes e das 
hordas de inimigos – e fun-
ciona assim desde 1997.

A criação do personagem, 

dos inimigos.
“Queremos que o jogador 

possa fazer um personagem só 
seu. Se dois jogadores criarem 
magos, eles começarão muito 
parecidos, mas no final serão 
muito diferentes. Não há um 
molde para cada personagem.”

Habilidades
Nos momentos de combate, 

saber usar determinada habi-
lidade no momento certo é es-
sencial para derrotar um opo-
nente mais forte (ou dezenas 
deles), e separa jogadores no-
vatos dos mais experientes. 
Mas os verbos, na maior parte 
do tempo, são os mesmos de 
outros RPGs: ganhar experi-
ência, subir de nível, melhorar 
e adquirir novas habilidades, 
coletar equipamentos e com-
pletar missões para explorar 
Santuário.

A experiência on-line 
também é parte importante de 
“Diablo IV”. Grupos podem se 
reunir para enfrentar inimigos 
mais fortes e é possível encon-
trar outros jogadores em locais 
públicos, adicionando uma ca-
mada social à jogabilidade, o 
que remete aos MMORPGs.

“Diablo IV”, apesar do tí-
tulo, é o quinto título da fran-
quia. Entre o “Diablo III” e este, 
houve “Immortal”, lançado no 
ano passado para celulares – 
motivo de controvérsia entre 
os fãs.

O jogo gratuito também 
foi criticado por apostar nas 
“loot boxes” como forma de 
monetização. São caixas que 
funcionam como uma raspa-
dinha, oferecendo itens raros 
(e poderosos) ou colecionáveis. 
Em “Diablo IV”, que custa 
R$ 349,90, a história é outra. 
“Você não vai pagar por poder. 
É tudo cosmético”, disse Rod 
Fergusson.

primeira tarefa antes do jogo 
começar, continua sendo um 
momento crucial porque é 
quando se escolhe se ele será 
um bárbaro, um necromante, 

um mago, um renegado ou um 
druida.

Cada classe tem habilidades 
próprias e representa um estilo 
de jogo diferente. Por exemplo, 

jogar como um bárbaro, de 
combate corpo a corpo, requer 
estratégias e equipamentos di-
ferentes daqueles de um mago, 
que se posiciona à distância 

 ‘Diabo IV’ será lançado 
na segunda-feira (5), para PC, 

PS4, PS5, Xbox One e Xbox 
Series S|X após um hiato 
de mais de uma década, 
desde o lançamento de 

‘Diablo III’, em 2012

Fotos: Reprodução



Thati Lopes vai surgir nesta 
semana em “Terra e Paixão” 
como Berenice, sobrinha-neta 
de Cândida (Susana Vieira). 
Com a morte da dona do bar, 
a jovem chega à fictícia cidade 
de Nova Primavera para se 
apropriar dos negócios da 
veterana. “Ela chega bem de 
narizinho em pé e já começa 
a causar, com a galera do bar. 
Berenice é chata, é ácida, não 
tem papas na língua, não tem 
filtro algum, mas é engraçada. 
Ela não conhece ninguém ali 
e já vai falando o que pensa. 
Os personagens do bar não 
vão gostar muito dela, mas 
acho que o público vai curtir”, 
avisa a atriz, que já fez várias 
produções de sucesso para o 
streaming e para o cinema e foi 
vista pela última vez nas novelas da Globo em “Espelho da Vida” (2018). Para a trama 
das nove, a atriz escureceu o cabelo, que estava louro escuro, e usará um figurino 
100% rosa-choque. “Quando foi fazer a pesquisa para a novela no Mato Grosso do Sul, 
o Walcyr (Carrasco, autor) conheceu uma pessoa, que também trabalhava num bar e 
só usava roupa rosa. Ela chega quase como uma Barbie e usa umas roupas curtinhas, 
no estilo piriguete”, diverte-se Thati.

Bruna Linzmeyer está criando uma série para o 
streaming e lança agora, em junho, uma pesquisa aberta 
ao público para o desenvolvimento da obra. Ela busca 
bases para a criação do projeto, que vai abordar os 
desafios e as alegrias do esporte para a comunidade 
LGBTQIAP+. “Espero ampliar nosso olhar e conversar 
com mais gente. Falar sobre o esporte para mulheres 
sapatão, por exemplo, é ainda um tabu que gostaria de 
desmistificar”, diz Bruna. A pesquisa pode ser acessada 
no link na bio do Instagram da atriz, a partir de hoje (1º).

Bruna Linzmeyer lança pesquisa 
aberta ao público para criar 
série com temática LGBTQIAP+
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O Sudoku é um tipo de 
desafio lógico com origem
europeia e aprimorado pelos 
EUA e pelo Japão. As regras 
são simples: o jogador deve 
preencher o quadrado maior, 
que está dividido em nove 
grids, com nove lacunas cada 
um, de forma que todos os 
espaços em branco contenham 
números de 1 a 9. Os 
algarismo não podem se 
repetir na mesma coluna, 
linha ou grid.

CruzadasSudoku

Resultado da edição de 31/5

PassatempoPassatempo

 Peixes
de 20/2 a 20/3

 Aquário
de 21/1 a 19/2

 Capricórnio
de 22/12 a 20/1

 Sagitário
de 22/11 a 21/12

 Escorpião
de 23/10 a 21/11

 Libra
de 23/9 a 22/10  

 Virgem
de 23/8 a 22/9

 Leão
de 22/7 a 22/8

 Câncer
de 21/6 a 21/7

 Gêmeos
de 21/5 a 20/6

 Touro
de 21/4 a 20/5

 Áries
de 21/3 a 20/4

 Touro

 Áries

 Gêmeos

 Câncer

 Leão

 Virgem

 Libra

 Escorpião

 Sagitário

 Aquário

 Capricórnio

 Peixes

Horóscopo

O dia começa agitado e pede mais cautela ao lidar com 
dinheiro pela manhã, seja seu ou de outra pessoa. Mas 
não jogue a toalha porque tudo tem jeito e as coisas 
devem entrar nos eixos se você seguir sua intuição. Vale 
a pena ouvir seu sexto sentido porque pode ter ideias 
brilhantes quando menos espera, bebê. Pode pintar briga 
séria com o mozão logo cedo, mas tente superar isso.

As parcerias estão na ordem do dia, Touro, e isso 
também vale para o trabalho. Mas se quiser tirar o 
melhor dessas boas energias, tente pegar mais leve 
logo cedo para não se indispor com alguém no serviço. 
Diplomacia e tato trazem ótimos resultados, embora 
superar a teimosia possa ser um desafio e tanto para o 
seu signo nesta manhã.

Logo cedo, nem tudo é perfeito e você vai ter que reforçar 
o empenho para cuidar das suas obrigações. É que pode 
se dispersar com facilidade e acabar se envolvendo em 
mil coisas, ou perder um tempo precioso batendo papo 
durante o expediente. Ainda bem que você tem tudo para 
se sair bem no final das contas. A saúde também ganha 
um reforço dos astros.

A Lua segue em seu paraíso astral e você tem muito o 
que comemorar, Câncer! A manhã reserva alguns desafios 
e vai ter que correr atrás dos seus interesses sem abusar 
dos gastos. Também há risco de tretar com um amigo, por 
isso, mantenha distância das redes sociais logo cedo e 
foque sua atenção no trabalho. Logo o astral melhora e 
você vai brilhar ao interagir com colegas.

A manhã começa tensa e pode sobrar para a 
convivência com o pessoal de casa, com direito a 
discussão com os parentes. Mantenha o foco nas suas 
obrigações e tente não se preocupar demais. A boa 
notícia é que o clima vai se tornando mais leve ao 
longo do dia. Preste atenção em seu sexto sentido para 
descobrir maneiras mais discretas de ter sucesso.

A comunicação ganha destaque hoje, mas também exige 
atenção redobrada logo cedo. Cuidado com uma viagem 
rápida, seja a trabalho ou lazer. Ainda bem que o astral 
vai melhorando durante o dia e você pode abrir novas 
portas profissionais, inclusive conversando com colegas 
sobre uma parceria ou sociedade. Mais tarde, as redes 
sociais ocupam boa parte da sua atenção.

Hoje, as finanças ocupam boa parte da sua atenção, 
bebê, e será preciso cuidado para escapar de ciladas. 
Negócios arriscados ou que parecem bons demais 
pra ser verdade podem trazer prejuízos. Ainda bem 
que o trabalho conta com boas energias e pode 
render uma grana extra. Foque nas tarefas e mostre 
disposição para encarar o que vier pela frente.

Você começa o mês com as boas energias da Lua em 
seu signo, mas nem por isso dá pra baixar a guarda. Logo 
cedo, assuntos pessoais ou disputas no trabalho podem 
testar a sua paciência. Não seja tão exigente com os 
outros se quiser manter a paz. Mas o astral melhora ao 
longo do dia e você vai contar com uma ajuda da sorte 
para colocar tudo em ordem.

É melhor ter cautela no serviço pela manhã, quando 
as energias podem pesar. Se tem planos de conquistar 
uma promoção ou se busca um novo emprego, siga sua 
intuição e dê um passo de cada vez, sem correr riscos 
desnecessários. Seu lado mais intuitivo e desconfiado 
está em alta e pode indicar o melhor caminho, se souber 
ouvir os avisos que seu sexto sentido envia.

O contato com os amigos promete movimentar esta 
quinta, mas nem tudo será perfeito, Caprica. Logo 
cedo, faça sua parte e pegue leve com as críticas, 
especialmente nas redes sociais. Não espere demais dos 
outros e aprenda a perdoar alguns erros, assim vai ser 
mais fácil manter a paz com as pessoas ao redor. Ainda 
bem que o astral melhora ao longo do dia.

Você começa o mês com muito pique e não vai 
poupar esforços para atingir metas mais altas. Se anda 
pensando em tentar algo novo na carreira, essa é a hora 
de dar o primeiro passo e buscar uma nova colocação, 
ou batalhar por uma grana melhor. Mas não atropele as 
coisas e redobre a cautela logo cedo, quando o astral 
não será lá dos mais favoráveis.

O contato com pessoas de fora ou que não vê há algum 
tempo pode ficar meio tumultuado pela manhã. Se der, 
adie uma conversa para a parte da tarde, quando as coisas 
estarão mais claras. No trabalho, mantenha o foco para não 
se distrair logo cedo e tente ser mais flexível, assim, tudo se 
ajeita rapidinho. É um bom dia para investir nos estudos, 
planejar uma viagem e aumentar seus conhecimentos.

Telinha

Novelas Novelas Novelas Novelas 

O Rei do Gado
Globo 15h30

Terra e Paixão
Globo 20h30

A Infância de Romeu e Julieta
SBT 19h30

Chocolate com Pimenta
Globo 13h45

Vai na Fé
Globo 18h30

Amor Perfeito
Globo 17h30

Clara se espanta com a reação de Theo. 
Bruna e Marlene cobram explicação de Ben. 
Ben avisa a Sol e Bruna que irá procurar Orfeu. 
Meire pede para Sol dar aula de dança na praça. 
Bruna conta para Ben a reação de Sol ao vê-lo 
com Valéria. Hugo e Kate tentam convencer Je-
nifer a desistir da ideia de procurar Orfeu. Sheila 
diz a Theo que ele não conseguirá se separar 
de Clara. Helena insiste para Clara se separar 
de Theo. Alice pede que Lumiar defenda Talita, 
uma amiga presa injustamente. Kate estranha 
quando vê Jenifer sair apressada do Icaes. 

Bruno pensa em procurar a medalha 
enterrada no meio do cafezal. Julia conta 
para Marcos que sentiu algo estranho 
na nova casa de Luana e Bruno. Bruno 
sonha toda noite com a medalha. Luana 
diz para Bruno que viu seu pai ao lado 
do filho. Geremias fica assustado com o 
antigo rádio. Bruno procura pela medalha. 
Judite se preocupa com Geremias. Bruno 
encontra a medalha e se emociona. Bruno 
diz para Luana que vai dar a medalha para 
Geremias.

Orlando rejeita Gilda, que declara sua 
paixão pelo médico. Lucília vê quando Gilda 
sofre por Orlando. Gusmão humilha Marê. Or-
lando resgata Marê vagando pela estrada. Gilda 
não gosta quando Érico pensa em investir na 
reabertura do cinema. Marê revela que Gusmão 
a assediou, e Orlando se revolta. Marcelino la-
menta a ausência de Marê e Orlando no evento 
do café-concerto. Cândida sugere que Anselmo 
e a prefeitura doem o prédio do cinema para 
Érico. Violeta arma para que Camilo flagre Lili 
com Ivan. 

Danilo teme que Aninha diga não, mas Gui-
lherme o tranquiliza. Guilherme pede que Margot 
leve Celina à igreja, sem que ela seja vista. Roseli 
ajuda Jezebel a fazer as contas. Elvira e Bárbara 
brigam o tempo todo. Miguel leva Aninha para 
a igreja. Epaminondas tenta impedir Inácia e 
Darlene de irem ao casamento. Vivaldo senta-se 
entre Bárbara e Yvete. Olga vai ao casamento, 
acompanhada de Peixoto. Beto briga com Mau-
rício e o impede de levar Celina de volta para 
casa. Celina e Margot se escondem na barraca 
de Pureza até o final da cerimônia. 

Vitor anuncia no alto-falante do carro que os 
produtos do Armazém estão em promoção pela 
metade do preço, e o estabelecimento começa a 
lotar. Hélio diz aos alunos que a rivalidade deles 
está atrapalhando os treinos. Vera e Glaucia 
chamam a polícia, e Vitor é multado pelo barulho 
do carro de som. Trapaça descobre que Dimitri é 
rico e mora em condomínio. No quarto de Ian, Alex 
vê Nath e Ellen com o irmão e pede para elas irem 
embora por serem do Lado Vila. No fechamento 
do caixa, Amanda e Mari declaram a Vitor que a 
promoção não deu lucro. 

Marino avisa a Antônio que não tem medo 
do fazendeiro e o ameaça. Ramiro sugere que 
Kelvin desapareça com os papéis deixados por 
Cândida. Mara reclama do marido com Menah. 
Daniel garante a Irene que não se casará com 
Graça. Marino dá voz de prisão a Aline. Daniel 
estranha que a barriga de Graça não esteja 
crescendo. Silvério garante a Antônio que o Juiz 
prometeu protelar o pedido de habeas corpus 
para Aline. Menah leva Jussara e João para sua 
casa. Caio ameaça Marino, caso o delegado não 
solte Aline.

Thati Lopes entra em ‘Terra e Paixão’ para assumir 
o bar de Cândida: ‘Chego de narizinho em pé’
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CLASSIFICADOS
OPORTUNIDADES DE NEGÓCIO COMO VOCÊ NUNCA VIU. ANUNCIE AQUI. TEL: 3345.9000

RECEBEU SEU JORNAL? Se você, assinante, não recebeu seu jornal até as 8 horas, favor entrar em contato com o setor de circulação do 
jornal O Estado até as 10 horas, para que possamos repor a entrega: 3345-9002

 VILA CELIA 
 L375 – R Pernambuco - 
240,66,m² - sala de estar e 
jantar, lavabo, 4 dormitórios 
sendo duas suites c/ armá-
rios e sacada e 2 quartos, 
banheiro social, cozinha/
ae, área de serviço, de-
pendencia para empregado 
(qto+bh), churrasqueira, 
piscina e garagem. LORI-
DANI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131  

 VILA ADELINA 
 L590 - R Carlos Mag-
no, 292. Ac:193,85m². 
At:300m². Sala De Estar, 
Jantar, Tv, 1 Suite E 2 Qtos, 
2bh Sociais, Cozinha, As, 
Varanda, 2 V Garagem 
Coberta E Amplo Quintal E 
Espaço De Estacionamento 
Para Mais Carros. LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 GUANANDY II (SALÃO 
COM + CASA) 

 L520– R. Simplício Masca-
renhas, 190 –AC 88,19m 
–AT 360,00  – Possui salão 
comercial c/ bh, e casa com 
sala, suite e  dois Quartos, 
BH, cozinha, AS, quintal, 
garagem. LORIDANI MAR-
TINS – CRECI 1851 – 3321-
9131 

 GIOCONDO ORSI  
 L534 - R Ana Lúcia, 95 – 
162,98m². Sobrado com 
salas de estar, lavabo/AE, 
3 suites (1 c/ sacada), co-
zinha/AE, despensa/prate-
leira, AS (coberta), varanda 
com CQ/pia e banheiro so-
cial, 2 entradas de garagem 
sendo 2V Cobertas e 4 sem 
cobertura. Amplo jardim e 
espaço interno. Próximo à 
Via Park. LORIDANI MAR-
TINS CRECI 1851 -  3321-
9131 

 GIOCONDO ORSI     
 L254 – R Boqueirão, 377 
– 83,82m² - T398,20m² 
– sala, coz, 2Q, Apto, BH, 
AS, garagem LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 MARIA AP PEDROSSIAN 
EM FRENTE PRAÇA 

 Casa na entrada do bairro, 
em frente à praça. possui 
duas salas, ampla cozinha, 
uma suite e dois quartos, 
banheiro social, varanda 
com churrasqueira, área de 
serviço, garagem.  LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 IMOVEL COMERCIAL  
 3 Terrenos de Esquina, 
Com Area de 1764m e 
Construção 800m, Escritó-
rios, Cobertura Próximo Ao 
Parque de Exposição, Bem 
Localizado P Empresas 
Depósitos, Transportadora, 
Ofi cinas Etc.R$ 2.500,000  
CORRETOR -MAURITO-
NIO MINCARONE-CRECI 
(10069) TEL. 67 99981-
8686  

 CENTRO - PRÓX AFON-
SO PENA 

 L309 - R 13 de Maio, Entre 
Afonso Pena e Barão do Rio 
Branco – 519,45m²-  Salão 
Principal , Sala,  4 Bh, As, 
Copa. LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131 

 AMAMBAÍ  
 L345 - R BARÃO DO RIO 
BRANCO – 26,43M² - 
SALA, C/ BANHEIRO LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131  

 CENTRO 
 R Pe João Crippa, 1826 
(prox Maracaju) – 77,00m²  
- sala, 2Q, BH, coz, AS. LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131  
   

 CENTRO - PRÓX AFON-
SO PENA   

 L310 - R 13 De Maio, Entre 
Afonso Pena E Barão Do 
Rio Branco – 207m²-  Sa-
lão Principal , 6 Salas C/ 
Divisórias,  2 Bh, Ar Con-
dicionado, Copa. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 CENTRO  
 L027 - R Pedro Celestino, 
1104 – Sub Esquina Av 
Afonso Pena -  1.762,50m2 
– Predio Comercial Com 
Cinco Pavimentos. Ampla 
Garagem Privativa. LORIDA-
NI MARTINS – CRECI 1851 
– 3321-9131 

 ALUGA-SE SALAS JAR-
DIM DOS ESTADOS 

 Alugam-se salas comer-
ciais no Centro, ótima lo-
calização para autônomos, 
empresas, consultório clí-
nico, manicure, pedicure, 
corretores, psicólogos en-
tre outros, sem burocracia 
Rua: Rio Grande do Sul, 
1707 Creci-10.286  What-
sApp: (67) 99245-7707 

 APARTAMENTO 
-TRANSFERÊNCIA – 

42.000,00 MIL  
 R. Teodoro Aurélio de 
Oliveira, 100 Jardim Bota-
fogo Campo Grande - MS 
Bloco Com 4 Apartamen-
tos, Sendo No 1º Andar ,2 
Quartos, Sala, Cozinha, La-
vanderia, Estacionamento 
P 2 Carros, N Tem Taxa De 
Condomínio, Prestação R$ 
530,00 Valor Pra Quitação 
R$ 39.000, Aceita Veiculo 
Na Parte Financiada  COR-
RETOR -MAURITONIO MIN-
CARONE-CRECI (10069) 
TEL. 67 99981-8686   

COOPHAFÉ 
 Excelente casa, totalmente 
reformada, piso em porce-
lanato, fi no acabamento. 
Possui sala de estar, sala de 
jantar, 3 dormitórios sendo 
2 suites e um quarto, cozi-
nha, área de serviço, amplo 
quintal, garagem 2 vagas. 
LORIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131 

 CASA PRÓPRIA É 
REALIDADE 

 Saia do aluguel, com parce-
las que cabem em seu bol-
so, minha casa, minha vida. 
Vem fazer uma simulação, 
saia do aluguel. Celso Sal-
les CRECI 3470 Contato: 
(67) 998484-3386 (67) 
99647-3326  

 SANTO AMARO - 2 
CASAS 

 Excelente Imóvel. Próximo 
À Av Julio De Castilho. Pos-
sui Duas Casas Individuali-
zadas, Entradas Separadas 
E Com Inscrição Municipal 
Individualizada. Casa 1: 
Ampla Sala De Estar, Uma 
Suite E Dois Quartos, Ba-
nheiro Social, Cozinha, 
Área De Serviço, Quintal 
E Amplo Estacionamento 
Para Carros. Casa 2: Am-
plo Quintal, Varanda, Sala 
De Estar, Dois Quartos, 
Cozinha, Área De Serviço 
E Garagem.  LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131  

 MARIA AP PEDROSSIAN 
EM FRENTE PRAÇA 

 Casa na entrada do bairro, 
em frente à praça. possui 
duas salas, ampla cozinha, 
uma suite e dois quartos, 
banheiro social, varanda 
com churrasqueira, área de 
serviço, garagem. LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 COOPHAMAT 
 Ac:156,69m² / 
At:266,60m². Casa Em Ex-
celente Localização Com 
Ampla Sala De Estar, 3 
Quartos, Bh Social, Cozi-
nha, Área De Serviço, Am-
pla Área Externa, Garagem 
Coberta/Varanda. LORIDA-
NI MARTINS – CRECI 1851 
– 3321-9131  

 JD DOS ESTADOS - 
PROX AFONSO PENA 

 Maravilhoso sobrado em 
região nobre de Campo 
Grande, situado à meia 
quadra da avenida Afonso 
Pena, próximo ao MPF, 
bancos Sicredi, Santander, 
shopping Campo Grande. 
Excelente para residência 
ou comércio. Excelente 
imóvel com arquitetura 
diferenciada com três pa-
vimentos, amplo espaço 
interno e externo em região 
privilegiada. Possui ampla 
sala de estar e jantar com 
pé direito alto, rico em ma-
deiramento e iluminação 
natural. Sala de TV, uma 
suíte e dois quartos, todos 
com armários, banheiro so-
cial, ampla cozinha com ar-
mários sob pia, lavanderia 
individualizada, espaçosa 
e coberta com área exter-
na privativa para estender 
roupas. Quarto e banheiro 
externo para empregado, 
casa de máquinas, piscina, 
uma sacada com acesso 
para dois quartos e outra 
com vista para a piscina e 
com possibilidade de aces-
so para suíte. Jardinagem 
rica e fachada imponente. 
Ampla garagem . LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 CHAPADÃO DO SUL – 
CENTRO 

 L709 - Av Trinta e três, 229 
- 105,52M² - T164,23M² 
- sala, apto, 2Q, BH, coz, 
AS, CQ, gar . LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 CASA BAIRRO UNIVER-
SITÁRIO 

 Vende-se casa próxima à 
upa, casa grande, oito pe-
ças, 3wc. Avenida: Briga-
deiro Thiago Aceito um car-
ro. Ótima para pensionato 
R$: 280.000,00Tratar com 
Sr Wilson Ligação e What-
sApp (67) 99620-7758 

 MARIA AP PEDROSSIAN 
Maravilhosa casa em ótima 
região. Bem espaçosa e 
com salão grande que pode 
ser usado para comércio 
ou quarto grande para 
visitas com entrada sepa-
rada. possui ampla sala de 
estar e jantar, escritório, 
cozinha com armários, dois 
quartos, banheiro social, 
varanda, área de serviço, 
banheiro de serviço, de-
pósito, churrasqueira com 
pia e armário, garagem. 
LORIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131 

 STO AMARO  
 85,18m² - sala, 2Q, BH, 
coz, AS, varanda, garagem 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131  

 TIRADENTES 
 Excelente casa em terreno 
grande com amplo quintal. 
Possui sala de estar, sala de 
jantar, 3 dormitórios sen-
do 1 suite/ae + 2 quartos 
(1c/ae), cozinha, área de 
serviço, garagem, amplo 
quintal e jardim. LORIDANI 
MARTINS CRECI 1851 -  
3321-9131  

 VENDE-SE CASA  
 Vendo casa próxima ao 
terminal Júlio de Castilho, 
casa com dois quartos, 
um apartamento. Para mais 
informações falar com o Sr 
David Creci 2090 Ligação 
e WhatsApp (67) 99280-
0777  

  SOBRADO ALPHAVIL-
LE 2 

 Sobrado 4 Suites, Sen-
do Uma No Térreo, Area 
Construída 320m Terreno 
372m Excelente Projeto, 
Area De Lazer Completa, 
Piscina, Estuda Proposta 
Em Veículos E Imóveis. 
R$ 2.300,000 CORRETOR 
-MAURITONIO MINCARO-
NE-CRECI (10069) TEL. 67 
99981-8686   

 CASA R$ 380.000 
AERO RANCHO IV 

 Casa 135m Area Constru-
ída, Escriturada,1 Suite, 
Mais 2 Quartos, Gara-
gem Coberta P 2 Carros, 
Varanda Intregada Com 
A Cozinha Com Area De 
Lazer, Bem Localizada A 
1 Quadra Do Parque Air-
ton Sena, Aceita Permuta 
Em Veiculos.  CORRETOR 
-MAURITONIO MINCARO-
NE-CRECI (10069) TEL. 67 
99981-8686  

 SANTO AMARO 
 Ampla Sala De Estar, Uma 
Suite E Dois Quartos, Ba-
nheiro Social, Cozinha, 
Área De Serviço, Quintal 
E Amplo Estacionamento 
Para Carros. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131  

 SOBRADOS NOVOS 
VILAS BOAS 

 3 unidades, sobrados de 
117 m² de construção, 1 
suíte + duas demi-suite. 
2 vagas grandes. Avaliação 
Bancaria 750 mil Venda 
645 mil .Analisa permuta 
terreno/veículo Possibilida-
de zerar entrada no fi nan-
ciamento. Ligação e What-
sApp (67) 99826-7369 

 VILAS BOAS - AV BOM 
PASTOR 

 Maravilhoso imóvel de es-
quina com renda de aluguel 
em região nobre de Campo 
Grande, situado na princi-
pal avenida do bairro Vilas 
boas. Pode ser utilizado 
para residência ou comér-
cio. Imóvel alugado, contra-
to vigente com ótima renda 
de aluguel. O atual inquilino 
fez adaptações no imóvel, 

alterando algumas peças. 
Imóvel em sua planta ori-
ginal possui ampla sala de 
estar, lavabo, sala de jantar, 
cozinha com armário, três 
dormitórios sendo uma suí-
te com armários e banheira 
hidromassagem, e mais 
dois quartos com armários, 
banheiro social, cozinha 
com armários planejados, 
área de serviço, varanda 
com churrasqueira, banhei-
ro social e depósito, piscina 
e ampla garagem. Com as 
modifi cações atuais foi ins-
talado deck sobre a piscina, 
novos comodos junto à ga-
ragem, reformado banheiro 
área externa (churrasquei-
ra) e depósito convertido 
em belo escritório. LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 VENDO OU ALUGO/ 
ACEITO PROPOSTA 

PERMUTA CAMBURIU 
S.C 

 Vila 10 kitinets,aptos cen-
tral 3 Qtos todos c/ guarda 
roupa embutido, sala, casa 
V. Sobrinho, terreno na 
Orla. Vendo sala comercial 
Central 200 mil de entrada 
e o restante parcelo/ apto 
2 qtos Res. ACácia. Casa 
Corumbá 1 suíte, 3 Qtos, 
sala cozinha/ copa/ WC, 
aceito carro no negócio. 
F: (67) 99181-0848/ 9 
8162-1333. Terreno para 
construtor vila Sobrinho 
de esquina. (tenho moveis 
para vender e portas e ja-
nelas de ferro) 

 SÃO FRANCISCO - 2 
CASAS 

 Excelente imóvel para in-
vestimento. Duas casas 
construídas no mesmo 
terreno (at: 364,50m²), 
com entradas totalmente 
individualizadas. Cada casa 
possui um quarto, sala/
cozinha, banheiro social, 
área de serviço, varanda/
garagem e amplo quintal. 
Uma das casas encontra-se 
alugada  (com renda de alu-
guel).LORIDANI MARTINS – 
CRECI 1851 – 3321-9131  

 SOBRADO ALPHAVIL-
LE 1  

 4 Suites Com Sacadas, 
Sendo Uma Master, Area 
Construída 330m Terreno 
435m, Aceita Terreno Nos 
Alphavilles E Imóvel De Me-
nor Valor   R$ 2.600,000,00  
CORRETOR -MAURITO-
NIO MINCARONE-CRECI 
(10069) TEL. 67 99981-
8686  

 CHAPADÃO DO SUL 
 L714 -  Av Trinta e três, 
239 – Centro – 99,90m² - 
T156,17m²  – sala de estar 
e jantar, cozinha, aparta-
mento (quarto c/ bh), 2 
quartos, banheiro social, 
área de serviço, churras-
queira, garagem 2 vagas. 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131  

 GUANANDI - 2 CASAS 
  Excelente imóvel para in-
vestimento. Duas casas 
construídas no mesmo 
terreno  (frente e fundo) 
at:360m², com entradas 
totalmente individualiza-
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das.  Casa frente: possui 
135,89m² com sala, três 
dormitórios sendo uma 
suite e dois quartos, ba-
nheiro social, cozinha, 
área de serviço, banheiro 
de serviço, garagem (uma 
coberta e uma sem co-
bertura). Casa fundo: sala, 
dois quartos, banheiro 
social, cozinha, área de 
serviço, varanda. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131     
   

VILA ADELINA PROX 
UFMS

L590 - R Carlos Mag-
no, 292. Ac:193,85m². 
At:300m². Sala De Estar, 
Jantar, Tv, 1 Suite E 2 Qtos, 
2bh Sociais, Cozinha, As, 
Varanda, 2 V Garagem 
Coberta E Amplo Quintal E 
Espaço De Estacionamento 
Para Mais Carros. LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 - 
3321-9131 

 CHACARA NA GAME-
LEIRA

2 Hect ,2 Casas, Galpão P 
Criação De Frango Medindo 
10x16, R$ 350.000  COR-
RETOR -MAURITONIO MIN-
CARONE-CRECI (10069) 
TEL. 67 99981-8686 

  FAZENDA ROD BR 040 
R$ 27.300,000 

546 Hect Na Br 040 A 38km 
De Campo Grande,4km 
Fora Do Asfalto, Com Toda 
Infraestrutura Montada, 
Galpão, Divisões.  CORRE-
TOR -MAURITONIO MINCA-
RONE-CRECI (10069) TEL. 
67 99981-8686 

CHÁCARA HIANDUI 12 
HECT R$ 220.000

Assentamento Nazaré, 
Após Hiandui 10km, Mais 
13km ,1 Casa, Area Toda 
Cultivável Plantada Com 
Milho, Aceita Permuta Em 
Veículos.  CORRETOR 
-MAURITONIO MINCARO-
NE-CRECI (10069) TEL. 67 
99981-8686 

CHACARA JAGUARI-MS
57hect, 2 Casas,26 Hect 
Plantados Com Soja, Mais 
1 Hect Com Plantação De 
Limão, Poço Semi Arte-
siano, Rio Jatoba, Pedida 
R$ 55,000 O Hect, Aceita 
Veículos Como Parte Pa-
gamento -    CORRETOR 
-MAURITONIO MINCARO-
NE-CRECI (10069) TEL. 67 
99981-8686 

 CHACARA ROCHEDO 4 
HECTARES

60km De Campo Grande 
+ 15km Chão, Casa, Bar-
racão, 1 Hect De Limão 
Plantado, Rio Jatobá, R$ 
300,000 -  CORRETOR 
-MAURITONIO MINCARO-
NE-CRECI (10069) TEL. 67 
99981-8686  

B PIONEIROS
Excelente Área No Bairro 
Pioneiros C/ 12.900m². LO-
RIDANI MARTINS - CRECI 
1851 - 3321-9131

 VENDO
Centro automotivo com-
pleto tratar no número 
(67) 3029-8172 ou (67) 
999374063  

CHAPADÃO DO SUL
Vários Terrenos Disponíveis 
No Centro, Loteamento Ju-
limar. LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-
9131

TERRENO NOVA CAMPO 
GRANDE OPORTUNIDA-
DE - PREÇO SÓ 75 MIL 

- QUITADO - 417M² 
, SÓ ESCRITURAR, 
MURADO DOS TRÊS 

LADOS.
Da rotaria até o terreno 
500 mts , plano , previsto 
asfalto, 6km do centro. F. 
99807-4892/ Zap. 99128-
3044

JD DAS REGINAS
390m². 13x30. Asfalto. 
LORIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131

VENDO 4 TERRENOS NO 
ANHANDUÍ

Uma área de 45x60 (cada 
lote 15x45) com escritura 
e IPTU pago. Valor R$ 120 
mil. Aceito carro no negó-
cio F: 98174-1862.

B AMAMBAÍ 
Sala Com Banheiro Na An-
tiga Rodoviária. LORIDANI 
MARTINS CRECI 1851 -  
3321-9131

AREA 5000M CONJ. 
PARATI

Excelente Area Para Even-
tos E Lazer Locação Ou 
Construção De Condomí-
nio, Toda Murada Portão 
Elétrico, Area Construída 
400m Cobertura Pra 300 
Pessoas, Sauna, Churras-
queira, Piscina 11x4 M R$ 
1.750,000   CORRETOR 
-MAURITONIO MINCARO-
NE-CRECI (10069) TEL. 67 
99981-8686 

CENTRO
Salas Comerciais Em Pré-
dio Comercial Com Exce-
lente Localização Na Rua 
Pedro Celestino Sub Esqui-
na Com Av Afonso Pena. 
Dois Andares Disponíveis. 
LORIDANI MARTINS - CRE-
CI 1851 - 3321-9131

CORSA HATCH
Corsa Hatch Maxx 1.0 4p. 
- Ano/Modelo 07/07 - Cor 
Prata - Combustível Flex 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

CORSA SEDAN WIND
Corsa Sedan Wind 1.0 - 
Ano/Modelo 00/01 - Cor 
Branca - Combustível Ga-
solina -JT VEÍCULOS  Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171 

ONIX JOY 1.0 
ONIX JOY 1.0 - ANO: 
2020/2020 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

VECTRA ELEGANCE 2.0 
ANO 2009

VECTRA ELEGANCE 2.0 
ANO 2009, PRATA, COM-
PLETO, ÚNICO DONO, 
70.000KM, EXCELENTE 
ESTADO DE CONSERVA-
ÇÃO COM VEICULOS Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674 

PRISMA LT 1.4 
PRISMA LT 1.4 - ANO: 
2012/2012 COR: PRETA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

ONIX PLUS LTZ 1.0
ONIX PLUS LTZ 1.0 - ANO: 
2019/2020 COR: PRATA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

ONIX LT 1.0 
ONIX LT 1.0 - ANO: 
2018/2019 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

S10 ADVANTAGE 2.4 
C.S

S10 ADVANTAGE 2.4 C.S 
- ANO: 2009/2009 COR: 
CINZA  JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

CORSA SEDAN
Corsa Sedan Classic LS 1.0 
- Ano/Modelo 13/14 - Cor 
Prata - Combustível Flex 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

CRONOS 1.3
Cronos 1.3 18/19 ,Cor Pre-
ta ,Combustível Flex JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

UNO SPORTING 1.4
UNO SPORTING 1.4 - ANO: 
2014/2014 COR: BRANCA  
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

UNO WAY 1.0
UNO WAY 1.0, MOD. VI-
VACE, COMPLETO, COR 
BRANCA, ANO 2011/2012 
COM VEICULOS Av. Bandei-
rantes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674

ECOSPORT TITANIUM
EcoSport Titanium 2.0 16v 
Ano/Modelo 14/14 Cor 
Branca Combustível Flex 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

ECOSPORT XLS
EcoSport XLS 1.6 Ano/
Modelo 08/09 , Cor Bege 
Combustível Flex-  JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

NEW FIESTA HACT SE 
1.5 ANO 15/16

NEW FIESTA HACT SE 1.5 
ANO 15/16/BRANCO/COM-
PLETO, RODAS, MANUAL, 
CHAVE COPIA Av. Bandei-
rantes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674

FIESTA SEDAN 1.6
Ano/Modelo 2007/08 Cor 
Bege .TRADE MOTORS  
AV BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS   67 
99234 -8127 

KA 1.0 3 CILINDROS, 
ANO 14/15

KA 1.0 3 CILINDROS, ANO 
14/15, PRATA, COMPLETO 
COM VEICULOS Av. Bandei-
rantes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674

RANGER XL 2.2 C.D
RANGER XL 2.2 C.D - ANO: 
2015/2015 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

FIESTA 
Fiesta Hatch SE 1.0 4p Ano/
Modelo 13/14 - Cor Prata - 
Km 104.000 - Combustível 
Flex -JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

NEW FIESTA HACT SE 
1.6 ANO 13/14 

NEW FIESTA HACT SE 
1.6 ANO 13/14 /PRETO/
AUT /COMPLETO COM 
VEICULOS Av. Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674

VOYAGE 1.6 TREND
VOYAGE 1.6 TREND 1.6 G7 
ANO 2016/2017 -BRAN-
CO-COMPLETO COM 
VEICULOS Av. Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674 

GOL 1.0 
GOL 1.0 - ANO: 2021/2022 
COR: BRANCA JT VEÍ-
CULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

GOL 1.0
Gol 1.0 -  ano: 2014/2015 
cor: branca JT VEÍCULOS 
AV. BANDEIRANTES, 2806 
- Nova Bandeirantes - Cam-
po Grande (67) 99230-
7171

POLO TSI 200 ANO 
2021

POLO TSI 200 ANO 2021, 
BRANCA, COMPLETO, 
AUTOMATICO, APENAS 
36000KM COM VEICULOS 
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

SAVEIRO ROBUST 1.6 
C.S

SAVEIRO ROBUST 1.6 
C.S - 2017/2018 COR: 
BRANCA  JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

SAVEIRO 1.6 C.S 
SAVEIRO 1.6 C.S - 
2013/2013 COR: PRATA  
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

GOL 1.6
GOL 1.6 - ANO: 2019/2020 
COR: BRANCA JT VEÍ-
CULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

GOL 1.6, ANO 
2020/2021

GOL 1.6, ANO 2020/2021, 
PRATA, COMPLETO, 
38000KM APENAS  COM 
VEICULOS Av. Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674 

FOX TREND
Fox Trend 1.0 4p. - Ano/
Modelo 14/14 - Cor Preta 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

GOL 1.0
Gol 1.0 - Ano: 2021/2022 
Cor: Prata JT Veículos Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

FOX 1.0 4P
Fox 1.0 4p. - Ano/Modelo 
12/13 - Cor Preta - Com-
bustível Flex - cor preta 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

HC VEICULOS
Asx 4x2 automático 14/15 
branco R$ 65.900,00. Te-
lefones 3358-1300 / 3043-
1305.

HC VEICULOS
Ranger XLT CD Flex 13/14 
cinza R$ 68.900,00. Tele-
fones 3358-1300 / 3043-
1305.

HC VEICULOS
Pajero Dakar Hpe AT 
Diesel 13/14 prata R$ 
114.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Flex 15/16 branca 
R$ 89.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Asx 4x4 automático 13/14 
branco R$ 70.900,00 (top 
de linha com teto solar). 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 15/15 prata 
R$ 104.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Outlander 2.0 automá-
tico 15/16 cinza R$ 
104.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

 HC VEICULOS
Outlander 2.0 automá-
tico 15/16 preto R$ 
103.990,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305. 

HC VEICULOS
L200 Triton Savana MT 
Diesel 14/15 prata R$ 
95.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Asx 4x2 automático 11/11 
marrom R$ 49.900,00. Te-
lefones 3358-1300 / 3043-
1305.

HC VEICULOS
Tucson GLS AT Gasolina 
12/13 preta R$ 37.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Sport GLS 
MT Diesel 16/17 branca 
R$ 109.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Pajero Dakar Hpe AT 
Flex 14/15 preta R$ 
107.900,00. Telefones 
3358-1300/3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 16/17 prata 
R$ 124.990,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Asx 4x4 automático 13/14 
vermelho R$ 64.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
Volvo XC60 V6 3.0 Gasolina 
11/11 prata R$ 65.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305

HC VEICULOS
L200 Triton Outdoor AT 
Diesel 16/17 branca 
R$109.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Pajero Full Hpe Diesel 
11/11 prata R$ 99.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 14/15 branca 
R$ 99.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

RENAGADE 1.8 SPORT 
2016 

RENAGADE 1.8 SPORT 
2016 AUT/COMPLETO 
COM VEICULOS Av. Bandei-
rantes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674 

CITROËN
C3 Hatch Exclusive 1.6 16v 
- Ano/Modelo 10/11 -prata 
Combustível Flex - JT VEÍ-
CULOS - Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

208 1.5 ACTIVE ANO 
14/15

208 1.5 ACTIVE ANO 
14/15, VERMELHO, COM-
PLETO  COM VEICULOS 
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

DUSTER DYNAMIC 2.0
DUSTER DYNAMIC 2.0 
AUT, COR CINZA, ANO 
2014 COM VEICULOS Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674 

DUSTER
Duster Tech Road 2.0 16v 
- Ano/Modelo 13/14 - Cor 
Branca - Combustível Flex 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

CG TITAN 160
CG TITAN 160 - ANO: 
2015/2016 COR: VER-
MELHA JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

HONDA
CB  600F Hornet - Ano/Mo-
delo 14/14 - Combustível 
-preta -Gasolina -JT VEÍ-
CULOS  Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

CG TITAN 160I
CG Titan 160i 15/16 ,Cor 
Vermelha ,Km 61.225 , 
Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

CG 160I
CG 160i Fan - Ano/Modelo 
17/18 - Combustível Flex 
- vermelha - JT VEÍCULOS  
Av. Bandeirantes, 2806 - 
Nova Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

HONDA
CBR 650F Ano/Modelo 
19/19 , Cor Vermelha TRA-
DE MOTORS  - AV BAN-
DEIRANTES 2774 , VILA 
BANDEIRANTES  CAMPO 
GRANDE MS   67 99234 - 
8127  

CG 160I
CG 160i Fan - Ano/Modelo 
20/20 - Combustível Flex - 
prata - JT VEÍCULOS  Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171 

SUZUKI DL 650XT 
V-STROM, ANO 2020

SUZUKI DL 650XT V-S-
TROM, ANO 2020, VER-
MELHA, COM APENAS 
6000KM  COM VEICULOS 
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674 

NISSAN
Kicks SV 1.6 16v . Ano/
Modelo 2019/20 Cor Cin-
za .TRADE MOTORS  - AV 
BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS   67 
99234 - 8127 
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VAGA DE TRABALHO 

Temos vagas para domés-
ticas e cozinheiras  forno e 
fogão. Enviar currículo no  
Whatsapp  99285-5185

REGULARIZAÇÃO DE 
DOMESTICA

Registro, recibo, INSS, 
FGTS, livro de ponto, cal-
culo horas extras. Contato 
email: escritorio2843@
gmail. com. F:3321-3911 
/ 92289415 / 9989-1598. 

JM2X LAJES PRÉ 
MOLDADOS

Laje Treliçada. Agende uma 
visita técnica gratuita ou 
solicite um orçamento. Tra-
balhamos com Laje, forro 
cerâmica, isopor, Laje piso 
cerâmica, isopor e Bloco de 
concreto. Não perca tempo, 
ligue agora (67) 99816-
0220. 

PERSIANAS E INSTA-
LAÇÃO

Vendo e faço concertos de 
cortinas persianas, tanto 
horizontal como vertical, 
lavagem, instalação de 
portas sanfonadas. Melhor 
preço do mercado. Tra-
tar:9645-0383 

CORRETOR DE IMÓVEIS 
ALUGAR/VENDER/

COMPRAR INVISTA EM 
IMÓVEIS

Marcos A. Silva- (67) 
99999-1144 Corretor de 
imóveis Creci MS 11.919 
Júlio C. Silva- (67) 99999-
3330 Corretor de imóveis 
Creci MS 11.909 

DESENTUPIDORA LIM-
PA TUBOS FOSSÃO

Limpeza de caixa de gor-
dura, esgotos, pias, ralos 
e tanque em geral. Limpeza 
de fossa séptica, lavagem 
de galerias e hidro jato. 12 
Anos no Mercado.  Quali-
dade e Excelência. Ligação 
e WhatsApp (67) 99149-
2259/ (67) 99208-5801 

RD EXECUÇÃO DE 
OBRAS  LIGAÇÃO 

& WHATSAPP (67) 
99119-9415 RODRIGO

Trabalhamos com execu-
ção de obras do básico ao 
acabamento e reformas em 
geral. RD construindo seus 
sonhos, venha e realize seu 
orçamento Serviço de qua-
lidade e pontualidade 

BRUM - PRESTADOR 
DE SERVIÇOS & RE-
FORMAS EM GERAL

Trabalhamos com assenta-
mento de pisos pequenos e 
grandes formatos. Pressu-
rização de torneiras e chu-
veiros. Pinturas, hidráulica, 
esgoto, calçadas e refor-
mas de piscinas. Peça um 
orçamento WhatsApp (67) 
99905-8470/ (67) 99258-
8920   

SOLUÇÃO PRESTADORA 
DE SERVIÇOS

Trabalhamos com elétrica, 
hidráulica, pinturas, limpe-
za pós obras, jardinagem, 
manutenções, reformas, 
perfuração e manutenção 
de poços artesianos e se-
mi-artesianos. Serviço de 
qualidade e garantia, orça-
mento sem compromisso. 
Atendemos toda Cidade de 
Campo Grande MS Ligação 
e WhatsApp (67) 99127-
2003 

ECOPRAG CONTROLE 
DE PRAGAS

Trabalhamos com desin-
setização, desratização, 
limpeza de caixa d água e 
caixa de gordura. Solicite 
seu orçamento. Serviço 
de qualidade e eficiência. 
Atendemos toda Cidade 
de Campo Grande/MS. 
Ligação e WhatsApp (67) 
98164-1321 André Luiz

DL SERVIÇOS 
HIDRÁULICOS CAÇA 

VAZAMENTOS
Trabalhamos com instala-
ção de caixinha de hidrô-
metro, instalação e manu-
tenção de caixas d água, 
infiltrações, interligação de 
esgoto, reparos de hidro. 
Problemas Hidráulicos? A 
gente resolve, solicite um 
orçamento sem compro-
misso, aceitamos cartão 
e pix. Ligação e WhatsApp 
(67) 99197-0909 Daniel

JOGO DE BÚZIOS ILÉ 
ÁLÁKETÚ ÁSE ÍYÁ 

OGUNTÉ
Jogo de búzios, limpeza 
espiritual, abertura de ca-
minho, trabalhos diversos. 
Agende seu jogo Para mais 
informações. Ligação e 
WhatsApp (67) 99273-
1650

E3 TRANSPORTES- 
FRETES/ MUDANÇAS & 

SERVIÇOS
Montagem de móveis, 
instalações e outros. Ca-
minhão baú com 8 metros 
de comprimento. Gaiola 
para animais domésticos. 
O serviço completo com a 
qualidade que você precisa. 
Instagram @e3transportes 
(67) 99211-3116

EDIVALDO REFRIGE-
RAÇÃO

Trabalhamos com manu-
tenção de fogões, geladei-
ra, máquina de lavar roupas 
e ar-condicionado.  Rua: 
Mocho, 71 Bairro: Recan-
to dos Pássaros Serviço 
de qualidade e Confiança 
Ligação e WhatsApp (67) 
99285-8973/ 3391-4743/ 
(67) 99902-1191

ANTÔNIO COSTA CONS-
TRUCTION

Trabalhamos com constru-
ções em geral do básico ao 
acabamento, cerâmicas, 
porcelanatos, granito, cal-
çadas e alvenaria em geral. 
Venha fazer seu orçamento, 
serviço de qualidade e ga-
rantia Ligação e WhatsApp 
(67) 99116-7122 

REFRIGERAÇÃO 
REFRIHELP -Trabalha-
mos com venda, compra, 
montagem, conserto e 
manutenção de câmara 
fria e contêiner refrigerado. 
Atendemos toda Cidade de 
Campo Grande/MS. Servi-
ço de qualidade e garantia 
Ligação e WhatsApp (67) 
98118-0873 Sebastião 

REFRIGERAÇÃO NOVA 
ESPERANÇA

Trabalhamos com conser-
tos de máquinas de lavar, 
geladeiras, freezer, câmara 
fria, resfriador de leite, ar-
-condicionado, instalações 
e consertos de motosserra. 
Consertos em geral, aten-
demos fazendas, sítios, 
chácaras e Cidades do 
interior. Ligação e WhatsA-
pp (67) 99955-9044/ (67) 
99971-3453

YPÊ LAVA JATO 
Somos uma Empresa bruta 
de lavagem de veículos au-
tomotores e equipamentos 
pesados, todos os tipos de 
lavagem para seu veículo, 
lavagem meia sola, com-
pleta, gariba caprichada 
com total segurança na 
montagem e desmontagem 
do seu carro. Ficamos loca-
lizados em Anastácio Rua: 
São Paulo 681 Bairro Santa 
Maria Ligação e WhatsApp 
(67) 99919-9126 Jeferson

DM CENTRO AUTOMO-
TIVO

Trabalhamos com mecâni-
ca em geral, manutenção, 
instalação de ar-condicio-
nado, elétrica, alinhamento 
e balanceamento. Ficamos 
na Avenida: Senhor do 
Bonfim, 2526 Estrela Dalva 
Fone: (67) 99637-4270/ 
(67) 98168-0443/ (67) 
3355-6373

MARCH 1.0S ANO 
13/14

MARCH 1.0S ANO 13/14, 
PRATA, COMPLETO, MA-
NUAL, CHAVE RESERVA, 
OTIMO ESTADO COM 
VEICULOS Av. Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674 

KICKS SV 1.6 A/T
KICKS SV 1.6 A/T - ANO: 
2018/2018 COR: VER-
MELHA JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

COROLLA GLI 1.8 16V
Corolla GLi 1.8 16v - Ano/
Modelo 09/10 - Cor Bege 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

TOYOTA 
Hilux SRV D4-D 3.0TDi 
16v 4X4 C.D. Ano/Modelo 
2014/14 Cor Prata - TRADE 
MOTORS  AV BANDEIRAN-
TES 2774 , VILA BANDEI-
RANTES  CAMPO GRANDE 
MS  -  67 99234 - 8127  

COROLLA GLI   ANO 
2017/2018

COROLLA GLI   ANO 
2017/2018, COR CINZA, 
COMPLETO, AUTOMATICO, 
COURO, RODAS, MULTI-
MIDIA COM VEICULOS Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674 

CIVIC EX 2.0 16V
Civic EX 2.0 16v - Ano/
Modelo 20/20 - Cor Branca 
- Combustível Flex -JT VE-
ÍCULOS  Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

CIVIC LXS 1.8 16V
Civic LXS 1.8 16v - Ano/
Modelo 14/14 -  Cor Prata 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS  Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

CIVIC EXL 2.0 16V
Civic EXL 2.0 16v - Ano/
Modelo 19/20 - Cor Preta 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

HONDA - SEDAN 
City DX 1.5 16v Ano/Mode-
lo 2010/11 Cor Cinza .TRA-
DE MOTORS - AV BAN-
DEIRANTES 2774 , VILA 
BANDEIRANTES CAMPO 
GRANDE MS   67 99234 - 
8127  

CIVIC 
Civic EX 2.0 16v - Ano/Mo-
delo 20/21 - Combustível 
Flex - prata - JT VEÍCULOS 
Av. Bandeirantes, 2806 - 
Nova Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171 

TOYOTA
Corolla XEi 2.0 16v, Ano/
Modelo 2020/21 Cor Pra-
ta. TRADE MOTORS  - AV 
BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS   67 
99234- 8127  

HYUNDAI - HATCH 
HB20 Comfort 1.0 12v 
.Ano/Modelo 2017/17 Cor 
Preta -TRADE MOTORS  
AV BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS  - 67 
99234 - 8127  

HB-20 1.6 AUTOMATI-
CO, ANO 2017

HB-20 1.6 AUTOMATI-
CO, ANO 2017, BRANCO, 
OTIMO ESTADO COM 
VEICULOS Av. Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674

CRETA ACTION 1.6 
-ANO 2021/2022

CRETA ACTION 1.6 
-ANO 2021/2022 -CINZA 
-COMPLETA AUT.  COM 
VEICULOS Av. Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674

 HB20S 1.6 A/T
HB20S 1.6 A/T - ANO: 
2014/2014 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

OFICINA DO PASTOR
Trabalhamos com revisão 
em geral, injeção eletrô-
nica, suspensão, motor, 
freios, embreagem, diesel, 
troca de óleo e filtro. Agen-
de já seu orçamento. Con-
tato: (67) 99961-7716 (67) 
99190-8982 

PINHEIRO SOLUÇÕES 
FINANCEIRAS 

Empréstimo/ Consórcios 
/ Seguros/ energia Solar/ 
.FINANCIAMENTOS E REFI-
NANCIAMENTOS Emprés-
timos / Aposentados/ Pen-
sionistas/ Forças Armadas/ 
/ Funcionários Públicos C 
Garantia de Imóvel/ Veículo/ 
Cartão de crédito As me-
lhores taxas do mercado. 
Ligue AGORA MESMO  tels 
Atendentes 67 9322-1486/ 
67 99231-7249/ 67 3305-
6682 RUA ALEXANDRE 
330.Monte Carlo Campo 
Grande MS. ATENDEMOS 
EM TODO O BRASIL.

ACOMPANHANTES É NO 
SEXWORLD

Acesse www.sexworld.
com.br , aqui você encontra 
as melhores acompanhan-
tes do Brasil. Anuncie em 
nosso site!! Planos a partir 
de R$ 30,00. 

SALÃO DE BELEZA  
AFRO´S CORNER

Serviços de tranças em 
mulheres, homens e crian-
ças, tranças box braids, 
trança nagô, trança fula-
ni, trança sem nó, trança 
twists, trança locs, pentea-
dos para casamentos, ma-
drinhas, debutantes entre 
outros. Atendo as Cidades 
de Aquidauana/Anastácio 
MS Ligação e WhatsApp 
(67) 99926-8326 Juh 

ACOMPANHANTES 
Aqui você encontra a me-
lhor companhia. Acesse 
www.xlove.com.br 

SHARA LEÃO ESTÉTICA 
CORPORAL & FACIAL

Trabalhamos com depi-
lação, designer de so-
brancelhas e limpeza de 
pele. Além de contar com 
protocolos exclusivos de 
massagem para redução 
de medidas, aplicação de 
enzimas para redução de 
gordura localizada e defi-
nição muscular. Aceitamos 
cartão de crédito. Insta-
gram: @SharaLeão.Stetic 
Ligação e WhatsApp (67) 
98472-9282 

VYPELL ESTÉTICA 
AVANÇADA

Massagem modeladora 
facial! Conquiste vários 
benefícios em um só trata-
mento. Agende seu horário 
Instagram: @vipellesteti-
ca_oficial Facebook: Ma-
meliaSilva@hotmail.com 
Ligação e WhatsApp (67) 
99681-5302 

ESPAÇO DE ESTÉTICA 
FRANCIELE CRISTINI

Voltado para elevar a auto 
estima e o bem-estar, 
tratamentos corporais 
personalizados, relaxante, 
drenagem linfática, massa-
gem funcional e protocolo 
próprio de redução de gor-
dura localizada. Limpeza de 
pele, harmonização facial 
com biomédica certificada 
internacionalmente. What-
sApp: (67) 98437-2921 
Instagram: @esteticis-
ta_franciele_cristini 

LIVRO APOCALÍPTICO
Leia os livros: 1) A Besta e 
A Babilônia Apocalípticas 
(inclui cronologia do futu-
ro); 2) A Atuação do Espí-
rito Santo (inclui: pessoas 
vivas podem ficar invisí-
veis). Compre os livros na 
livraria Betel Center ou pelo 
telefone (67) 99991-2184 
com Lauro Henchen

DOCE DE CAJU
Vendo doces de Casca de 
Laranja, Abóbora e Goiaba 
(caseiro). Deliciosos, Apro-
veitem! F: 3361-4752. 

MENSAGEM BREGA AO 
VIVO 

Aniversários , recepção, 
despedida com o triciclo e 
carro Pt Cruser para noivas 
com motorista particular 
(mediante contrato) What-
sApp 67 99217-8613 Face-
book Joel Falcão Silva
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